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Política
Latorre en Parlamento Europeo
El titular de Diputados, Raúl Latorre,
participa esta semana en la segunda
edición de Make Europe Great Again
en el Parlamento Europeo en Bruselas.

Entre dudas de asistencias, sigue
firme convocatoria por caso Pecci
La Comisión Permanente del Congreso espera para hoy a las nueve de la mañana al fiscal general
y otras autoridades para abordar la investigación del asesinato del fiscal antidrogas en Colombia.

lll

Pese a las trabas del cartismo y
a las dudas de si asistirán o no
legisladores e invitados, la Co-
misión Permanente del Con-
greso espera para hoy, a las
09:00 al fiscal general del Es-
tado, Emiliano Rolón, y otras
autoridades, para abordar la
investigación del asesinato del
fiscal antidrogas Marcelo Pec-
ci, ocurrido en Colombia, y
sobre el caso del testigo prin-
cipal, quien fue asesinado este
m e s.

Además de Rolón, están
convocados el ministro del
Interior, Enrique Riera; el co-
mandante de la Policía Na-
cional, Carlos Benítez; el can-
ciller nacional, Rubén Ramí-
rez, y los agentes fiscales in-
tervinientes en la citada
i n ve s t i g a c i ó n .

El presidente de la Comi-
sión Permanente, el diputado
colorado Miguel Del Puerto,
aclaró que no se trata de una
interpelación, sino de una in-
vitación para hablar del tema,
y consideró que es una opor-
tunidad para ir dilucidando
algunas dudas o consultas de
los colegas sobre el caso.

“Es potestad de los invi-
tados acceder o no a la sesión
reservada, ya que desde la
Comisión Permanente del

Congreso hemos emitido una
invitación; no se trata de una
interpelación”, expresó Del
Puerto.

Por reglamento, los legisla-
dores tienen la obligación de
esperar treinta minutos pos-
teriores a la hora fijada, en
caso de falta de cuórum.

CUÓRUM. La llamativa opo-
sición del cartismo a dicha
convocatoria pone en duda si
la comisión tendrá el cuórum
suficiente para llevar adelante
la sesión prevista a ser re-
servada, así como la propia
presencia de las autoridades.

La Comisión Permanente
está compuesta por un total de
18 legisladores, por lo que con
10 presentes ya se tiene el
cuórum suficiente para dar
inicio a la sesión reservada.

En caso de ausencia de al-
gún titular, este deberá avisar
con antelación para que pue-
da suplantarlo un suplente.
No obstante, en la práctica, las
ausencias no son justificadas,
por lo que peligraría el cuó-
rum.

“Si queremos que, efecti-
vamente, un suplente forme
parte del cuórum, un titular
debería de avisar que no va a
venir para que desde la pre-
sidencia y la secretaría se pue-

da convocar al suplente de
forma oficial”, explicó el se-
cretario de la Comisión Per-
manente, Julio Cabrera.

Remarcó que no tendría va-
lidez alguna para la apertura
de la sesión que asistan le-
gisladores que no formen par-
te de la Permanente. “No se
podría dar una sesión, porque
para dar inicio a la sesión es
requisito indispensable el cuó-
rum legal”, dijo.

IMPULSO. El pedido de con-
vocatoria fue presentado por
la senadora Lilian Samaniego,
a pedido de la familia Pecci, y
aprobado por la Comisión
Permanente a través de una
resolución, la cual fue atacada
por el líder de la bancada de
Honor Colorado en el Se-
nado, Natalicio Chase.

El legislador sostuvo que la
convocatoria es irregular por-
que no forma parte de las
atribuciones que la Consti-
tución Nacional otorga a la
Comisión Permanente, y pos-
teriormente logró un dicta-
men del asesor jurídico del
Congreso, Emilio Camacho,
que le dio la razón.

Sin embargo, antecedentes
muestran que la Comisión ya
ha hecho convocatorias a au-
toridades en otros periodos.

Pedido. La senadora Lilian Samaniego propuso la sesión reservada para tratar el tema.

DARDO RAMÍREZ

El secretario de la Comisión
Permanente del Congreso,
Julio Cabrera, señaló que se
cursaron las invitaciones a las
autoridades hace ocho días,
para la sesión reservada de
hoy para abordar el caso
Marcelo Pecci, pero no re-
cibió confirmación alguna
de asistencia.

Aclaró que tampoco es obli-
gatorio esto, aunque sí, en
caso de ausencia, normal-
mente las autoridades envían
algún tipo de justificativo.
“Nosotros no hemos reci-
bido por secretaría ninguna
notificación, a no ser que se
hayan comunicado con el
presidente de la Comisión

Permanente. Tampoco me
dio esa indicación, la de re-
cibir, entonces no sabría res-
ponder si se comunicaron o
no. Pero con la secretaría
no”, detalló.
Dijo que, en otras circuns-
tancias donde son invitados,
se comunican horas antes
con ellos y asisten.

Secretario dice que no es obligación avisar asistencia

Lilian desarma argumentos del cartismo
con los antecedentes de años anteriores
La senadora colorada, Lilian
Samaniego publicó un resu-
men de las convocatorias a
autoridades que realizó la Co-
misión Permanente del Con-
greso en los últimos años,
retrucando los argumentos
del cartismo sobre una su-
puesta falta de atribuciones de
dicho órgano legislativo para
citar a responsables de ins-
tituciones del Estado.

En sus redes sociales, la
senadora publicó los detalles

de las convocatorias de la
Comisión Permanente de
otros años, citando tres an-
tecedentes recientes.

“Por si quedan dudas sobre
las atribuciones de la Comi-
sión Permanente les dejo en
este hilo estos tres antece-
dentes”, expresó.

El primer ejemplo citado es
del año pasado, bajo la pre-
sidencia del senador colorado
Colym Soroka, y, a solicitud
de su colega del Partido Cru-

zada Nacional, Yolanda Pa-
redes, se convocó al coman-
dante de Policía Nacional de
ese entonces Carlos Humber-
to Benítez. El mismo fue ci-
tado el 27 febrero a las 10:00
de la mañana para abordar la
situación de constante acoso
por parte de los delincuentes
en Alto Paraná.

El segundo, es del 2023,
cuando la Comisión Perma-
nente, bajo la presidencia del
diputado, Ángel Paniagua,

convocó al entonces canciller,
Julio Arriola, al director de
Itaipú, Manuel María Cáceres,
y al titular de la ANDE, Félix
Sosa, para tratar las nego-
ciaciones del Anexo C de Itai-
pú de ese año.

Por último, recordó cuando
en el 2020, también se con-
vocó al entonces ministro del
Interior, Euclides Acevedo, y la
ministra de Justicia Cecilia Pé-
rez, por la crisis penitenciaria
en Pedro Juan Caballero.

Diputado confía en
que habrá sesión hoy
El diputado Jorge Ávalos Ma-
riño expresó su confianza en
que en la sesión reservada, que
fue convocada para que el
fiscal general Emiliano Rolón
y otras autoridades, con re-
lación al caso del asesinato
Marcelo Pecci, habrá cuórum.

“Estoy confiado de que va a
haber cuórum y de hecho, la
decisión se tomó por una-
nimidad de hacer la con-
vocatoria a las autoridades,
pero si algún titular por al-

guna situación del momento
no puede asistir, se le convoca
al suplente”, dijo el liberal.

Consideró importante y re-
levante la convocatoria para
hoy, ”puesto que a través de
las entrevistas con las auto-
ridades se busca conocer más
detalles del avance de la in-
vestigación del caso del mag-
nicidio del fiscal Marcelo Pec-
ci, que tomó revuelo además
luego del asesinato del ce-
rebro del crimen”.
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Peña afirma que “trabajó desde los
18 años” sobre fastuosa residencia
Santiago Peña, presidente de la República, afirmó que tanto él como su esposa trabajaron toda la
vida. Esto dijo ante críticas sobre una residencia de USD 2 millones que posee en San Bernardino.

Declaraciones juradas. El jefe de Estado declaró ante la Contraloría cuatro residencias por poco más de USD 800.000.

Piscina pla-
yera. La
mansión de
Santiago
Peña posee
varios lujos
como una
piscina pla-
yera, lumi-
narias y mo-
biliarios pré-
mium.

lll

Una investigación periodística
reveló que Santiago Peña, pre-
sidente de la República, posee
una mansión valuada en USD
2 millones ubicada en la ciu-
dad de San Bernardino, De-
partamento de Cordillera.

En las declaraciones juradas
(DDJJ) del mandatario se ob-
serva que posee un total de
cuatro inmuebles, tres ubi-
cados en Asunción en el barrio
Santísima Trinidad y el cuarto
ubicado justamente en la
mencionada ciudad cordille-
rana.

Lo llamativo es que el costo
declarado de inmueble fue de
solo G. 1.450 millones, es
decir, solo fue declarado el
valor del terreno. La mansión
está valuada en USD 2 mi-
llones según se observa en el
trabajo periodístico.

PEÑA. En una rueda de prensa,
el jefe de Estado respondió
que es una persona que tra-
baja desde los 18 años. Ade-
más, resaltó que su vida ha
sido pública en todo momen-
to.

“He trabajado a nivel na-
cional e internacional. He tra-
bajado en los sectores público
y privado. Pueden hacer todos
los ataques que quieran. Me
considero una persona ho-
nesta, trabajadora, casado con
mi esposa hace 28 años que
también ha trabajado toda su
vida. Yo no quiero entrar en la
discusión de los grupos de
poder. Pobre la audiencia que
tiene que escuchar todo lo que
les están diciendo porque en
realidad existe una discusión
de poder de un sistema eco-

nómico que ha sido exitoso
durante cincuenta años y que
a ellos sí les ha permitido
construir mansiones a costa de
pagar salarios miserables a
funcionarios, a costa de echar
a muchos trabajadores de
prensa”, atacó.

Insistió en que no se debe
hablar de eso, ya que existen
otros temas más importantes
que abordar.

“Yo me formé en política
pública y serví en servicio pú-
blico. Tengo 46 años y quiero
vivir mucho tiempo más. Voy
a tener que dar cuentas ante la
Justicia, ante los ciudadanos,
pero a mí no me van a callar.
Esa es la parte fundamental, el
Paraguay ya no se puede ma-
nejar más con base en in-
tereses de pequeños grupos
económicos. Yo no represento
a ningún grupo económico.
Represento a todos los pa-
raguayos que quieren salir
adelante. Yo no voy a callar a
ningún medio de prensa, pue-
den decir todo lo que quie-
ran”, respondió.

Finalmente alertó que se
trata de un problema enorme,
ya que la investigación hizo
uso de drones que sobrevo-
laron la residencia para ob-
tener las imágenes.

“Yo creo que es un pro-
blema enorme. No me quiero
imaginar qué pudiera pasar en
Estados Unidos si un dron esté
controlando los movimientos
de Donald Trump, jugando
golf cuando esté en su club de
campo. Este es un problema
enorme y un problema de
seguridad tremendo. Pero cui-
dadito, a mí no me van a
callar”, sentenció.

Surgen opiniones dispares de
senadores sobre la mansión
El senador cartista, Ramón
Retamozo justificó que por
seguridad, el presidente de la
República, en este caso San-
tiago Peña debe usar el he-
licóptero. “Incluso los trans-
portes de la Fuerza Aérea tie-
nen por seguridad todos los
presidentes”, alegó.

Sostuvo que no le consta
que el mandatario tenga una
residencia de esa magnitud en

San Bernardino. “Lo que vi
hoy fue su declaración jurada
sobre lo que tiene en ahorros
en bancos y financieras. En
tan poco tiempo no puede
adquirir esa residencia con su
sueldo de presidente. Hay que
investigar si puede justificar.
Seguramente lo explicará”,
comentó.

Por su parte, Yolanda Pa-
redes, senadora por Cruzada

Nacional, afirmó que Peña,
no puede, con el salario que
percibe, ostentar ese nivel de
vida.

“Un ciudadano desplazán-
dose en helicóptero a su re-
sidencia particular quiere de-
cir que no usa ningún peaje.
El ciudadano paraguayo tiene
que enfrentar a una suba in-
discriminada de peajes”, cues-
tionó la legisladora.

Diputado cartista propone
restringir libertad de prensa
Rodrigo Gamarra, diputado
cartista, posteó vía X que “es
hora de que en Paraguay exis-
ta una Ley de prensa. “Una ley
que permita distinguir a los
medios comprometidos con
la verdad, la transparencia y el
servicio a la ciudadanía, de
aquellos que utilizan su poder
mediático para coaccionar,
extorsionar y perseguir a ene-
migos políticos o con inte-

reses comerciales oscuros vin-
culados al Estado”, alegó.

Gamarra, quien tiene una
denuncia por violencia contra
la mujer por parte de Kattya
González, se sumó a otros
políticos que expresaron su
respaldo a Peña.

Otro fue el vicepresidente,
Pedro Alliana, quién publicó
lo siguiente: “Estoy contigo
firme con mi total respaldo

querido amigo y compañero
presidente Santiago Peña”.

Raúl Latorre, presidente de
Diputados, en el mismo sen-
tido posteó: “Antes que las
diferencias políticas, nuestro
deber fundamental es el de
proteger las instituciones y en
este caso la seguridad de nues-
tro Presidente, electo por la
mayor diferencia en la era
democrática”.
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Santi prepara maletas mientras
piden detalles de todos sus viajes
El presidente viajará a Panamá y Suiza, y estará fuera del país hasta el próximo 2 de febrero, Un
diputado pide informe sobre sus vuelos, hoteles en los que se hospedó, acompañantes y gastos.

Pedido de informe. Espínola firma el pedido remitido al titular de la Comisión Permanente.

Tour. Peña se ha caracterizado por ir a varios viajes y su gira incluyó casi unos 20 países.

GENTILEZA

lll

El presidente de la República,
Santiago Peña prepara nue-
vamente hoy sus maletas para
realizar nuevos viajes al ex-
tranjero, y estará ausente del
país hasta el 2 de febrero.

Primeramente, irá a Pana-
má y luego de ahí a Suiza. Su
nueva salida del país es la
segunda en lo que va en este
primer mes del año, y com-
pletaría 39 viajes.

Hasta el último, que fue en
EEUU, fueron 37 las misiones
realizadas en el extranjero
dentro de su gira para tratar de
atraer inversiones.

Sin embargo, a su vuelta, el
mandatario deberá informar,
en caso de que la Comisión
Permanente así lo decida, so-
bre todos sus viajes en base a
un pedido presentado por el
diputado, Mauricio Espínola.

El diputado disidente, Mau-
ricio Espínola requiere infor-
mación pública sobre el de-
talle completo de su periplo.

El parlamentario considera
de interés ciudadano dar pu-
blicidad sobre cómo se gasta
el dinero público y por sobre
todo si es provechoso para el
c o n t r i b u ye n t e.

DETALLADO. Espínola espera
que su pedido, que tendrá
entrada en la sesión ordinaria
de la Permanente mañana,
sea aprobado por el pleno.

En ese caso, aboga porque
la respuesta a la solicitud con-
tenga todos los datos reque-
ridos de “forma clara y de-
tallada, para garantizar que los
recursos de los contribuyentes

se estén utilizando de manera
adecuada y transparente”.

Indicó que es de mucha
importancia que se obre con
transparencia de tal forma a
que la ciudadanía esté in-
formada sobre el destino que
se le da a sus impuestos.

“Es crucial que la ciuda-
danía tenga acceso a esta in-
formación. Los viajes oficiales
deben servir al interés na-
cional, y cuando esto no es
evidente, se genera una per-
cepción negativa sobre la ges-
tión del Gobierno”, señaló.

De acuerdo a lo solicitado
por el parlamentario, el Go-
bierno debería brindar infor-
mes sobre todos los gastos de
traslado tanto de él, su ga-
binete y comitiva total durante
todos los viajes de Peña.

En la lista figuran detalle
sobre el vuelo adquirido, si el
servicio es privado o de ae-
ronaves oficiales; y en el caso
de que los vuelos sean co-
merciales, deben informar có-
mo se cubrieron los pasajes.

También, los gastos de ho-
telería y hasta el valor por
habitación; así como los gas-
tos de transporte y alquiler de
vehículos; viáticos, gastos de
alimentación y los servicios de

ceremonial.

SANTITOUR. El propio Peña,
al hacer alusión al mote que
se ganó por sus constantes
viajes, el de Santitour, avisó
que seguiría con su periplo
por el mundo, luego de su
vuelta de EUU.

Desde hace unos tres meses
su ritmo de viajes se aceleró
tomando hasta unos tres vue-
los al mes. En octubre pasado
inició con Argentina y Uru-
guay, noviembre a Brasil en
dos ocasiones. En diciembre a
Uruguay, Francia e Israel.

Empezó el año con su viaje
a Estados Unidos donde en
principio debió asistir a la gala
de la asunción del presidente
Donald Trump.

Al no acceder, llenó su
agenda con encuentros con
funcionarios de segunda línea
que si bien no fueron del todo
irrelevantes, no fue para lo
que emprendió el viaje.

La numerosa cantidad de
viajes implicó un aumento
presupuestario en este con-
cepto, ya que en comparación
a 2024, este año Peña tendrá
asignado un monto de G.
5.700 millones más, a G.
13.601 millones.

viajes ya realizó San-
tiago Peña, con el más
reciente a EEUU. Aho-
ra tiene programado

visitar dos paí-
ses más.

37
millones de guaraníes

más para el 2025 en
concepto de pasajes y
viáticos tiene asig-

nado el presi-
dente.

5.700

LOS DETALLES QUE SE SOLICITAN EN EL PEDIDO DE INFORME

4 Acompañantes y
costos de traslado. Lis -
ta de las personas que
integraron la comitiva en
cada viaje. Costos de los
traslados, incluyendo si
fueron en vuelos comer-
ciales o de aeronaves es-
tatales. En caso de ser
comerciales incluir quién
cubrió los pasajes.

4 Gastos de hotelería.
Detalle del costo total del
hospedaje, incluyendo
nombres de los hoteles,
número de habitaciones

reservadas y el costo.

4 Gastos de transpor-
te en destino. Detalle de
gastos en traslados te-
rrestres y alquiler de ve-
hículos, con detalles.

4 Viáticos. Informe del
monto asignado como
viáticos para cada miem-
bro de la comitiva, des-
glosado por persona y
por viaje.

4 Alimentos. Desglose
de los gastos en comidas,

incluido restaurantes, ca-
tering y otros servicios,
monto y lugares.

4 Servicios de cere-
monial. Informe sobre
los costos en servicios de
ceremonial.

4 Viajes oficiales. Acla -
rar fechas marcadas para
los compromisos oficia-
les.

4 Avión presidencial.
Cuántos viajes hizo y
cuánto costó.
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Generó polémica en el Congreso
aumento de funcionarios públicos
El Presupuesto 2025 contempla un aumento de 15.219 puestos. Legisladores manifestaron que el
Estado no necesita de más funcionarios. Culpan a mayoría cartista por la imposición de leyes.

No corresponde
seguir creando

c a rg o s
a d m i n i s t ra t i v o s
para cumplir

p ro m e s a s
e l e c t o ra l e s.

Éver Villalba,
senador liberal.

No recuerdo haber
aprobado más

puestos
a d m i n i s t ra t i v o s.

Voy a revisar
nuevamente todo

esto.
Ramón Retamozo,

senador cartista.

Es una afrenta
para el

contribuyente. El
Estado no necesita
más burócratas.
Está abarrotado

en este momento.
Diosnel Aguilera,

diputado liberal.

lll

La Ley del Presupuesto Ge-
neral de la Nación (PGN)
prevé para este año 334.541
cargos en el sector público,
esto implica un aumento de
15.219 puestos, considerando
que la cantidad de cargos el
año pasado fue de 319.322
funcionarios. Algunos congre-
sistas manifestaron que si bien
en algunos casos está justi-
ficado el aumento, como por
ejemplo en la Policía Nacio-
nal, la creación de cargos ad-
ministrativos no corresponde.

El senador liberal, Éver Vi-
llalba sostuvo que las reca-
tegorizaciones deben ser jus-
tificadas. “Hay algunos cargos
que se justifican. De hecho
que las recategorizaciones de-

be ser justificada. En el Estado
paraguayo hacen falta funcio-
narios en áreas sensibles como
Salud. Siempre doy como
ejemplo que nosotros en la
capital departamental no te-
nemos terapia. Si creamos una
sala de terapia, necesitamos
especialistas, médicos, enfer-
meros, guardias, etc.”, dijo.

“Pero seguir creando cargos
administrativos para seguir
cumpliendo promesas electo-
rales con operadores, eso no
corresponde. La priorización
es el problema. Siempre sos-
tengo que Peña se vendió co-
mo el más formado, inte-
ligente, pero desde que asu-
mió ha mostrado un manejo
mediocre del Estado, con im-
p r ov i s a c i ó n ”, sostuvo.

“Terminó siendo peor que
el Gobierno de Cartes, Cartes.
Tenía poder y le exigía re-
sultados a sus ministros, Peña
ni siquiera es. Pasa más tiem-
po afuera y los funcionarios
hacen lo que se les ocurra. Se
necesita que alguien baje lí-
nea”, agregó el liberal.

Además, hizo un mea culpa
y dijo que “en algunos casos el
Congreso tiene la culpa, estoy
pidiendo un informe deta-
llado si son para actividades
de la cartera o actividades ad-
m i n i s t r a t i va s ”. “No necesita-
mos más funcionarios admi-
nistrativos en el Estado. Ne-
cesitamos saber cómo se van a
utilizar esos rubros en el Es-
tado”, consideró.

Por su parte, el senador  car-

tista,  Ramón Retamozo ma-
nifestó que: “Nosotros en el
mes de noviembre hemos
aprobado más de 800 reca-
tegorizaciones de funciona-
rios. El Presupuesto General es
muy amplio. Nosotros no so-
mos técnicos. No tengo co-
nocimiento. No hemos apro-
bado que yo sepa”.

El diputado liberal, Diosnel
Aguilera remarcó que el Es-
tado está sobrecargado.

“Un Estado paraguayo pa-
quidérmico, un Estado bu-
rocrático, un Estado que está
absolutamente sobrecargado
de funcionarios no necesita
contratar semejante cantidad
de funcionarios en este mo-
mento”, sentenció.

“Si me demuestran que son
12 mil médicos, o distribuidos
para mejorar la seguridad de la
población, o mejorar la edu-

cación, probablemente cam-
biaría de opinión. Es una
afronta para el contribuyente
que está haciendo un esfuerzo

para cumplir con sus tributos,
y que se dilapide de esta ma-
nera sus recursos, me parece
innecesario”, manifestó.

Escandaloso. Legisladores autoaumentaron G. 6 millones más sus ingresos este año.

ARCHIVO

El Presupuesto General de
Gastos establece que fun-
cionarios del Congreso Na-
cional y de Senadores, quie-
nes a los efectos de la im-
plementación de reestructu-
ración del Anexo de Per-
sonal, percibirán el bene-
ficio de aumentos, bonifi-
caciones, dieta y otros, de
acuerdo con la reglamen-
tación institucional. Ade-
más, se aclara, en otro pá-
rrafo, que para los orde-
nadores de gasto del Poder
Legislativo serán reglamen-

tadas por las máximas au-
toridades de cada entidad.
De acuerdo con la descrip-
ción de gastos del personal
del Senado, se tienen 222
cargos que perciben entre G.
3.400.000 y G. 5.900.000, y
solo hay un cargo con un
salario de G. 2.900.000 de
los 895 puestos. Para hacer
frente a estos aumentos, los
senadores realizaron varias
maniobras y ampliaron en
G. 17.657.315.954 el Pre-
supuesto General que había
sido promulgado.

Parlamento define los aumentazos

Mujeres que quedaron fuera de Isepol
exigen respuestas a comandante policial
Las postulantes mujeres que
no quedaron en la lista de
ingresantes a la Policía Na-
cional y aseguran haber ob-
tenido mejores puntajes y
cumplir todos los requisitos,
exigieron cumplimento de la
Ley 7280 y que no se las
discrimine por ser mujeres.

Ayer se reunieron con el
comandante policial Carlos
Humberto Benítez y otras au-

toridades de la Policía Na-
cional exigiendo que se cum-
plan lo dispuesto en la le-
gislación actual.

Las mismas estuvieron
acompañadas por la senadora
Esperanza Martínez.

La legisladora insistió en
que las mujeres demostraron
idoneidad y que la institución
justamente debe procurar me-
jorar la meritocracia en cada

promoción y así la Policía
Nacional podrá cumplir cada
vez mejor su misión insti-
tucional.

Pidió a las autoridades po-
liciales que se haga justicia con
las mujeres que rindieron me-
jor y cumplieron con todos los
requisitos. El Comandante
sostuvo que analizarán sus
quejas y muy pronto darán
una respuesta institucional.

Las mujeres reclaman el
cumplimiento de la ley que
habla de eliminar toda forma
de discriminación que tenga
como propósito o resultado
restringir, excluir o impedir, el
acceso a la postulación, se-
lección y la admisión como
aspirantes a las Unidades Aca-
démicas de formación del Ins-
tituto Superior de Educación
Policial (Isepol). Apoyo. Postulantes estuvieron acompañadas de senadora.

GENTILEZA
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Tras revuelo por el
papelón, cambian a
embajador en EEUU
lll

El presidente de la República,
Santiago Peña, firmó varios
decretos entre ellos el término
de funciones de dos emba-
jadores en el exterior.

Uno es el de José Antonio
Dos Santos, quien queda fuera
de la representación ante los
Estados Unidos, se le da las
gracias por los servicios pres-
tados, y se le asigna la categoría
B86 del Escalafón Diplomá-
tico de la Cancillería.

De acuerdo a las últimas
informaciones, su salida se da-
ría en medio del contexto de
las negociaciones que necesita
el canciller Rubén Ramírez
Lezcano para su postulación
ante la OEA (Organización de
Estados Americanos).

Llamativamente, esto se da
después del papelón del viaje
del mandatario paraguayo en

EEUU, y su fallido intento por
participar del traspaso de
mando de Donald Trump.

La polémica primero se dio
porque la invitación ni si-
quiera provenía de la Casa
Blanca, sino de uno de los

congresistas, y al final le jugó
en contra a Peña el clima, ya
que se redujo la participación
en la ceremonia.

Hubo muchas críticas en
torno a lo acontecido, además
de los gastos que conllevan sus
viajes; sin embargo, hace caso
omiso y sigue preparándose
para otros.

COLOMBIA. Otro de los de-
cretos que se dio a conocer es
sobre el término de las fun-
ciones de la señora Sophia
López Garelli como emba-
jadora extraordinaria y ple-
nipotenciaria de Paraguay ante
el Gobierno de Colombia.

Este cambio también se da
en un momento estratégico en
el que se instaló una pulseada
comercial entre Trump y el
presidente colombiano Gus-
tavo Petro, quien cedió.

José Antonio Dos Santos

Término de misión. Por decreto del Ejecutivo, fue removido el embajador en EEUU.
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Desde ayer, Diego Moreno es uno
de los siete jueces de la Corte IDH
El jurista se convierte en el primer paraguayo en integrar este tribunal regional del Sistema
Interamericano de Derechos Humanos de la OEA. Juró ayer en la apertura del año judicial 2025.

lll

El abogado paraguayo doctor
en Derecho Diego Moreno
Rodríguez, electo juez de la
Corte Interamericana de De-
rechos Humanos (Corte IDH)
en junio pasado, durante la
54ª Asamblea General de la
OEA, celebrada en Paraguay,
prestó juramento ayer en la
sede del tribunal regional en
San José de Costa Rica, y se
integró oficialmente como
uno de los siete magistrados
de esta instancia, y primer
paraguayo en integrar esta ins-
tancia.

“Juro por Dios que ejerceré
mis funciones de juez, con
honradez, independencia e
imparcialidad y que guardaré
secreto de todas las delibe-
raciones”, manifestó Moreno
ante la presidenta de la Corte,
Nancy Hernández López.

Antes lo hizo el peruano
Alberto Borea Odría. Ambos
son los nuevos integrantes del
órgano judicial, por el periodo
2025-2030. El tercero es el
uruguayo Ricardo Pérez Ma-
nrique que resultó reelecto y
ya había jurado en el 2020.

En la ceremonia que tuvo
lugar ayer, asistieron el pre-
sidente de la República de
Costa Rica, Rodrigo Chávez
Robles, y el secretario general

de la Organización de Estados
Americanos (OEA), Luis Al-
magro, entre otras altas au-
toridades y miembros del
cuerpo diplomático.

El presidente de la Repú-
blica, Santiago Peña, resaltó en
su cuenta de X el logro de
Moreno Rodríguez, destacan-
do que “su elección es un
reconocimiento a su trayec-
toria y un orgullo para nuestro
país”.

El hoy juez de la Corte IDH
es doctor en Derecho Cons-
titucional por la Universidad
de Salamanca; máster en De-
recho por la Universidad Co-
lumbia de la ciudad de Nueva
York (2001) y abogado por la
Universidad Católica de Asun-
ción (1999). En los últimos
tiempos, venía ejerciendo la
docencia en universidades del
país y del exterior.

SESIÓN EN PARAGUAY. La
presidenta de la Corte anunció
que el año judicial para este
año incluye sesiones en 11 de
los 12 meses del año, y que
celebrarán periodos de sesio-
nes en Guatemala y Paraguay.
Además llevarán a cabo au-
diencias de supervisión de
cumplimiento en Bolivia y
Chile, reafirmando la misión
“de estar cerca de las comu-

nidades que más necesitan el
amparo de la Justicia inte-
ramericana”. En 2024, el tri-
bunal emitió aproximada-
mente un 20% más de sen-
tencias de fondo; asimismo en
supervisión del cumplimiento
de sentencias, se declaró el
cumplimiento total y el cum-
plimiento parcial o avances en

el cumplimiento de más de
100 medidas de reparación de
12 Estados, resumió. La Corte
sesionó 22 semanas, 4 de ellas
fuera de su sede, en Brasil y
Barbados, se llevaron a cabo
15 audiencias y 37 delibe-
raciones de sentencias de fon-
do. También diversas audien-
cias de supervisión de sen-

tencias en Paraguay, Colombia
y Guatemala y Chile. A 45
años del organismo, “segui -
mos con firmeza cumpliendo
nuestro mandato de defender
la Convención Americana, un
anhelo de democracia y li-
bertad que nos une y que sigue
siendo el clamor de nuestra
región”, resaltó.

Juramento. El doctor Diego Moreno, tras juramentar ante la presidenta de la Corte IDH.

GENTILEZA

Diputado destaca relevancia para el país
que paraguayo integre tribunal regional
“Es muy relevante como país
tener un representante en una
instancia internacional como
la Corte Interamericana de
Derechos Humanos”, opinó
el diputado liberal Jorge Áva-
los Mariño, respecto al doctor
Diego Moreno, quien comen-
zó su mandato como juez en
esa institución judicial del Sis-
tema Interamericano de De-
rechos Humanos.

El legislador sostiene que
favorece a la imagen inter-
nacional, por lo que cree que
para Moreno Rodríguez es un
compromiso y desafío grande
que cumpla su papel acorde
con la responsabilidad que
conlleva. “Con las actuaciones
veremos el resultado defini-
t i vo ”, dijo respecto a la elec-
ción del abogado paraguayo

que ya es uno de los siete
miembros de la Corte IDH.
Durante el acto de ayer, trans-
mitido en vivo a través del
canal en YouTube de la Corte,
también hubo felicitaciones y
palabras de aliento para Mo-

reno, en el chat, mientras este
prestaba juramento. “Gran lo-
gro del Sistema Interameri-
cano de DDHH la incorpo-
ración del Dr. Moreno Ro-
dríguez Alcalá a la Corte IDH.
¡Felicitaciones al señor juez

interamericano!”, escribió
Sergio Barotto, de Argentina.

“El mayor de los éxitos a
Diego Moreno, un gran jurista
que enorgullece al Paraguay”,
expresó Ezequiel Santagada,
abogado, director ejecutivo de
la organización IDEA. En
iguales términos se expresó
Facundo Filártiga.

En una entrevista publicada
en este diario, el 24 de marzo
del año pasado, Diego Mo-
reno dijo que no le asustaba el
que como juez tendrá la obli-
gación de dictar sentencias en
casos que dividen a nuestras
sociedades o sobre los que
existan posiciones polariza-
das. También había valorado
a la Corte como “pilar fun-
damental para la consolida-
ción del Estado de derecho”.

Corte IDH. Seis de los siete jueces con Luis Almagro (c).

GENTILEZA

Exigen informe sobre
obras a D’Ecclesiis
Un grupo de concejales de-
partamentales de San Pedro
resolvieron impulsar un pe-
dido de informe al gober-
nador Fredy D’Ecclesiis sobre
las obras e inversiones rea-
lizadas durante el año 2024.

Consideran que esto les
permitiría tener un conoci-
miento detallado de las ac-
tividades del ejecutivo depar-
tamental y, a su vez, informar
a la ciudadanía sobre el uso
de los recursos públicos.

Cabe recordar que desde el
inicio de su administración,
D’Ecclesiis, quien responde al
cartismo, ha sido cuestionado
por su forma de actuar.

En su momento, había si-
do criticado por llenar la ins-
titución supuestamente de
parientes, entre ellos su her-
mano, sobrina y compadre.

En el 2024, en su mo-
mento habría priorizado la
compra de muebles y dejó de
lado el almuerzo escolar, he-
cho que preocupa bastante a
los concejales y a la ciuda-
danía sampedrana.

A falta de pocas semanas
para el inicio de las acti-
vidades escolares, desde la
Gobernación de San Pedro
recién prepararon la compra
de mobiliarios para 45 ins-
tituciones educativas de la zo-
na, según el portal de la Di-
rección Nacional de Contra-
taciones Públicas (DNCP).

También, hubo varias de-
nuncias en su contra por la
mala entrega de la merienda
escolar, principalmente la ba-
nana. Agregan que a esto se
suman los llamativos cobros
de viáticos.

El crimen
organizado
La Corte IDH y el Sis-
tema Interamericano se
diseñaron para las vio-
laciones de derechos
humanos que surgen del
Estado o que son res-
ponsabilidad del Estado,
recordó ayer Luis Alma-
gro, secretario general
de la OEA. Sin embargo,
“hoy, en nuestra región,
las principales violacio-
nes de derechos huma-
nos no provienen del Es-
tado. Las principales
masacres, secuestros,
asesinatos de activistas
y periodistas provienen
del crimen organizado y
de instituciones vincula-
das, entidades vincula-
das”, resaltó. Destacó,
entre otros temas, la
Opinión Consultiva 28
de la Corte sobre “ree -
lección presidencial in-
definida”, que, entre
otros aspectos, señala
que las salvaguardas de-
mocráticas deberían
prever la prohibición de
la reelección presiden-
cial indefinida.
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Presentarán proyecto
para modificar costo
unificado de patentes
lll

El titular de la Organización
Paraguaya de Cooperación In-
termunicipal (Opaci) Óscar
Cabrera anunció ayer que pre-
sentarán ante el Congreso Na-
cional un proyecto de ley para
suspender por 60 días la vi-
gencia de la ley que unifica el
costo de las patentes.

Esto, ante las posiciones en-
contradas que existen en torno
a la legislación que crea la
unificación de los costos de las
mismas en los diferentes mu-
nicipios del país, y el pedido
de varios intendentes que so-
licitaron a través de la Opaci
modificar la normativa.

La polémica ley actual
apunta a unificar el costo de la
habilitación de los vehículos
(patente de rodado) en todos
los municipios del Paraguay,
con costos base que serán

calculados a partir de criterios
como el tipo de vehículo y el
año del mismo, según el fun-
damento que figura en la ex-
posición de motivos.

Su implementación al final
generó un revuelo en dife-
rentes municipios del país.

La propuesta que pretende
presentar desde la Opaci sería
canalizada a través del dipu-
tado cartista, Néstor Castella-
no, quien ayer estuvo presente
en una reunión con inten-
dentes y autoridades en San
Bernardino para hablar y sen-
tar posturas ante este tema.

La propuesta es que se uti-
lice el valor del vehículo como
referencia para que pague un
cierto porcentaje y que vaya
depreciandose a lo largo de los
años, que sea el 10% por año y
después queda un monto fijo,
y sobre eso vaya tributando.

“Vamos a pedir que se sus-
pendan los efectos de la ley y
esto lo vamos a hacer a partir
de mañana, para que se pueda
dar y pueda entrar en vigencia
una vez modificado, porque
tenemos el compromiso de
que hay un espíritu de trabajar
con nosotros, de que se sus-
penda y entre en vigencia en
60 días aproximadamente.
Creo que van a seguir te-
niendo coincidencias, pero es
representación de todos”, sos-
tuvo Cabrera.

“Yo creo que se puede dar si
hay voluntad, hay un amplio
espíritu para buscar lo mejor.
El diputado ya habló incluso
con el presidente (Santiago
Pe ñ a ) ”, manifestó.

Sostuvo que fundamental-
mente lo que se va a corregir
son los montos que hay que
pagar por modelo y categoría.

“Fundamentalmente, la
preocupación de los inten-
dentes es el costo. Se iguala a
los que tienen menos con los
que tiene más en una misma
categoría y eso nos pareció
injusto a todos los intenden-
tes. Todo fue muy rápido y no
fuimos consultados”, aseguró
como vocero del encuentro.

El documento actual explica
que, de acuerdo al artículo 22
de la ley 135/91, el impuesto

de patente establecido es el
0,50% anual, tomando como
base el valor imponible; y que
este monto irá decreciendo
anualmente en una propor-
ción igual al 5% hasta los 10
años de antigüedad; mientras
que a partir de los 10 años se
abonará la mitad del impues-
to inicialmente liquidado.

Sostiene que este sistema no
permite que las tarifas sean
acordes a lo fijado en la ley, por

ser manipulable el costo de la
base de valor imponible.

Uno de los artículos indica
que las municipalidades apli-
carán de forma obligatoria un
determinado cálculo de costos
de patente de rodados en con-
cepto de habilitación vehicu-
lar, usando como base el jor-
nal diario.

Actualmente, hay muchas
quejas de ciudadanos en todas
las ciudades.

Reunión. Intendentes buscan suspender momentáneamente la actual normativa.

GENTILEZA

Reapareció Penner en zona
afectada por falta de agua
El senador Orlando Penner,
de la Comisión de Pueblos
Indígenas y la Comisión Es-
pecial de Agua Segura para el
Chaco, reapareció, tras casi tres
meses, en una actividad re-
ferente a la recepción y coor-
dinación para la distribución
de agua potable, destinada a
aldeas indígenas de la zona de
la Herencia del Chaco.

Desde la Dirección de Co-
municación del Senado se in-
formó que esta visita in situ a
la zona forma parte de una
respuesta a la crisis hídrica
generada por la sequía que
afecta a la Región Occidental.

Se indicó que el cargamento
partió ayer en el marco del
operativo Y Jeroja II, dirigido
por el Ministerio de Defensa
Nacional en conjunto con la
Secretaría de Emergencia Na-
cional (SEN).

Se alega que Penner, en
compañía de asesores de las
comisiones que preside han
realizado un recorrido y re-
levamiento de datos sobre el
estado de los tajamares y plan-
tas de distribución de agua a
las comunidades de la zona.

TRÁNSFUGA. En abril pasado,
Penner fue objeto de una gran
polémica, atendiendo a su re-
nuncia al Partido Patria Que-
rida (PPQ), partido por el cual
fue electo y ganó un escaño,

pero luego decidió mudarse al
bloque del cartismo.

El argumento fue que no
encontró apoyo en su partido,
y sí un compromiso por parte
del propio Horacio Cartes en
un proyecto que propuso de
llevar agua para el Chaco.

Entre los 8 proyectos de ley
que llevan su firma, uno de
ellos justamente tiene que ver
con la concesión para la cons-
trucción y explotación de un
canal de agua a cielo abierto
en el Chaco paraguayo y au-
toriza al Ejecutivo suscribir con
la concesionaria el contrato.

Esta iniciativa lleva las fir-
mas de Basilio Núñez y Dio-
nisio Amarilla, entre los prin-

cipales, y por el medio aparece
la de Penner, mezclado junto
con otros que apoyaron.

Precisamente, el senador
quedó al frente de la pre-
sidencia de la Comisión de
Pueblos Indígenas, luego de
que Javier Vera, alias Cha-
queñito, haya quedado fuera
por agresión a una funcio-
naria. Hubo un fuerte roce
entre Penner y su colega
Eduardo Nakayama por re-
clamos de indígenas.

De acuerdo a una inves-
tigación publicada en un me-
dio, por motivos de salud se
había ausentado desde octu-
bre del año pasado, antes del
receso parlamentario.

In situ. Penner volvió a aparecer después de casi 3 meses.

GENTILEZA
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Economía

El Estado ya creó 43.363 cargos
públicos en los últimos 10 años
Desde el 2015 al año vigente se pasó de 287.937 cargos a 334.541 puestos, lo que representa
una enorme carga para el Estado. En el 2024 más de la mitad de todo lo recaudado fue a salarios.

El Ministerio de Economía y
Finanzas transfirió G. 1 billón
678.761 millones a gobiernos
municipales en el 2024. Esto
representa una variación de
27,3% comparada con el
2023, cuando se transfirieron
G. 1 billón 317.261 millones.

Igualmente, las transferen-
cias a gobiernos departamen-
tales crecieron en 33,69% en

el 2024 un pagos de G. 1
billón 426.062 millones
comparado con el 2023 cuan-
do se transfirieron G. 1 billón
65.756 millones. En total, las
municipalidades y goberna-
ciones recibieron G. 3,1 bi-
llones que al cambio da USD
395 millones en el 2024 por
parte de las transferencias que
realiza el Tesoro Público en

diversos conceptos como del
Fonacide, royalties, impuesto
al valor agregado (Fuente 10
Recursos del Tesoro), canon
por juegos de azar, y otras
compensaciones. Para recibir
dichas transferencias, las en-
tidades deben presentar ren-
dición de cuentas e informes
cuatrimestrales, los cuales es-
tán sujetos al cumplimiento

estricto de los requerimientos
legales establecidos en la ley
que aprueba el Presupuesto
General de la Nación (PGN)
de cada año y su respectivo
decreto reglamentario.

El incumplimiento de los
requisitos legales obliga al Te-
soro Nacional a suspender las
transferencias de los recursos
f i n a n c i e r o s.

Transferencias a comunas crecieron 27% y a gobernaciones, 33,6%

De acuerdo con el último
informe de Situación Finan-
ciera de la Administración
Central, correspondiente a
diciembre del 2024, el
56,7% de los impuestos que
paga la ciudadanía se des-
tinaron al pago de salarios
de la función pública.
Por su parte, el Ministerio de
Economía y Finanzas (MEF)
señala que este porcentaje se
mantuvo por debajo del mí-
nimo histórico; no obstante,
la reducción del porcentaje
en la relación de salarios con

ingresos también se debe a
la mejora de la recaudación
tributaria.
El informe oficial refiere que
al cierre del año anterior el
gasto público aumentó
9,5%, explicado en gran par-
te por efecto del mayor gasto
en medicamentos, por el
pago de intereses de la deu-
da pública y por el aumento
de las remuneraciones en
los sectores del Ministerio de
Educación y Ciencias, Mi-
nisterio de Salud y las Fuer-
zas Públicas.

56,7% de los ingresos, a salarios
Funcionarios. El Estado sumó 43.363 funcionarios públicos en los 10 últimos años.

ARCHIVO
lll

Si se tiene en cuenta la can-
tidad de puestos que se tenía
en el año 2015 comparado
con lo que se tendrá este año
dentro del Estado, se observa
un aumento de 43.363 cargos,
totalizando así un pico his-
tórico de 334.541 funciona-
rios públicos.

La mayor parte de los cargos
creados en los últimos diez
años se concentran en los tres
poderes del Estado, es así que
el 2015 el Poder Legislativo
contaba con 2.057 cargos, el
Poder Ejecutivo tenía 189.178
puestos y el Poder Judicial,
22.945 cargos.

En la última década, el Le-
gislativo sumó 1.244 cargos,
en tanto que el Poder Eje-
cutivo acrecentó la estructura
estatal con 29.598 puestos,
mientras que el Judicial aña-
dió a 5.582 funcionarios.
Otros sectores donde también
se observa un importante cre-
cimiento son entes autóno-
mos y autárquicos que su-
maron 2.938 cargos, además
las empresas públicas suma-
ron unos 662 funcionarios.

Las entidades financieras ya
añadieron 772 funcionarios
en 10 años y las universidades
nacionales crecieron con
6.262 cargos.

La Ley del Presupuesto Ge-
neral de la Nación para este
año prevé un gasto para el
pago de salarios de la Ad-
ministración Central, finan-

ciado con impuestos (FF10),
la suma de G. 23,85 billones
(USD 3.151 millones al tipo
de cambio establecido en el
PGN 2025, que es G. 7.569),
mientras que la proyección de
la recaudación es de G. 39,9
b i l l o n e s.

Esto representa una varia-
ción de 8,3% comparado con
el 2024, que se explica en un
87% con los recursos adi-
cionales destinados al Minis-
terio de Educación y Ciencias,
Ministerio del Interior, Minis-
terio de Defensa Nacional, Mi-
nisterio de Salud Pública y
Bienestar Social y los órganos
del Poder Judicial, según ex-

plicaron las autoridades de la
cartera económica.

GASTO EN SOBRESUELDO. Se -
gún lo que se puede observar
en el PGN, solo en la Ad-
ministración Central se gas-
tarán G. 1,2 billones (USD
159 millones) en cuanto a
gratificaciones y bonificacio-
nes, excluyendo el aporte ju-
bilatorio.

Se observa que el Ejecutivo
encabeza el gasto con G. 1,082
billones, que serán utilizados
para el subsidio familiar G.
90.835 millones, en bonifi-
caciones se destinarán G.
200.272 millones, mientras

que en gratificaciones se de-
sembolsará la suma de G.
13.101 millones.

No obstante, el principal
componente de este gasto se
destina para el escalafón do-
cente con G. 766.542 mi-
llones y en último lugar se
encuentra el escalafón diplo-
mático y administrativo que se
llevará G. 498.119.068.

En el caso del Poder Ju-
dicial, este destinará G. 79.510
millones para sobresueldos de
sus funcionarios, mientras que
en el Poder Legislativo el gasto
para las asignaciones comple-
mentarias para este año será
de G. 72.070 millones.

El arte de vender
El arte de vender en mercados di-
ferentes es el tema de una webinar
para socios plus, fundadores y em-
bajadores de Asepy, el 6 de febrero.

billones de guaraníes
transfirió el Tesoro Pú-

blico a los gobiernos
municipales durante

el ejercicio fiscal
2024.

1,6
billones de guaraníes

transfirió el Tesoro Pú-
blico a los gobiernos
departamentales en

el ejercicio fiscal
2024.

1,4
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Dólar inició semana
con leve descenso
La cotización del dólar inició la
semana con un leve descenso
en algunos tableros de las casas
de cambios, situándose entre
los G. 7.830 y G. 7.850.

Esto representa entre 10 y 30
puntos por debajo de lo que
cerró la semana pasada.

La moneda norteamericana
se mantiene con fluctuaciones
con tendencia a la alza debido
a la temporada de vacaciones
que trae por efecto la mayor
demanda del dólar.

Las proyecciones son para
que el cierre del primer se-
mestre del presente año se
pueda ubicar a la cotización de
la moneda estadounidense en
un nivel de G. 8.000.

Anteriormente, Gregorio
Mayor, presidente de la Aso-
ciación de Casas de Cambio
del Paraguay dio su perspectiva

de lo que podría darse en torno
al comportamiento del cam-
bio, atendiendo a que algunos
procesos dentro de la econo-
mía. “Para empezar, tuvimos
un 2024 bastante atípico en el
comportamiento del dólar,
con una tendencia alcista casi
todo el año, debido a factores
externos e internos”, refirió.

Agregó a este factor la ba-
jante del río Paraguay, que
impidió la normal navegación
para que los productos ex-
portados por Paraguay, llega-
ran en tiempo y forma, como
soja y otros.

No obstante, adelantó que
normalmente en la segunda
quincena de febrero ingresa la
primera parte del grueso de
divisas en dólares por la venta
de commodities por lo que se
daría una baja.

lll

El Poder Ejecutivo promulgó
ayer la reglamentación de la
Ley N° 7408/2024, que aprue-
ba el Presupuesto General de
la Nación para el Ejercicio Fis-
cal 2025. El mismo presidente
Santiago Peña publicó en su
cuenta de X tal información.

El decreto otorga amplias
facultades el Ministerio de
Economía y Finanzas para
ejercer un estricto control en el
uso de los fondos públicos.

El artículo primero consigna
que se Reglamenta la Ley N°
7408 del 30 de diciembre de
2024, “Que aprueba el Pre-
supuesto General de la Nación
para el Ejercicio Fiscal 2025”,
de conformidad con las nor-
mas y procedimientos dis-
puestos en el Anexo A “Guía
de Normas y Procesos del
PGN 2025”; y se aprueban los
formularios e instructivos es-
tablecidos en el Anexo B “For -
mularios”.

Se establecen de igual forma
las disposiciones reglamenta-
rias de la Ley N° 7408/2024,
“Que aprueba el Presupuesto
202 5 ”, así como sus modi-
ficaciones dispuestas para el
presente Ejercicio Fiscal, que
deberán ser autorizadas por
decreto o actos administrativos
originados exclusivamente en
el Ministerio de Economía y
Finanzas, por subrogación de
funciones del Ministerio de

Hacienda.
El artículo tercer dispone

que durante el proceso de eje-
cución del Presupuesto 2025,
los artículos no reglamentados
de la Ley N° 7408/2024, por la
presente disposición, serán es-
tablecidos por decretos ori-
ginados en el Ministerio de
Economía.

Se encarga de igual manera
al Ministerio de Economía y
Finanzas a dictar actos de dis-
posición y gestión, así como a
establecer normas y procedi-
mientos complementarios,
formularios e instructivos re-
queridos durante el proceso de
ejecución de la Ley N°
7 4 0 8 / 202 4 .

Mediante la normativa,
también se autoriza al Mi-
nisterio de Economía y Fi-
nanzas a modificar, por Re-
solución, los anexos, formu-
larios e instructivos aprobados
por el presente decreto, en el
marco de sus competencias;
además de facultar a la Coor-
dinación Administrativa y Fi-
nanciera del Gabinete Social
del Ministerio de Desarrollo
Social y al Ministerio de Eco-
nomía y Finanzas, en ejercicio
de sus competencias, a es-
tablecer los procedimientos de
planificación, seguimiento y
evaluación de las prioridades
del Gobierno en el área social
para el Ejercicio Fiscal 2025.

El decreto también establece

que los Organismos y En-
tidades del Estado deben pro-
porcionar al Ministerio de
Economía y Finanzas todas las
informaciones que éste solicite
en el marco del proceso de
ejecución de la Ley N°
7408/2024 y las reglamenta-
ciones del presente decreto.

Ejecutivo reglamenta
Ley de Presupuesto
General de la Nación

PGN. Fernández V. y Santiago Peña en la firma del decreto reglamentario del PGN.

GENTILEZA
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Una empresa de origen co-
reano del rubro de la salud
apunta a instalar dentro del
territorio paraguayo una nue-
va fábrica para la elaboración
de dispositivos médicos.

Se trata de la firma Synex,
cuyos representantes fueron
recibidos ayer por el vicemi-
nistro de Industria, Marco Ri-
quelme, según informó el Mi-
nisterio de Industria y Co-
mercio (MIC).

El objetivo de la compañía
es iniciar sus operaciones im-
portando los aparatos desde
Corea, mientras que, en una

segunda fase, pretende que los
productos médicos sean pro-
ducidos ya dentro de Para-
guay, con el objetivo de abas-
tecer la zona de América del
Sur y Central.

“La presidenta de Synex,
Young Kim, señaló su inten-
ción de instalar una planta
para la producción de dis-
positivos médicos, así como la
apertura de su firma en Pa-
raguay con un objetivo inicial
de importar y distribuir dis-
positivos médicos de Corea en
el país y la región”, sostuvo la
cartera estatal. Actualmente,

Synex trabaja con más de
8.000 empresas coreanas para
la exportación de productos,
tecnologías y servicios rela-
cionados con el rubro médico
y se consolidó como una de
las empresas de consultoría
coreana más grandes en el
rubro de farmacéuticos y equi-
pos médicos, con más de 20
años dentro del sector.

RADICACIÓN. El MIC destacó
que, durante el encuentro, la
Dirección Nacional de Migra-
ciones, a cargo de su titular,
Jorge Kronawetter, le otorgó la

radicación permanente a
Young Kim.

“Desde el Gobierno, esta-
mos fomentando que Para-
guay sea visto como un des-
tino atractivo para los inver-
sores, y este tipo de proyectos
son fundamentales para con-
solidar esa visión”, afirmó al
respecto Kronawetter.

El director recalcó la im-
portancia del trabajo entre el
Ministerio de Industria y Co-
mercio y la Dirección de Mi-
graciones para facilitar los trá-
mites de radicación de in-
versores extranjeros.

Firma coreana prevé instalar fábrica de dispositivos médicos

Reunión. Representantes de la firma, MIC y Migraciones.

MIC

lll

En la última semana, los pre-
cios de la soja en la bolsa de
Chicago siguieron mostrando
una tendencia a la baja. El 21
de enero pasado, la oleaginosa
alcanzó un pico en los últimos
seis meses, cotizándose a USD
10,67 por bushel, represen-
tando alrededor de USD 392
por toneladas métrica.

Sin embargo, al cierre del
mercado el 27 de enero, los
futuros de la soja descendie-
ron a USD 10,54 por bushel,
lo que representa una dis-
minución del 1,22%. Este va-
lor equivale aproximadamen-
te a USD 388 por tonelada,
reflejando una leve caída en el
contexto internacional.

Así lo confirmó también
Héctor Cristaldo, presidente
de la Unión de Gremios de la
Producción (UGP), quien la-
mentó que hasta el momento
el precio no varía mucho,
manteniéndose la tendencia a
la baja anticipada para 2025.

Según resaltó recientemente
la Cámara Paraguaya de Ex-
portadores y Comercializado-
res de Cereales y Oleaginosas
(Capeco), entre los factores
que impactan directamente en
el precio del grano están las
estimaciones del Departa-
mento de Agricultura de
EEUU (USDA), que proyectan
una producción estadouni-
dense récord.

Se suma a esto la produc-
ción de Brasil que fue revisada
al alza en el último mes, im-

pulsada por las lluvias regis-
tradas en las primeras sema-
nas del año, que beneficiaron
el desarrollo de las primeras
cosechas, mientras persiste la
incertidumbre respecto al de-
sempeño final de la cosecha
en Argentina y Paraguay.

En el país argentino, las
estimaciones de la Bolsa de
Comercio de Rosario (BCR)
indican que los cultivos de
soja sufrieron pérdidas signi-
ficativas debido a la falta de
agua, mientras que los pro-
nósticos de lluvias siguen sien-
do poco alentadores.

EXPECTATIVAS. En tanto, pese
a la baja en los precios, los
productores paraguayos están
ahora con expectativas un tan-
to positivas, debido a las re-
cientes lluvias registradas en
diversas regiones del país.

Cristaldo dijo que, durante
el fin de semana, se registraron
aguaceros en algunas zonas,
pero que se trató de preci-
pitaciones que siguen siendo
muy localizadas y no alcan-
zaron todas las áreas.

Ahora se esperan los re-

portes de las lluvias registradas
este lunes. En algunos puntos,
como Yby Yaú, Departamento
de Concepción, se informó
sobre aguas caídas con al-
rededor de 55 milímetros.

De acuerdo con las actua-
lizaciones recientes de los mo-
delos climáticos dados a co-
nocer por el Instituto de Bio-
tecnología Agrícola (Inbio),
para el mes de febrero se
espera nuevamente una alta
probabilidad de déficit de pre-
cipitaciones en gran parte del
territorio nacional.

“Esta situación impactaría
directamente la fase crítica de
llenado de granos en los cul-
tivos de soja de siembra tardía,
lo que podría resultar también
en una disminución impor-
tante de los rendimientos pro-
ye c t a d o s ”, alertó el instituto.

Además, las condiciones de
humedad de suelo en los per-
files constituirían un riesgo
para la siembra de zafriña en
la Región Oriental, especial-
mente en áreas con suelos de
textura más arenosa.

COSECHA LOCAL Según des-
tacó la UGP en su último
boletín, los trabajos de co-
secha continúan en las pri-

Precio de la soja mantiene
tendencia a la baja, afirman

Por Raquel Dentice, directora
del Club de Ejecutivo

CLUB DE EJECUTIVOS

CX Hubs: Los
contact centers
como centros de
experiencia

Las tendencias actuales posicionarán a los contact
centers como epicentros de innovación y estrategias
empresariales. En un mercado en constante evolución,
adaptarse a este cambio será clave para destacar y
mantenerse competitivo en el futuro.

La interacción con el cliente está en plena revolución, y
los contact centers se posicionan como líderes en esta
transformación al adoptar estrategias que redefinirán
tanto la experiencia del cliente como el papel de la
tecnología en el servicio al cliente.

La omnicanalidad uni-
ficada será un pilar esen-
cial en esta evolución.
Esta sincronización en
tiempo real garantizará
que, por ejemplo, un
cliente pueda iniciar un
reclamo en redes socia-
les, continuarlo en una
llamada y concluirlo en
WhatsApp sin necesidad
de repetir información.

Se ampliarán su alcance
al convertirse en hubs de e-commerce, evolucionando
de ser simples centros de atención a aliados estratégicos
en el proceso de compra.

La realidad extendida (XR), que abarca la realidad
virtual y aumentada, también tendrá un impacto
significativo. Podrán ofrecer soporte visual en tiempo
real, guiando a los clientes en la solución de problemas
técnicos o ayudándolos a explorar productos antes de
comprarlos. Por ejemplo, un cliente podría visualizar
cómo luciría un electrodoméstico en su hogar gracias a
estas tecnologías.

La IA emocional detectará emociones para ofrecer
soluciones empáticas, mientras que la realidad ex-
tendida (XR) permitirá soporte visual en tiempo real.
Estas tendencias consolidarán a los contact centers
como epicentros de innovación.

Un cliente
podría

visualizar cómo
luciría un

e l e c t ro d o m é s t i c o
en su hogar

gracias a estas
t e c n o l o g í a s.

El precio de la soja en el mercado
internacional sigue registrando leves
disminuciones, lo que desalienta al
sector productivo. En tanto, existen
expectativas tras las recientes lluvias.

meras parcelas sembradas,
las cuales presentan rendi-
mientos disparejos depen-
diendo de la zona, la va-
riedad, la temporada de
siembra y los efectos de la
sequía y el calor.

Los productores coinciden
en que es prematuro con-
solidar un promedio general,
aunque esta primera tanda
de parcelas, menos afectada,
muestra resultados modera-
damente buenos, aunque los
rendimientos van disminu-
yendo a medida que avanza
la cosecha.

“De continuar los días sin
niveles suficientes de hume-
dad, las parcelas restantes
(que fueron sembradas en-
tre fines de setiembre y me-
diados de octubre) presen-
tarán mayor merma en el
rendimiento”, advirtió el
gremio.

Desde el sector productivo,
se destaca el esfuerzo cons-
tante por optimizar los pro-
cesos, pero se recalca la ne-
cesidad de mejores condi-
ciones climáticas para dar
oportunidad a los cultivos de
recuperarse y mejorar las pro-
yecciones para esta campaña
agrícola.

millones de dólares
ingresaron a Paraguay
durante todo el 2024,
mediante las expor-

taciones del sec-
tor sojero.

4.174
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Proceso para la identificación
animal ya avanza en un 85%
lll

El presidente del Servicio Na-
cional de Calidad y Salud Ani-
mal (Senacsa), José Carlos
Martin, confirmó a Última
Hora que los preparativos pa-
ra la implementación del Sis-
tema de Identificación Animal
en Paraguay (SIAP) están
avanzando significativamente,
con un 85% del proceso ya
completado esta semana.

Hasta la fecha, se entregaron
aproximadamente 1.700.000
caravanas del SIAP, de un total
de 2.000.000 previstas, lo que
representa un importante pa-
so hacia la aplicación de este
programa, establecido me-
diante la Ley 7221.

Según Martin, aunque la
resolución señala que el inicio
debe ser el 1 de febrero de
2025, la puesta en marcha
oficial se prevé para el lunes 3,
ya que es día hábil.

Dijo que, paralelamente, las
capacitaciones y charlas di-
rigidas a productores para el
manejo de los dispositivos si-

guen en pleno desarrollo.
“Estamos haciendo capaci-

taciones y charlas en el interior
del país. A partir de esta se-
mana, vamos a hacer capa-
citaciones a productores y
también hicimos videos ex-
plicativos, porque muchos es-
tán aún con dudas”, afirmó.

RESISTENCIA. Martin destacó
que la aceptación del sistema
por parte de los productores

ha sido buena, aunque re-
conoció que cuando se quie-
ren implementar cambios
siempre hay algún tipo de
reticencia.

“En la base de la pirámide,
como se trata de un negocio
económico, hay ciertos inter-
mediarios que están asustan-
do a los productores, de eso
nos dimos cuenta, especial-
mente a los pequeños, porque

esto va a formalizar más y hay
gente a la que no le gusta la
formalización, pero estamos
avanzando bien”, aseguró.

Senacsa, en conjunto con la
Fundación de Servicios de Sa-
lud Animal (Fundassa), se
prepara para la implemen-
tación gradual del SIAP, que
tendrá por objetivo identificar
y registrar animales de diversas
especies dentro del país.

Se tiene proyectado iniciar
por la especie bovina y bu-
balina, identificando a alre-
dedor de tres millones de ter-
neros nacidos entre 2024 y
este 2025.

Mario Apodaca, presidente
de Fundassa, afirmó que el
sistema marca un hito en la
ganadería nacional, aseguran-

do una trazabilidad completa
desde su nacimiento hasta la
faena.

Sostuvo que permitirá no
solo mejorar la sanidad ani-
mal, sino también garantizar
la inocuidad de los productos
cárnicos, incrementando su
competitividad en los mer-
cados internacionales.

Caravanas. Se están distribuyendo a cada punto del país.
José Carlos Martin

Negociación para exportar huevos
a Chile continúa, afirma Senacsa
En el ámbito avícola, el ti-
tular del Senacsa, José Carlos
Martin, aseguró que una
empresa paraguaya conti-
núa las negociaciones avan-
zadas con importadores de
Chile para exportar huevos
al país vecino.
“Se está tratando de expor-
tar. Ya hay negociaciones”,
comentó, en respuesta a lo
que había señalado a ÚH
Néstor Zarza, presidente de
la Asociación de Avicultores
del Paraguay (Avipar).
Además, Martin mencionó
que también están a la es-
pera de la habilitación para
la exportación de carne aviar
a Taiwán, así como la eli-
minación del arancel para la
carne de cerdo, aunque afir-
mó que aún “está dentro de

los plazos”.
“Estamos negociando toda-
vía con el sector privado.
Hay esperanza, pero aún no
se ha concretado nada. Nos
dijeron seis meses desde no-
viembre, debemos esperar
hasta abril o mayo”, acotó.
Finalmente, el titular del Se-
nacsa expresó su preocu-
pación por los efectos de la
falta de lluvias suficientes en
todo el sector productivo.
“La sequía está supercom-
plicada. En San Pedro, la
situación es difícil; se ne-
cesita mucho trabajo extra”,
puntualizó.
A pesar de las dificultades,
autoridades y productores
trabajan para garantizar el
crecimiento del sector pro-
d u c t i vo .
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El ministro de Industria y Co-
mercio, Javier Giménez, visitó
la ciudad de Tobatí, Depar-
tamento de Cordillera, donde,
junto con los viceministros
Gustavo Giménez y Marco Ri-
quelme, de Micro, Pequeñas y
Medianas Empresas (Mipy-
mes) e Industria, respectiva-
mente, se reunieron con pro-
ductores de ladrillos.

La reunión se da luego de
que el sector reclamó al Go-
bierno el uso de sus productos
en la construcción de vivien-
das de los programas sociales,
como una forma de impulsar
la producción local.

Durante la reunión, el mi-
nistro remarcó el compromiso
del MIC con el sector y anun-
ció la instalación de una mesa
de trabajo, mediante la cual se
buscan impulsar medidas que
permitan el desarrollo del ru-
bro.

“Tenemos una responsabi-

lidad directa, un compromiso
muy fuerte de venir aquí para
escuchar, entender los proble-
mas. Estamos haciendo un re-
levamiento de cada punto de
la cadena para que a la gente le
sea más competitivo, le sea
más rentable producir ladrillo,
para que puedan mejorar el

nivel de empleo, que puedan
comprar maquinaria y tener
financiamiento adecuado para
esto que es el crecimiento del
sector”, indicó el ministro.

Según datos oficiales, en la
producción de ladrillos existen
cerca de 1.500 mipymes oleras
y una cadena de trabajo que

Gobierno propone financiar compra de
maquinarias para mipymes oleras

El Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC) puso en marcha la
licitación pública internacio-
nal para el diseño y cons-
trucción de una Planta de
Tratamiento de Aguas Re-
siduales (PTAR) en la cuenca
Lambaré. Se estima que estas
obras sanitarias beneficiarán
a más de 400.000 habitantes
de Lambaré, Fernando de la
Mora y Asunción, en el De-
partamento Central.

Se trata del Llamado
MOPC Nº 132/2024 para el
“Diseño y construcción de
las obras de la planta de
tratamiento de aguas resi-
duales (PTAR) y emisario
subfluvial de la cuenca Lam-
baré”, registrado con el ID
459555 en el portal de la
Dirección Nacional de Con-
trataciones Públicas
(DNCP).

La obra contempla la
construcción de una planta

con capacidad para procesar
2.226 litros por segundo de
aguas residuales, que serán tra-
tadas y devueltas al río Pa-
raguay de forma controlada y
segura mediante un emisario
subfluvial. Todo esto por un
monto estimado de G.
2 3 6 . 5 7 5 . 2 30 . 9 6 9 .

La obra será financiada por
el BID), el Fondo para la
Promoción del Desarrollo
(Fonprode) y la Unión Eu-
ropea, a través de la Agencia
Española de Cooperación In-
ternacional para el Desarrollo
( Ae c i d ) .

Licitan obras de la
cuenca de Lambaré

Banana. Productores de Tembiaporã serán beneficiados.

El Ministerio de Obras Pú-
blicas, firmó este lunes los
contratos para la pavimen-
tación de la Ruta de la Ba-
nana, en la localidad de Tem-
biaporã, Departamento de
Caaguazú.

Tembiaporã, conocida co-
mo la Capital de la Banana,
cuenta con 20.000 habitan-
tes y es la mayor productora
de banana del país, comer-
cializando al mercado na-
cional y exportando a países
como Argentina y Uruguay.
También existen proyectos
para exportar a Chile y a
naciones europeas.

El contrato se firmó du-
rante un acto que contó con
la presencia de la ministra
Claudia Centurión y otras
autoridades departamenta-
les. Desde el Gobierno des-

El MOPC firmó
contratos para la
Ruta de la Banana

tacan la obra como un hito
para todo el distrito.

Las obras permitirán contar
con un camino de todo tiem-
po para transportar su pro-
ducción a los diferentes mer-
c a d o s.

Se trata de la licitación
MOPC Nº 123/2024, des-
tinada a la rehabilitación y
pavimentación asfáltica de tra-
mos camineros en los de-
partamentos de Caaguazú y
Paraguarí, ID Nº 454.970.

Las intervenciones incluirán
movimiento de suelos, pa-
vimentación asfáltica, mejoras
en el sistema de drenaje, se-
ñalización, instalación de ba-
randas de defensa y otras
obras complementarias. Tam-
bién se mejorará el diseño
geométrico de los tramos y la
capa de rodamiento.
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Representantes de Biocomple-
jo Petricor SA, primera planta
industrial de madera inaugu-
rada el año pasado en Caa-
zapá, mantuvieron una reu-
nión con el viceministro de
Industria, Marco Riquelme,
para dar a conocer las pro-
yecciones de la fábrica de-
dicada al procesamiento de
madera de reforestación de
alta calidad.

El titular de la empresa, Raúl
Gauto, señalo que la fábrica
tiene como objetivo alcanzar
entre 2.000 y 2.200 m³ por
mes, lo que se traduce en una
proyección anual de hasta
25.000 m³.

Asimismo, en una segunda
fase, se prevé implementar
nuevas maquinarias que po-
drían aumentar esta produc-
ción a 50.000 m³ al año, según
explicó el funcionario a las
a u t o r i d a d e s.

El representante de la firma
comentó, además, que de la
producción total, gran parte
sería destinada a la expor-
tación de la madera hacia
exigentes mercados.

“De la producción total, se
destinará aproximadamente
un 80% a la exportación,
mientras que el 20% atenderá
al mercado local. Entre los
principales destinos para la
exportación de este producto
se apuntan mercados como

Gran Bretaña, Países Bajos,
Italia, Puerto Rico y EEUU,
donde resalta la calidad apre-
ciada del contrachapado en
estos mercados internaciona-
les”, sostuvo.

Por su parte, el viceministro
Riquelme, afirmó que “Pa -
raguay está pasando por una
revolución agroindustrial fo-
restal, entonces, todo lo que
pueda venir para convertirnos
en país referente en la parte
forestal y la industrialización
de la madera para el mercado
de exportación, es clave para
nosotros”.

PLANTA. Biocomplejo Petricor
SA, cuya planta se inauguró a
mediados del año pasado, se
presentó como un modelo de
inversión en el país, contem-
plado por un 50% de capital

Procesadora de madera prevé
exportar 80% de su producción

Maderera. La planta se inauguró a mediados del año pasado en Caazapá.

GENTILEZA

impacta directamente a entre
8.000 y 10.000 personas,
atendiendo que involucra a
otros sectores como el leñero,
logístico, y de construcción.
Se estima que este sector
mueve al menos unos USD
38 millones por año.

Los oleros se reunieron
también con el titular del
Ministerio de Urbanismo, Vi-
vienda y Hábitat, Juan Carlos
Baruja, para pedir medidas
concretas que impulsen el
uso de la materia prima en las
v i v i e n d a s.

local y otro 50% de inversión
extranjera.

La inversión total fue de
USD 10 millones, mientras
que en esta etapa se genera
unos 120 puestos de trabajo,
según explicó el represen-
tante de la firma.

La planta empezó a operar
principalmente con la pro-
ducción de madera contra-
chapada, conocida en el país
como «terciadas» de madera
de eucalipto, utilizando ma-
teria prima proveniente de
plantaciones forestales certi-
f i c a d a s.

Visita. Los oleros se reunieron con autoridades del MIC.

mil millones de G. su-
pera el monto destina-
do por el MOPC para
estas obras que be-

neficiarán a po-
bladores.

236
son aproximadamente
las pequeñas y media-

nas empresas que
operan en el sector
de producción de

ladrillos.

1.500

empleos directos es
lo que actualmente ge-

nera la planta indus-
trial instalada en la

localidad de
Caazapá.

120
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El próximo miércoles 12 de
febrero, los interesados en
trabajar en el sector de la
gastronomía tendrán acceso
a una amplia variedad de
ofertas laborales en la Expo
Empleo del Sector Gastro-
nómico, que se llevará a cabo
en la sede central del Servicio
Nacional de Promoción Pro-
fesional (SNPP), situada en
la avenida Molas López N°
480, de Asunción.

Así lo informó la entidad,
respecto de esta actividad que
se desarrollará de 08:00 a
12:00 y es organizada por el
Ministerio de Trabajo, Em-
pleo y Seguridad Social, a
través de la Dirección Ge-
neral de Empleo y el SNPP,
en alianza con la Asociación
de Restaurantes del Paraguay
( A R PY ) .

Los buscadores de empleo
podrán participar en entre-
vistas laborales para diversos
puestos. Entre las vacancias
ya declaradas por las em-
presas figuran cargos como
gerente de salón, jefe de co-
cina, mozo de salón, bar-
tender, cajero, limpiador,
atención al cliente, guardia,
portero y otros.

Todas las vacancias y re-
quisitos estarán disponibles
en la plataforma Emplea Py,
ingresando a www.em-
plea.mtess.gov.py, con el nú-
mero de cédula y la fecha de
nacimiento.

Promocionan
Expo Empleo
del sector
gastronómico

lll

Ayer se inició un nuevo frente
de obras en la avenida Ma-
riscal López, específicamente
en el tramo comprendido en-
tre el acceso a la Universidad
Nacional de Asunción (UNA)
y la calle 5 de Setiembre, en
dirección hacia Asunción, se-
gún confirmó el Ministerio de
Obras Públicas y Comuni-
caciones (MOPC).

Esta nueva intervención se
suma a los trabajos de in-
fraestructura vial que ya se
están llevando a cabo en la
zona y no afectará al plan de
desvíos actual.

Solo los automovilistas que
salgan de la UNA no podrán
hacerlo por Mariscal López y
deberán utilizar la avenida Eu-
sebio Ayala como ruta alter-
nativa, de acuerdo con in-
formación de la cartera de
Estado.

Para ello, agentes de la Pa-
trulla Caminera estarán pre-
sentes para señalizar el cruce y
orientar a la comunidad edu-
cativa, garantizando así la flui-

dez del tránsito.
Por otro lado, los conduc-

tores que se desplacen desde
Asunción hacia San Lorenzo
podrán continuar utilizando
Mariscal López. A la altura de
la UNA, cambiarán al carril
contrario, tal como ocurre
hoy, manteniendo así la cir-
culación en la vía.

Actualmente, están habili-
tados 16,4 kilómetros de vías
alternativas, que incluyen ca-
lles asfaltadas y empedradas
mejoradas para facilitar la cir-
culación vehicular.

PLAN DE DESVÍOS. Los au-
tomovilistas que necesiten in-
gresar a Asunción desde San
Lorenzo o Luque deberán se-
guir la ruta específica: tomar la
calle Eugenio A. Garay, con-
tinuar por Virgen del Rosario y
retomar Mariscal López a tra-
vés de la calle 5 de Setiembre.
En los puntos estratégicos, co-
mo el cruce de Mariscal López
y Eugenio Garay, estarán pre-
sentes agentes de tránsito.

Desde el MOPC, se reco-

mienda a los ciudadanos pla-
nificar sus desplazamientos
con anticipación, estar atentos
a las señalizaciones y seguir las
indicaciones de los agentes de
la Patrulla Caminera para mi-
nimizar posibles demoras e
inconvenientes durante esta
nueva etapa de obras.

MEJORAMIENTO. Los trabajos
de renovación de la avenida
Mariscal López comenzaron
en setiembre de 2023 con la
preparación de las calles al-
ternativas. Se trata de uno de
los principales corredores de

acceso y salida de Asunción y
los trabajos están siendo eje-
cutados por Tecnoedil SA.

Este proyecto de infraestruc-
tura busca mejorar sustancial-
mente la circulación vehicular
en una de las arterias más
importantes de la capital, re-
duciendo los tiempos de des-
plazamiento y modernizando
la vía para el beneficio de
miles de conductores que la
utilizan diariamente.

En total fueron habilitados
unos 16,4 kilómetros de vías
alternativas, tanto asfaltadas
que fueron puestas a punto,

como también calles empe-
dradas que fueron mejoradas
con asfalto. Todos los trayectos
ya se encuentran habilitados y
los desvíos se irán implemen-
tando progresivamente en la
medida que se abran nuevos
frentes de trabajo.

Para ello, el acompaña-
miento de los agentes de la
Patrulla Caminera es funda-
mental durante esta etapa de
obras, orientando el tránsito,
trabajo que se realiza de ma-
nera coordinada con la Policía
Municipal de Tránsito (PMT)
de San Lorenzo.

Obras en Mariscal López: Habilitan
nuevo frente en zona de la UNA

Mejoras. Un nuevo frente de obras en la avenida Mariscal López fue habilitado ayer.

DARDO RAMÍREZ

El acceso a la Universidad Nacional de
Asunción y la calle 5 de Setiembre, en
dirección hacia Asunción, es el nuevo
frente habilitado en las obras de mejora
de la avenida Mariscal López.

Pobladores de la zona de Re-
mansito tienen en sus pers-
pectivas participar de una au-
diencia, mañana miércoles, en
el Congreso Nacional, donde
estará la titular del MOPC,
Claudia Centurión, con el fin
de insistirle en que reduzca el
costo del peaje en el puesto
cercano al Puente Remanso.

Sylvia Villalba, una de las
dirigentes, adelantó a ÚH la
información, tras la serie de
manifestaciones en la ruta cer-
cana al puesto de peaje se-
ñalado, que duró toda una
semana.

El único avance registrado
es la reunión que habían en-
tablado los perjudicados con
autoridades locales y con el
diputado, Rubén Antonio
Roussillón, quien había ex-
presado –según Villalba– que
gracias a las movilizaciones
está encaminado un proyecto
de Ley para reducir la tarifa.

Afectados por precio de peaje
hablarán con titular de MOPC

Reclamo. Quieren hablar con la titular del MOPC.

GENTILEZA

Desde las 08:30 de hoy se
concretarán dos frentes de
protestas de parte de los ju-
bilados de la Caja de Ju-
bilados y Pensionados del
Personal Municipal; uno fren-
te al Bloque A de la Mu-
nicipalidad de Asunción y
otro frente a la Fiscalía de
Delitos Económicos, sobre 15
de Agosto y Haedo.

De esta manera, los afec-
tados concretarán el lema que
les mueve: “Los jubilados
municipales no seremos si-
lenciados”. La manifestación
frente al Palacete Municipal
será en reclamo al pago de los
aportes descontados a los
funcionarios municipales por
la administración de Nene-
cho Rodríguez, pero que no
transfiere en su totalidad a la
Caja para el cobro de los
j u b i l a d o s.

La deuda de la Comuna
asuncena a la Caja asciende a

G. 15.080.833.712, que si son
transferidos en su totalidad,
como pretende la directiva de
la entidad jubilatoria, ayudará
a abonar la totalidad de los
h a b e r e s.

Es importante mencionar
que la entidad terminó de abo-
nar el viernes último los ha-

beres atrasados correspondien-
tes al mes octubre, que pagó a
los jubilados en cuotas. En
tanto que la manifestación
frente a Delitos Económicos
será para exigir el esclareci-
miento del incendio intencio-
nal originado en mayo de 2024
en las instalaciones de la Caja.

Jubilados de Caja Municipal
harán hoy dos manifestaciones

Reclamo. Dos manifestaciones harán hoy los jubilados.

GENTILEZA
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EDITORIAL

S
in considerar el bochorno durante la
asunción del nuevo presidente nortea-
mericano, el caso del regalo de Navidad
para los dirigentes de seccionales co-
loradas podría ser considerado el primer

gran escándalo del año.
El hecho se hizo público hace apenas unos días;

sin embargo, sucedió antes de la Navidad, cuando
se organizó una reunión de dirigentes de sec-
cionales de Asunción y Central en la residencia
presidencial de Mburuvicha Róga. Se presume que
el objetivo del encuentro fue para limar asperezas
entre el Ejecutivo y la dirigencia porque Santiago
Peña y Pedro Alliana no escuchan los pedidos de las
b a s e s.

En la ocasión, los dirigentes de seccionales re-
cibieron cada uno un termito dentro del cual había
G. 5 millones, y de hecho, la imagen del termito
con dinero fue la que precisamente se volvió viral
en los medios y redes sociales, causando asombro e
indignación. Una de las fuentes había dicho a ÚH:
“... para que nos tranquilicemos nos dieron otros G.
5 millones, hay un descontento, no se está cum-
pliendo nada de lo que nos prometieron”.

La comprobación de que sigue vigente la de-

leznable práctica clientelista precisamente es lo que
causó gran enojo en la ciudadanía. Recordemos que
fueron algunas de estas prácticas las que cola-
boraron para mantener una sangrienta dictadura de
35 años.

El modo stronista de capturar las instituciones del
Estado paraguayo para el Partido Colorado fue uno
de los pilares de la dictadura, junto con la errónea
pero productiva identificación del partido con el
gobierno: una perversión que, además, es el origen
del clientelismo y el prebendarismo.

Las seccionales coloradas se han llegado a iden-
tificar como sucursales de las instituciones del
Estado paraguayo, y lamentablemente en demo-
cracia no ha sido posible desmontar esta lucrativa
práctica. Recordemos que los dirigentes de seccional
son conocidos por los privilegios que reciben. Hace
tan solo un año se dio el caso de que, una semana
después de la asunción de Santiago Peña, un
presidente de seccional fue nombrado encargado en
administración de la sede de Yacyretá en Pilar; meses
después se dio otro contrato similar a otro sec-
cionalero. De este modo, por militar en la ANR la
dirigencia colorada es premiada con cargos pú-
blicos, y salarios que van de G. 17 millones a G. 46
millones. Pese a todo, la dirigencia de base no está
satisfecha, por lo cual desde el Gobierno se decidió
repartir los termos como presentes de fin de año.

El presidente Santiago Peña había negado y luego
confirmado que fue una donación de un dirigente,
pero al final no aclaró de dónde salieron los fondos.

Luego hizo una férrea defensa del rol que cumplen
las seccionales, y dijo que estas son una “caja de
resonancia porque actúan como líderes comu-
nitarios que escuchan a la gente y que tienen la
validación del voto popular”.

Según el presidente de la República, los sec-
cionaleros son los que atienden a los más vul-
nerables, “ellos muchas veces se vuelven servidores
ad honorem. Se les quiere dar la connotación negativa
al seccionalero, que es el dirigente político que
finalmente es el que defiende la democracia, pero
muchos de ellos no tienen ningún cargo público,
son líderes comunitarios, son los que llegan con
nuestros mensajes de los programas de gobierno
como Hambre Cero o Che Róga Porã”.

Olvida el presidente que todo eso es función de
Gobierno, y que los programas citados se ejecutan
con dinero público y no del Partido Colorado. En
un país con una institucionalidad tan frágil, ne-
cesitamos que la ciudadanía recupere la confianza
en las instituciones y en sus autoridades. Y eso solo
será posible con un manejo transparente de los
recursos públicos.

Antiguo esquema de clientelismo
se perpetúa en las seccionales

El lamentable caso de los regalos de termos
con dinero para los dirigentes de seccio-
nales coloradas nos muestra que el esque-
ma clientelista de la ANR sigue vigente. Las
seccionales coloradas surgen prácticamente
con la fundación misma del Partido Co-
lorado y constituyen la base más orga-
nizada, con activa presencia en cada barrio
y ciudad del país, que ha cumplido un
importante rol asistencialista, pero sobre
todo, manteniendo una confusión sobre la
cual se construye su poderío: confundir el
partido con el Estado.

A unos cien años de haberse gestado
el gran aporte que Paraguay viene
exponiendo al mundo, mediante un
ritmo musical inédito hasta ese en-
tonces, y con la reciente declaración
de Patrimonio Cultural Inmaterial de
la Humanidad, mediante la Unesco,
cabe reflexionar sobre las implican-
cias y el mayor alcance que debería
tener la guarania como tesoro que
traza la vivencia más profunda del ser
nacional.

Pompa y boato, declaraciones rim-
bombantes, figuretismo oficial y em-
banderamiento con la causa –para
llegar a la cúspide en el recono-
cimiento internacional– llenaron los
espacios a fines del año pasado en la
19ª Reunión del Comité Intergu-
bernamental para la Salvaguardia del
Patrimonio Cultural Inmaterial de la
Unesco, realizada en Asunción.

La guarania se encumbró y vistió

sus mejores galas, por el empuje
mediático y las expresiones a boca
llena de propios y extraños, por el
orgullo genuino de sus propulsores
cotidianos y el coyuntural respaldo
del Gobierno, para catapultar la im-
portancia de conservar y revalorizar
esta genial creación del maestro José
Asunción Flores que, con espíritu
universal, supo llegar a muchos rin-
cones y abrazar las causas populares
mediante el arte musical, pero tam-
bién en el sentido humano y social.

Justamente, la ideología del crea-
dor le valió el destierro y el desprecio
de las autoridades de aquel entonces,
alineadas a la doctrina de un mundo
bipolar donde se aceptaban las im-
posiciones del capitalismo en de-
trimento de todo lo que hacía re-
ferencia al bloque comunista, cos-
movisión esta última con la que se
relacionaba Flores, en su búsqueda

de equidad y justicia social.
Por eso, lejos de su tierra y desde el

Río de la Plata comenzó a brillar la
luz de sus creaciones, que llegaron a
ser interpretadas por grandes orques-
tas, y empezó a ganar espacio la
cadencia que reflejaba los avatares de
la tierra, el sufrimiento del ámbito
rural, la voz del desamparo y la lírica
propia del amor.

Con Flores, se abrió la veta para
expresar el sentimiento genuino de
un Paraguay anhelante de paz y
justicia, y le siguieron otros grandes
creadores, como Manuel Ortiz Gue-
rrero y Herminio Giménez, quienes
también dejaron su impronta en el
acervo musical plenamente autóc-
tono. No faltaron luego las variantes
y las fusiones, los estilos que llegaron
luego y que buscan reinterpretar el
género para los oídos posmodernos.

Ante la reciente oleada fervorosa en

defensa de la guarania, nos pre-
guntamos si la energía renovada ser-
virá para una mejor comprensión de
parte de la gente acerca de la riqueza
artística en las composiciones, si con-
tribuirá para el mayor goce de sus
ritmos y creaciones, puesto que –co -
mo toda obra inserta en un espectro
popular– experimenta y hasta sufre
los rigores de la invasión de otros
ritmos hegemónicos, que buscan ho-
mogeneizar los gustos y desdibujan
el abanico de opciones para el dis-
frute de la música, en general.

Al no contar con espacios ade-
cuados, cualquier creación va ca-
yendo en el paulatino olvido, y de
nada sirve generar decretos obliga-
torios –como en algún momento se
ejecutó–, ya que –como la lectura por
placer– nunca se vio resultado po-
sitivo en la imposición, sino más bien
en el incentivo y la relación que se

plasma entre la naturaleza del ser y
sus expresiones más auténticas, con el
acompañamiento pedagógico que
refuerce la valoración hacia las crea-
ciones nacionales.

Ciertamente que sobre gustos no
hay nada escrito, pero existen es-
trategias para animar a nuevas ge-
neraciones a revalorizar el espectro de
ritmos propios, incluyendo las fu-
siones y géneros que buscan enri-
quecer ese patrimonio. Uno se ima-
gina que desde la cartera de Estado
que vela por la educación también se
trazan planes para reivindicar lo lo-
grado a nivel internacional, para que
la guarania vaya ganando más es-
pacios en el imaginario colectivo.

Solo de esa manera valdrá el éxito
de la campaña para ubicar a esta
genial creación centenaria en el me-
recido mayor pedestal de la hu-
manidad.

ENFOQUES

Patrimonio inmaterial… ¿y ahora qué?
Darío Lugo — @darilu1970
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Remate de inmuebles y listas negras,
Nenecho mete presión a los deudores
Desde diciembre del año pasado, la administración de Óscar Rodríguez apunta a los ocupantes de
propiedades que no pagan sus impuestos. Ahora anuncia remate y suma otros dos burós de créditos.

Con el objetivo de recaudar y
disminuir el pasivo de la ins-
titución, la Municipalidad de
Asunción continúa abocada a
presionar a los morosos por
medio de notificaciones de
prerremate de inmuebles y
además incluyéndolos en lis-
tas negras que discriminan sus
datos crediticios, tanto posi-
tivos como negativos.

En una conferencia de pren-
sa realizada ayer en la sede
central, sus autoridades infor-
maron en primer lugar acerca
de la alianza de la Comuna
con otras dos firmas que ana-
lizan información comercial:
Criterion SA y Equifax SA.

La alianza con Criterion SA
se dará en los próximos días,
según manifestó el jefe de re-
laciones interinstitucionales de
la Comuna, Mario Balbuena.
En tanto que con Equifax, dicha
alianza se oficializará en las
próximas semanas.

Balbuena incluso adelantó
que se trabajará “con todos los
burós de información credi-
ticia y otros más, así como
otras alternativas que ayuda-
rán a (...) elevar la recau-
dación” y reducir la evasión
“histórica” del Municipio.

Criterion, según lo manifes-

tado por Balbuena, es “un buró
de información muy utilizado
por la banca, (...) un buró que
contempla una vez más la acu-
mulación de la base de datos
tanto de información positiva
como negativa del compor-
tamiento y del pago por parte
de los contribuyentes”.

REMATE. El director de Ga-
binete, Nelson Mora, adelantó
por su parte que la Comuna
sigue, y en un estado “avan -
zado”, con los procesos de
notificación de prerremate de
inmuebles distribuidos a lo
largo de la capital con el ob-
jetivo de regularizar el pago de
los impuestos.

“Estamos (...) llevando ade-
lante un proceso judicial co-
mo corresponde, respetando
todos los parámetros de la ley,
los plazos, y estamos en un
estadio donde ya es inmi-
nente”, afirmó el abogado.

El director de Asesoría Ju-
rídica, Jorge Cantero, informó
que existen dos juicios y de-
talló que estos ya tienen “pro -
videncia de diciembre” y serán
procesados al término de la
feria judicial. “Llevar a juicio
de inmuebles –dijo el abo-
gado– no es seguramente lo
que más quisiéramos hacer
para recuperar nuestro pasivo,
pero es obligación nuestra
avanzar con esto”.

Precisó, por otro lado, que
las notificaciones remitidas
por la Municipalidad se di-
rigen a los poseedores de in-
muebles municipales que no
se encuentran al día con el
pago de su arrendamiento “o,
en algunos casos, de la obli-
gación de pago por la ad-
judicación que tuvieron del
inmueble”.

“A ellos los estamos inti-
mando a que se acerquen al
Municipio por 24 horas a que
vengan a regularizar su pago o
su situación”, apuntó.

Alianzas. Mario Balbuena (centro) informó sobre las alianzas que firmará la Municipalidad.
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El trabajo que
llevamos adelante

con BIC SA es
positivo; si estás al
día, eso se refleja
en tu información

c re d i t i c i a .
Nelson Mora,

jefe de Gabinete.

De cara a los festejos por los
500 años de Asunción, la
Municipalidad anunció
una serie exoneraciones im-
positivas para los propie-
tarios de inmuebles dentro
del microcentro capitalino.

Justo Martínez, coordi-
nador de obras y proyectos
del Centro Histórico de
Asunción, explicó y enlistó
en una conferencia de pren-
sa, los descuentos facilita-
dos por la Comuna.

“Nos delimitamos en un
polígono en núcleo y área
de amortiguamiento del
centro histórico”, detalló, y
señaló que los incentivos
serán aplicados en virtud de
la Ley 3966.

Martínez se refirió a una
“zona núcleo”, que abarca
más de 300 hectáreas e
incluye la zona del Puerto
de Asunción y otros sitios
ubicados dentro de los lí-
mites de Brasil, Fulgencio R.
Moreno y Humaitá, de
acuerdo a un mapa so-
cializado por la Comuna.

“En la zona núcleo fa-

Hasta 100% de exoneración
a inmuebles patrimoniales

voreceremos al uso residencial
con un descuento del 10% y el
uso comercial con un 12%”,
indicó el coordinador.

“En la zona núcleo, el uso
residencial tendrá un 50% en
el descuento del impuesto a la
construcción (...) con respecto
a obras de edificios”.

El uso comercial, prosiguió,
tendrá en esta zona un 100%
de descuento en el impuesto a

la construcción.
Mencionó otra zona

considerada de “amorti -
guamiento”, que se halla “a
partir de (la calle) Oliva
para arriba, después del nú-
cleo del centro (...), a partir
de la Escalinata de Ante-
quera”. Según el mencio-
nado mapa, esta zona se
halla comprendida entre
los límites de Rodríguez de
Francia, Capitán Figari y
Curupayty; y la avenida
Ygatimí, Hernandarias y
Pa t r i c i o s.

Aquí, el uso residencial
tendrá un descuento del
100% a la construcción, y el
uso comercial un 50%. Se
contempla un 100% de
exoneración a inmuebles
p a t r i m o n i a l e s.

“Y vamos a relanzar y
difundir (...) la exoneración
de hasta el 100% en im-
puestos inmobiliarios
adeudados al Municipio
para la restauración y pues-
ta en valor de edificios pa-
trimoniales en estado de
ruina”, anticipó.

Incentivos. Dos áreas del centro tendrán incentivos fiscales para su revitalización.
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Edificios en ruinas, a
cargo de frentistas
El jefe de Gabinete, Nelson
Mora, enfatizó que el es-
tado de deterioro de los
edificios en Asunción de-
pende de los dueños de las
propiedades. “Son los due-
ños los que deben encar-
garse de sus viviendas, (...)
lo que hace la Municipali-
dad es generar un incentivo
nuevamente para facilitarle
al dueño poner en condi-
ciones aquel inmueble que
le pertenece”, explicó.
l l l l l l l l l l l l l l l l

Descuento en tributos
Hasta este viernes rige un des-
cuento del 7% por pago al contado
de los impuestos y tasas, informó
la Municipalidad de Asunción.
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En 15 días el Búho ya arrancaría su
vuelo nocturno para los pasajeros

La Clínica de Tumores María y
Josefa Barbero informó, a tra-
vés del servicio de prensa de
Salud Pública, que están rea-
lizando estudios rápidos de
detección de cáncer y convocó
a los interesados a aprovechar
para realizarse la inspección.

La clínica está ubicada en
las calles Andrés Barbero y
Manuel Gondra, de Asun-
ción y está realizando es-
tudios de Papanicolaou y
mamografía previo agenda-
miento, de manera presen-
cial o vía WhatsApp.

Los turnos se podrán solicitar
desde el 30 de enero. Primero
debe acercarse a la clínica con la
cédula de identidad para re-
gistrarse. Luego agendar el tur-
no por WhatsApp.

Los estudios se realizarán

desde febrero. Las mamogra-
fías se realizarán martes, jueves
y viernes de 06:00 a 12:30. Pap
de lunes a jueves de 07:00 a
13:00 y viernes de 06:00 a

18:00. Mastología y ecografía
mamaria los miércoles y vier-
nes de 6:00 a 17:00. Más
informes al (0986) 124-
885/(0984) 687-904.

Agendan turnos para estudios
de mamografías y Papanicolaou

Estudios. Los agendamientos se podrán realizar a partir del
30 de enero próximo y los estudios se harán en febrero.

El vacunatorio de la Policlínica
Ingavi del Instituto de Pre-
visión Social (IPS) informó
que tiene a disposición de los
asegurados las dosis contra la
fiebre amarilla todos los miér-
c o l e s.

La Lic. Coralia Vazquez en-
cargada del vacunatorio refirió
que esta es una enfermedad
vírica aguda, hemorrágica, que
es endémica en áreas tropicales
de África y América Latina. “Es
difícil diferenciar muchas veces
entre casos de esta y otras
fiebres hemorrágicas virales
como arenavirus, el hantavirus,
o el dengue”, refirió, ayer en
coincidencia con el Día Mun-
dial de la Fiebre Amarilla.

Entre los síntomas de esta
enfermedad se puede mencio-
nar que aparecen entre 3 y 6 días

después de la picadura de un
mosquito infectado. En una fase
inicial causa fiebre, dolor mus-
cular y de cabeza, escalofríos,
pérdida del apetito y náuseas o

vómitos. La antiamarílica de
dosis única y con protección
de por vida, se recomienda
principalmente para personas
de 1 a 59 años de edad.

Ingavi dispone de dosis contra
fiebre amarilla en vacunatorio

Vacunación. Las dosis antiamarílicas están disponibles en
la Policlínica Ingavi de IPS todos los miércoles.

Es un proyecto
piloto y vamos a

ver cómo funciona
en la madrugada.
También estamos
trabajando con la

Po l i c í a .
Emiliano Fernández,

viceministro de Transporte.

lll

Sabio anuncio. Las almas que
con pena aguardan la llegada
del micro salvador cada noche
ya podrían encontrar descan-
so a su suplicio en poco tiem-
po.

Según anunció ayer en con-
versación con Monumental
AM, el viceministro de Trans-
porte, Emiliano Fernández, el
servicio nocturno de transpor-
te público conocido como Bú-
ho empezará a funcionar la
primera quincena de febrero.

En diciembre había dicho
que este mes ya estaría vigente
dicho servicio. Sin embargo,
no fue así. Ahora que ya cir-
culará desde febrero.

“Sería desde las 10:00 (de la
noche) hasta las 04:00 de la
madrugada que según nuestra
visión tiene mucha actividad
nocturna”, explicó.

Según los cálculos que ma-
neja el Viceministerio y el an-
helo expresado por Fernán-
dez, el servicio estará vigente
desde la primera semana de
febrero.

Detalló que son cinco buses
los que estarán activos y es-
perando sumar otro. Cada ve-
hículo tendrá una frecuencia
de entre 30 y 45 minutos.

“La idea es la frecuencia, de
que cada 40 minutos parta un
bus”. Adelantó también que la
idea es que cerca del fin de
semana haya una mayor fre-
cuencia de las unidades.

RUTA. El recorrido (ver info),
inicia en San Lorenzo para ter-

minar en la zona del Puerto de
Asunción. Posteriormente, rea-
liza el retorno cubriendo así tres
Municipio: San Lorenzo, Fer-
nando de la Mora y Asunción.

Este proyecto piloto será
evaluado en su funciona-
miento. Fernández comentó
que también están trabajando
en la seguridad con la policía
para el recorrido y las paradas

de los buses.
Con la puesta en marcha de

este servicio, buscan ayudar a
la ciudadanía que muchas ve-
ces está expuesta a la inse-
guridad aguardando el trans-
porte público que nunca llega
luego de las 22:00.

El fin de semana una mujer
que trabajaba de noche, falleció
luego de esperar durante horas

un colectivo. Como el bus no
llegaba, aceptó el ofrecimiento
de un desconocido para acer-
carla a su hogar en moto. A
causa de un accidente durante
el trayecto, la mujer murió.

Fernández explicó también
que actualmente las líneas de
transporte público tienen con-
trato hasta las 23:00. Aseguró
además que anteriormente no

existía el servicio en horas de la
madrugada.

Sin embargo, muchas per-
sonas recuerdan que una de
las líneas que prestaba servicio
toda la noche era la 27.

También otra que per-
mitía a los pasajeros
trasladarse desde
Asunción hasta Ma-
riano Roque Alonso,

cubriendo el trayecto desde
Asunción, era la Línea 42.

Algunos incluso recordaron
que desde Capiatá hasta la
zona del Cristo Rey los lla-
mados micros mbopis palia-
ban la falta de ómnibus.

Los usuarios del transporte
público también lanzaron al-
gunas preguntas sobre el ser-
vicio que ya funcionaría el
próximo mes.

Considerando el trayecto
que contempla el plan piloto,
se preguntan qué pasaría con
los pasajeros que viven en
barrios como Sajonia, Barrio
Obrero, Roberto L. Petit y otras
zonas populosas.

También la misma pregunta
hicieron los usuarios de ciu-
dades como Lambaré, Villa Eli-
sa, Ñemby, Fernando de la Mo-
ra (zona Sur) y otras zonas.

Recordaron que en dichas
ciudades muchas personas tie-
nen trabajos nocturnos.

www.monumental.com.py

GENTILEZAGENTILEZA
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Virus respiratorios
nuevamente con
repunte de casos

Cuidado. Los adultos mayores y personas de todas las edades deben vacunarse.

ARCHIVO

lll

Estornudo persistente. Luego
de dar una pequeña tregua, los
casos respiratorios vuelven a
estar por encima del umbral
de alerta.

Los datos de Vigilancia de la
Salud, al cierre de la Segunda
Semana Epidemiológica (SE2),
detallan que hubo 18.871 con-
sultas por gripe a nivel país.
Dicha cifra refleja un aumento
del 43% en comparación con
la semana anterior. Con ello, la
curva de tendencia está nue-
vamente por encima del um-
bral de alerta.

Según detalla el reporte se-
manal, la mayoría de las con-
sultas están asociadas a cua-
dros de rinovirus, SARS-CoV-2
e influenza.

Los datos recogidos desde
los centros centinelas infor-
man también de un incre-
mento del 8% de hospita-
lizados con relación a lo re-
gistrado hace una semana.

Hasta la SE 02 se conta-
bilizaron 326 hospitalizados
por infecciones respiratorias
agudas graves (IRAG).

El informe detalla que el
51% de las internaciones co-
rresponden a gente de la edad
adulta, siendo el 28% ma-
yores de 60 años.

El 49% corresponden a la
edad pediátrica, con predo-
minio en menores de 2 años

en el 21% de los casos, según
informó Vigilancia.

Entre los virus identificados
en pacientes hospitalizados
por infecciones respiratorias
en la última semana fue iden-
tificada la circulación de ri-
novirus, SARS-CoV-2 e in-
fluenza A y B. También fueron
registrados casos de parain-
fluenza y metapneumovirus.

Como viene ocurriendo en-
tre los hospitalizados por estas
enfermedades, varios de los
que padecen influenza y co-
vid-19 en esta temporada no
se vacunaron.

COVID. Los datos sobre el virus
que desató la pandemia hace
cinco años revelan que la se-
mana evaluada cerró con 192
casos confirmados. La cifra evi-
dencia un incremento del 54%
comparándola con hace siete
días. En 17 regiones del país
fueron identificados los casos.

De las 1.722 muestras que
fueron procesadas en la se-
mana, el 11,1% de ellas re-
sultaron positivas, según da-
tos. En lo que respecta a las
hospitalizaciones, 19 personas
tuvieron que ser internadas.
Una de ellas fue ingresada a
terapia intensiva.

La mayor cantidad de in-
ternados está en el grupo de 0
a 4 años y luego entre los de
80 años y más.

Vigilancia informa también
que en el periodo estudiado,
hubo una persona fallecida a
causa del virus pandémico.

Con ese deceso confirma-
do, llegan a cuatro las muertes
por dicha causa. Recomien-
dan los cuidados y también la
inmunización a tiempo.

Consultorios nocturnos
con 505.232 atendidos
Desde el Ministerio de Salud
Pública destacaron que en los
36 consultorios nocturnos ha-
bilitados en distintos hospi-
tales del país, a la fecha se
registran alrededor de 505.232
atenciones médicas en dis-
tintas disciplinas, logrando
contribuir con la pretendida
descentralización de servicios.

La atención se extiende de
16:00 a 22:00, facilitando el
acceso de los pacientes a con-
sultas con distintos especia-
listas descongestionando el
área de Urgencias.

Las personas pueden acce-
der a consultas en especia-
lidades como pediatría, gine-
cología, cardiología, odonto-
logía, clínica médica, trauma-
tología y también cirugía.

“Estas consultas están di-
señadas para atender a quie-
nes necesitan asistencia mé-
dica inmediata o desean rea-

lizarse controles periódicos sin
interferir con sus actividades
diarias”, indicaron desde la
cartera sanitaria.

Igualmente, enfatizaron
que tienen como objetivo que
los consultorios en el turno
noche logren optimizar la
asistencia médica, reducir los
tiempos de espera y garantizar
la calidad de la atención en
horarios más accesibles.

El Ministerio de Salud instó,
a través de su servicio de pren-
sa, a que la gente pueda apro-
vechar este servicio, mejorar el
acceso a la salud y de este
modo también poder evitar
que los pacientes retrasen sus
consultas llegando a los hos-
pitales de manera tardía y con
diagnósticos ya desfavorables
para su salud. Insta a la ciu-
dadanía a aprovechar estos
servicios para controles regu-
lares o atención de síntomas.
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El ADN de los hijos de Dios
Hoy meditamos el Evangelio
según San Marcos 3,31-35.

“Estos son mi madre y mis
hermanos: quien hace la vo-
luntad de Dios”.

El evangelista san Marcos ha
mostrado con claridad que la
fama de Jesús iba en aumento:
“Acudían a él de todas par-
tes”…; “vino hacia él una gran
multitud al oír las cosas que
hacía” (3, 8). Tanto es así que
Jesús encontraba dificultades
para contener a todas esas
personas: “Todos los que te-
nían enfermedades se le echa-
ban encima para tocarle”…;
“se volvió a juntar la mu-
chedumbre, de manera que no
podían ni siquiera comer”...

... Se entiende así que ahora
veamos que “estaba sentada a
su alrededor una muchedum-
bre”, y que no fuese fácil
acceder a él. Este contexto hace
más comprensible que hasta
su madre y sus familiares cer-

canos tuviesen que hacerle lle-
gar el mensaje de que querían
hablar con él.

Jesús aprovecha esta peti-
ción para ofrecer a sus oyentes
una enseñanza consoladora:
“Los que estaban sentados a su
alrededor son los que forman
la nueva familia de hijos de
Dios”, que será la Iglesia. Los
que cumplen la voluntad de
Dios –del que es hijo el propio
Jesús, como incluso le reco-
nocían los espíritus impu-
ros…– son sus hermanos, sus
hermanas, su madre. …

Y este sigue siendo el ADN
de cualquier discípulo de Je-
sucristo, de cualquier hijo de
su Iglesia: El deseo profundo e
interiorizado de no hacer otra
cosa que lo que Dios quiere.

Como hemos visto antes, el
Señor acoge a todos los que
quieren oírle, a todos los que
quieren tocarle. El seguimien-
to al Señor, la obediencia a

Dios Padre, la participación
en su nueva familia es, antes
que nada, libre y personal. Y
en esto precisamente la ma-
dre de Jesús es la que va por
delante: Ella es la primera que
dijo sí, que decidió hacer de
su vida un sí permanente.

Ella es la que ha precedido,
con su decisión libre y per-
sonal, todas nuestras futuras
afirmaciones ante la volun-
tad de Dios. Y con ese fiat,
con ese hágase en mí (cfr. Lc
1, 38) nos sostiene, nos per-
mite formar parte de su fa-
milia, nos entrega su propio
hijo y todos los bienes que
eso supone: “¡Oh Madre,
Madre! Con esa palabra tuya
–”fiat”– nos has hecho her-
manos de Dios y herederos
de su gloria. —¡Bendita
seas!” (Camino, 512).

(Frases extractadas de
https://opusdei.org/es-

py/gospel/2025-01-28/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com Becas Itaipú: Descartan riesgo

de ventaja en supuesta filtración
No existe un riesgo de ventaja
por la supuesta filtración del
temario del examen para las
becas que ofrece el Gobierno,
ya que “cada turno tuvo un
examen diferente”, sostuvo
ayer Federico Mora, vicemi-
nistro de Educación del Mi-
nisterio de Educación y Cien-
cias (MEC).

En comunicación con ra-
dio Monumental 1080 AM,
aseveró que en el primer tur-
no del examen, que se realizó
el sábado, a las 08:30 de la
mañana, un joven tomó una
fotografía y viralizó el archivo
culminado el trámite. Este
hecho no significó una ven-
taja, ya que cada turno tuvo
un examen diferente”, dijo.

“El hecho no fue previo a
la prueba, lo cual es de-
masiado importante porque
implica una trazabilidad so-
bre el proceso, la entrega y el
acceso al examen del primer

turno. Luego se da esta si-
tuación que podría haber afec-
tado el segundo turno, pero
no es así, porque tenemos un
examen diferente previendo
luego escenarios de este tipo,
porque finalmente sabemos
que es una posibilidad”.

La prueba de competencias
básicas (Matemática, Lengua

Castellana y Reglamento Ge-
neral de Becas) se desarrolló
en 16 sedes a nivel país. Se
presentaron a rendir el exa-
men aproximadamente
15.742 postulantes, de los
17.855. El llamado ofrece
5.000 becas para cursar ca-
rreras universitarias, de forma-
ción docente y tecnicaturas.

Exámenes. El viceministro de Educación, Federico Mora,
dijo que el hecho no fue previo a las pruebas.
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Kits escolares: Contenedor llegó a
otro puerto y podría haber retraso
lll

El presidente de la República,
Santiago Peña, reconoció que
existen factores externos que
complicarían el proceso lo-
gístico para la distribución de
los kits escolares de manera
puntual y destacó los esfuer-
zos para asegurar que los útiles
para 1.405.863 estudiantes
lleguen a tiempo, especial-
mente a los sectores más vul-
n e r a b l e s.

Esto durante una visita al
depósito de embalaje de la
empresa de transporte Unión
Guarany, ubicada en San Lo-
renzo, que encabezó el titular
del Ejecutivo para la verifi-
cación de los kits escolares.

Peña hizo referencia a un
cargamento que debía llegar
por el puerto de Montevideo,
pero terminó en un puerto de
Brasil, por lo que se retrasó el
traslado de los productos, que
ahora se están transportando
por tierra. Se trata de lápices de
grafito, marcadores, sacapun-
tas, tijeritas, bolígrafos, masas,
y pinceles para témpera.

Estos útiles escolares, pro-
venientes principalmente de
Asia, requieren un proceso lo-
gístico complejo, pues el tra-
slado marítimo toma hasta
tres meses, explicó.

A pesar de los contratiem-
pos, Peña aseguró que su ad-
ministración está monito-
reando de cerca la situación y
haciendo todo lo posible para

minimizar los retrasos en la
distribución.

“Lo que está bajo nuestro
control lo estamos haciendo
con toda nuestra predispo-
sición. Si llegan a haber re-
trasos, serán casos puntuales y
se priorizarán las zonas más
alejadas para garantizar que
los estudiantes inicien las cla-
ses con todos los materiales
necesarios”, puntualizó.

Además, Peña destacó que, a
pesar de las limitaciones pre-
supuestarias, este año se logró
incrementar la cantidad de úti-
les escolares dentro del mismo
presupuesto y se está avan-
zando en un proyecto piloto

para la entrega de uniformes
escolares en distritos priori-
zados. Según el mandatario, el
objetivo es que, a partir de
julio, todos los estudiantes de
escuelas públicas puedan con-
tar con uniformes.

“Creemos que el uniforme
escolar puede contribuir a una
mayor escolarización, ya que
ayuda a que los estudiantes se
sientan más parte de la co-
munidad educativa y se afe-
rren más al colegio’ ’.

DISTRIBUCIÓN. Por su parte, el
ministro Luis Ramírez recordó
que la distribución de los kits
escolares arranca a partir del 11

de febrero. ‘‘El año pasado
llevamos antes y muchas veces
no estaba el director porque
aún estaba de vacaciones, lo
dejábamos en la supervisión y
eso increíblemente retrasó un
poco ese proceso de llegar a la
escuela’ ’.

La distribución se iniciará
en la primera de seis fases con
las escuelas y colegios ubi-
cados en el Chaco paraguayo.
“La calidad que tienen los kits,
es una calidad inédita”.

Pese al contratiempo con el
cargamento, el ministro se
mostró confiado en que po-
drán llegar con los útiles para
el inicio de las clases, previsto

estudiantes de todos
los niveles y modalida-
des recibirán los kits
escolares para el ini-

cio del año
lectivo.

1.405.863

secciones recibirán
los nuevos kits de aula
con 18 variedades de
útiles que los chicos

tendrán en su
sala.

77.395

Trabajo. En el depósito de la empresa distribuidora de los útiles se realiza el embalaje.

para el 24 de febrero.
Entre algunas de las no-

vedades que se tienen en este
operativo 2025 están los cin-
co kits de aulas con 18 va-
riedades de útiles para
77.395 secciones de prejar-
dín, jardín, preescolar, 1°, 2°
y 3° ciclos de la Educación
Básica y Educación Media;
libros y cuadernillos; unifor-
mes consistentes en dos re-
meras blancas y una campera
buzo de algodón para más
de 236.000 niños y jóvenes
de 22 distritos vulnerables
del país; cartulinas braille y
bibliotecas de aula con 717
títulos de obras literarias.

GENTILEZA

Fulbright:
Abren nueva
convocatoria
para mentoría
La Asociación Fulbright Pa-
raguay y Becas Py invitan a
jóvenes interesados en rea-
lizar estudios de maestría o
doctorado en los Estados
Unidos a inscribirse para las
mentorías para las becas Ful-
bright y Fulbright Becal.

La novena edición de los
talleres Becas Py Fulbright
estará a cargo de ex y actuales
becarios, quienes guiarán a
los interesados en el proceso
de postulación a las becas de
manera personalizada. Las
inscripciones están abiertas
hasta el 10 de febrero, y los
resultados serán publicados
el 17 de febrero en las redes
s o c i a l e s.

Los interesados deberán
postularse a través de un for-
mulario: https://bit.ly/Becas-
PyFulbright2025 respon-
diendo preguntas que serán
luego evaluadas por un co-
mité seleccionador.

Fulbright ofrece becas
completas que cubren ma-
trícula, materiales, pasajes,
seguro médico y un esti-
pendio mensual, mientras
que Fulbright Becal prioriza
estudios en áreas STEM y
Educación. Los aspirantes
deben ser paraguayos o re-
sidentes naturalizados, haber
concluido estudios universi-
tarios, tener un nivel inter-
medio o avanzado de inglés
y demostrar excelencia aca-
démica y liderazgo.
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Sociedad
Arena llegó al
país de la mano
de Sport Group
Sport Group SA dio la bienvenida a Arena al mercado paraguayo.
Se trata de una reconocida marca italiana de accesorios de
natación. Los productos Arena están disponibles en las tiendas TL
Sports & Outdoors y las principales distribuidoras autorizadas a
nivel nacional, donde los clientes podrán encontrar la icónica
marca, accediendo a productos diseñados tanto para deportistas
de alto rendimiento como para aficionados a la natación.
En el marco de un brindis, se realizó la presentación oficial de las
colecciones de la marca en DelSol. En la ocasión, asistieron
invitados especiales; entre ellos atletas, influencers y amigos de la
casa de indumentaria deportiva.

La reconocida marca italiana Arena se encuentra en todas las tiendas de TL Sports & Outdoors.

Víctor Ibarrola y Mónica Bazán. Benjamín y Sienna Hockin con Giulietta Mora.

Cristhiane Añazco, Fiorella Mateos y Astrid Caballero.

El llanto de Selena Gomez
La estadounidense compartió un video
llorando tras las órdenes de deportación
masivas de inmigrantes indocumentados
a la vecina México por parte de Trump. San Bernardino se transforma cada fin

de semana en el punto de encuentro
ideal para quienes buscan disfrutar del
verano. El Club Náutico de San Ber-
nardino, el Club Puerta del Lago y la
popular peatonal se llenan de vida con
la llegada de veraneantes. Las piscinas
de estas exclusivas entidades sociales
son el refugio perfecto para combatir el
calor, mientras que la peatonal, con su
ambiente relajado y múltiples atracti-
vos, invita a los visitantes a pasear y
desconectarse de la rutina diaria. La
única consigna en la Villa Veraniega es
sencilla: Llegar cargado de energía y
disfrutar cada momento al máximo.

Fin de semana de mucho calor en San Ber
Martina
Hoppe, Mía
Mongelós, Ana
Julia Roma-
ñach, Valen-
tina Hoppe,
Luján Quevedo
y Bianca Balse-
vich, en la pea-
tonal.

Entérate

Streamer Speed visitó ayer zona de la frontera entre Paraguay y Brasil
En la mañana de ayer el
streamer estadounidense IS-
howSpeed o simplemente
Speed (20) estuvo por Ciu-
dad del Este, para realizar su
esperada transmisión en vivo
desde el país. Allí realizó una
transmisión, pero el live fue
interrumpido por problemas
de conexión y generó indig-
nación por parte de sus fans.

¿QUIÉN ES SPEED? Darren
Watkins Jr. (20) es el nombre
real del millonario streamer
conocido como Speed. En el
2021, su canal IShowSpeed
consiguió el primer millón de
suscriptores en YouTube,

marcando el comienzo de
una exitosa carrera.
El joven nació el 21 de enero
de 2005, en Cincinnati, Ohio.
Se unió a YouTube en 2016 y
ocasionalmente subía videos
de juegos.
En el año 2017, Darren Wat-
kins comenzó a transmitir en
vivo y a subir videos de juegos
como NBA 2K y Fortnite, pero
solo logró tener un promedio
de dos espectadores.
Luego, en 2019 dio inicio a
sus transmisiones en vivo y,
poco después, su popularidad
comenzó a crecer de manera
exponencial.
Los suscriptores fueron au-

mentando en pocos meses,
llegando a los 100.000 en abril
de 2021, un millón en junio de
2021, diez millones en julio de
2022 y veinte millones en
agosto de 2023.
En febrero de 2023 donó más
de USD 50.000 a las víctimas
de los terremotos de Turquía y
Siria. En noviembre de 2023,
Darren Jason Watkins compró
una mansión de USD 10 mi-
llones en Florida.
Lo que distingue a Speed de
otros streamers es su estilo
auténtico y sin guion, lo que le
permitió ganar seguidores rá-
p i d a m e n t e.

El millonario streamer tuvo un breve paso por CDE.

INTERNET

GIRA POR SUDAMÉRICA. El
influencer que está en medio
de su gira por Sudamérica,
ayer se instaló en Ciudad del
Este, para cumplir con su
visita a Paraguay. El problema
fue su conexión al internet
Starlink (servicio satelital de la
empresa SpaceX, fundada por
Elon Musk), que no levan-
taba señal, al punto que su
transmisión tuvo que ser in-
terrumpida a los minutos de
haber iniciado. Este corte
abrupto de su live generó
indignación por parte de sus
fanáticos, creando una ola de
memes y enojos en las redes
s o c i a l e s.

Andrea BenítezMaría José Arrúa y María Belén Garcete.

Negro Vázquez, Sharon García y Carlos Turrini.

Alejandra Amabile y
Verónica Correa, en el
Náutico.

Elsa y Paola
Revelli, en la

peatonal.

Ignacio Hidalgo y Esperanza
Chávez, en el Náutico.

Jimena, Alejandra y Agostina Cantero, enPuerta del Lago.
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Sociedad
Arena llegó al
país de la mano
de Sport Group
Sport Group SA dio la bienvenida a Arena al mercado paraguayo.
Se trata de una reconocida marca italiana de accesorios de
natación. Los productos Arena están disponibles en las tiendas TL
Sports & Outdoors y las principales distribuidoras autorizadas a
nivel nacional, donde los clientes podrán encontrar la icónica
marca, accediendo a productos diseñados tanto para deportistas
de alto rendimiento como para aficionados a la natación.
En el marco de un brindis, se realizó la presentación oficial de las
colecciones de la marca en DelSol. En la ocasión, asistieron
invitados especiales; entre ellos atletas, influencers y amigos de la
casa de indumentaria deportiva.

La reconocida marca italiana Arena se encuentra en todas las tiendas de TL Sports & Outdoors.

Víctor Ibarrola y Mónica Bazán. Benjamín y Sienna Hockin con Giulietta Mora.

Cristhiane Añazco, Fiorella Mateos y Astrid Caballero.

El llanto de Selena Gomez
La estadounidense compartió un video
llorando tras las órdenes de deportación
masivas de inmigrantes indocumentados
a la vecina México por parte de Trump. San Bernardino se transforma cada fin

de semana en el punto de encuentro
ideal para quienes buscan disfrutar del
verano. El Club Náutico de San Ber-
nardino, el Club Puerta del Lago y la
popular peatonal se llenan de vida con
la llegada de veraneantes. Las piscinas
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son el refugio perfecto para combatir el
calor, mientras que la peatonal, con su
ambiente relajado y múltiples atracti-
vos, invita a los visitantes a pasear y
desconectarse de la rutina diaria. La
única consigna en la Villa Veraniega es
sencilla: Llegar cargado de energía y
disfrutar cada momento al máximo.
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“Es un premio al trabajo que hacemos”
Diego Sánchez Haase se convierte en el
primer paraguayo en formar parte de la
Sociedad Bach de Chile, siendo una
oportunidad única para la difusión de la
música a nivel mundial.

lll

Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

Paraguay hace historia con la
designación del director de
orquesta y compositor para-
guayo Diego Sánchez Haase,
presidente de la Sociedad Ba-
ch del Paraguay y director de la
Orquesta Sinfónica del Con-
greso Nacional, como miem-
bro correspondiente de Pa-
raguay de la Sociedad Bach de
C h i l e.

La noticia se dio a conocer
el pasado 23 de enero, cuando
el presidente de la Sociedad
Bach de Chile, Yvain Eltit, en-
vió una carta donde oficia-
lizaba la designación de Sán-
chez Haase, siendo este el pri-
mer paraguayo en formar par-
te de dicha organización.

UNA GRAN OPORTUNIDAD. En
comunicación con Última
Hora, Sánchez manifestó que
desde hace un tiempo, el pre-
sidente de la Sociedad Bach de
Chile, Yvain Eltit, tomó con-
tacto con él, a través del Cir-
cuito Bach Sudamericano, del
cual es ideólogo y principal
propulsor, por lo que el año
pasado lo invitó a participar
para comentar una clase ma-
gistral organizada por la So-
ciedad Bach de Chile, y pos-
teriormente llegó la propuesta
de designarlo miembro co-
rrespondiente en Paraguay.

Manifestó que esta desig-
nación implica pertenecer a
una de las sociedades mu-
sicales más antiguas y pres-
tigiosas de Sudamérica. “En
mi calidad de miembro co-
rrespondiente, estaré partici-
pando en investigaciones, cla-
ses magistrales, seminarios y
conciertos, como parte del in-
tercambio cultural entre nues-
tras sociedades y países, que
ayudarán a posicionar al Pa-
raguay en el ámbito musical
erudito contemporáneo de
nuestro continente”, acotó.

Entre las tareas que tendrá a
su cargo nuestro compatriota
está fortalecer el intercambio
cultural entre ambos países,

propiciando el ejercicio pro-
fesional de la música, la in-
vestigación, la educación mu-
sical, y la difusión de la música
de Bach y de los compositores
l a t i n o a m e r i c a n o s.

Asimismo, resaltó que su
designación como miembro
de la Sociedad Bach de Chile
aporta a nuestro país la po-
sibilidad de integrarse con
mayor fuerza al movimiento
musical latinoamericano y
mundial.

PARAGUAY Y SU APORTE.
Diego Sánchez Haase es fun-
dador y director de la Sociedad
Bach del Paraguay, la cual exis-
te hace 16 años y cuenta con
su propio ensamble: el Bach
Collegium de Asunción.

“Es una de las sociedades
Bach más activas e impor-
tantes de Sudamérica. Me atre-
vo a decir que es en este
momento la principal refe-
rencia de la música de Bach en
el continente. Somos los úni-
cos latinoamericanos invita-
dos en dos ocasiones a par-
ticipar en el célebre BachFest
de Leipzig, Alemania, el fes-
tival más grande del mundo
dedicado a la música de Ba-
ch”, explica.

Recalcó que la labor de la
Sociedad Bach del Paraguay es
en favor de la difusión de la
música de Bach en el Paraguay
y el continente, por lo que cree
que la designación es un re-
conocimiento al trabajo que
vienen realizando desde hace
16 años.

Para finalizar, destacó que la
Sociedad Bach del Paraguay es
una entidad privada sin fines
de lucro.

“Financiamos nuestras ac-
tividades con aportes privados
y algunos aportes estatales. No
es fácil nuestro trabajo. Pero lo
hacemos por la pasión que
nos mueve la maravilla de la
música de Bach, que tendría
que ser conocida y disfrutada
por todo el mundo”, sen-
tenció.

Para este 2025 son muchos
los proyectos que tienen en
puerta la Sociedad Bach del Sociedad Bach del Paraguay. El ensamble lleva por nombre Bach Collegium de Asunción.

Paraguay, la Sociedad Bach de
Chile y el Circuito Bach Su-
damericano. Del 18 al 27 de
julio realizarán el Segundo
Festival Bach Sudamericano
Asunción 2025, con la pre-
sencia de ilustres personali-
dades musicales de Alemania,
Austria, Argentina, Brasil, Chi-
le y Colombia. Serán diez días
intensos de conciertos, clases
magistrales, conferencias y se-
minarios del más alto nivel
internacional. Además de eso,
estarán nuevamente en el Ba-
chFest de Leipzig, Alemania,
en junio, y tienen programado
varios conciertos y estrenos
mundiales en Asunción y el
interior del país.

En la Manzana de la Rivera
Hoy, desde las 08:00, se habilitará
la exposición semipermanente Las
9 casas de la Manzana, de Félix
Toranzos, con acceso libre.

Trayectoria. Diego
Sánchez Haase es
presidente de la So-
ciedad Bach del Pa-
raguay y director de
la Orquesta Sinfó-
nica del Congreso.
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Elton John y Paul McCartney
se muestran alertas ante la IA

lll

Los músicos Elton John y Paul
McCartney pidieron el do-
mingo al Gobierno británico
que proteja mejor a los artistas
frente a la inteligencia artificial
(IA), en un momento en que
el Ejecutivo está considerando
una reforma de los derechos
de autor.

En una entrevista a la BBC,
el ex-Beatle de 82 años criticó
de nuevo el plan del gobierno
laborista de introducir cam-
bios en la ley de derechos de
a u t o r.

El proyecto incluye una
cláusula que permitiría a los
desarrolladores de IA utilizar
el contenido de los creadores
para ayudar a desarrollar sus
modelos, a menos que los
titulares de los derechos opten
por no participar.

Según Elton John, de 77
años, “esto permitirá a las
grandes empresas tecnológi-
cas globales obtener acceso
gratuito y fácil al trabajo de los
artistas para entrenar su in-
teligencia artificial y crear mú-
sica competitiva”, dijo al Sun-
day Times.

PERDERÁN CONTROL. Por su
parte, McCartney considera
que esa reforma haría perder a
los artistas el control sobre su
producción.

“Chicos y chicas jóvenes es-
criben una canción hermosa y
no es suya, no tienen nada que
ver con eso. Y cualquiera que
quiera, puede simplemente
estafarlos”, dijo McCartney a
la BBC.

“La verdad es que el dinero
va a alguna parte (...). Alguien

está cobrando, entonces, ¿por
qué no debería ser el tipo que
se sentó y escribió Ye s t e rd a y ?”,
dijo con referencia a uno de los
grandes éxitos de los Beatles.

El Gobierno dijo estar es-
tudiando cómo hacer que los
creadores puedan obtener una
licencia y ser compensados
por el uso de su material por
parte de la IA.

En noviembre de 2023,
McCartney y Ringo Starr, los
miembros supervivientes de
los Beatles, utilizaron IA para
extraer la voz de John Len-
non de una canción ina-
cabada titulada Now and
Then.

“Creo que la IA es genial y
puede hacer muchas cosas
geniales”, dijo McCartney a
la BBC, “pero no debería
estafar a las personas crea-

t i va s ”.
La consulta se prolongará

hasta el próximo 25 de fe-
brero e indagará en las po-
sibles formas de hacer crecer
la industria de la IA de forma
que se mantenga la con-
fianza con el sector cultural y
c r e a t i vo .

McCartney apeló directa-
mente al Ejecutivo laborista
de Keir Starmer: “Somos la
gente, vosotros sois el Go-
bierno. Se supone que tenéis
que protegernos, ese es vues-
tro trabajo”.

La ministra de Cultura, Li-
sa Nandy, ha insistido de que
cualquier modificación legal
irá dirigida a que los artistas
puedan beneficiarse econó-
micamente y mantener su
modo de vida.

EFE y AFP

El cantante Paul McCartney mostró preocupación. Elton John también habló sobre la IA.

Lanzan hoy la 25ª
Feria del Libro
Chacú-Guaraní

Variedad. La 25ª Feria del Libro Chacú-Guaraní será del
27 de febrero al 9 de marzo, en el Puerto de Asunción.

En la jornada, a partir de las
18:00, en el Centro Cultural
del Puerto de Asunción se
realizará el lanzamiento ofi-
cial de la 25ª edición de la
Feria del Libro Chacú-Gua-
raní, la cual se llevará a cabo
del 27 de febrero al 9 de
marzo, consolidándose co-
mo el mayor encuentro li-
terario entre Paraguay y el
nordeste argentino. Este
evento cultural, de carácter
binacional, fue declarado de
interés cultural por la Se-
cretaría Nacional de Cultura;
de interés educativo por el
Ministerio de Educación y
Ciencias y de interés ins-
titucional por el Instituto Su-
perior de Bellas Artes.

UNA GRAN OPORTUNIDAD.
Las actividades se llevarán a
cabo en el Centro Cultural
del Puerto de Asunción, de
09:00 a 21:00, y de manera
simultánea en el Centro Cul-
tural del Nordeste, en Re-
sistencia, Chaco, Argentina.

El acceso será libre y gratuito
tanto para feriantes como para
el público en general.

El encuentro cultural tiene
el fin de promover los libros
de autores paraguayos, argen-
tinos y extranjeros residentes
en ambas naciones, así como
el de consolidar la industria
librera y destacar la cultura
compartida de ambas regio-
n e s.

En esta edición, participarán
escritores y artistas de Para-
guay, Argentina, Brasil, Chile y
Uruguay, reforzando el inter-
cambio cultural y literario. El
evento representa una plata-
forma para difundir la iden-
tidad cultural de la región y
fomentar la memoria escrita
del Chaco y Paraguay.

La feria contará con una
agenda de más de 150 even-
tos. Entre las actividades des-
tacadas se incluyen presen-
taciones y lanzamientos de
libros, talleres, conferencias,
obras de teatro, festivales mu-
sicales, entre otras.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- adj. F. Pl. Esponjoso. 5.- adj. F. Pl. Relativo al
éter. 7.- f. Abundancia de personas o cosas. 9.-
tr. Asegurarse a alguien la verdad de algo. 12.-

m. Mús. Intervalo que consta de cinco tonos,
tres mayores y dos menores. 13.- tr. Remover o
apartar de un sitio o empleo. 14.- f. Instrumento
musical de cuerda tocado con arco, de forma
igual a la del violín, pero de tamaño mayor.

VERTICALES
1.- m. Fresco. 2.- m. Delirio furioso. 3.- m. En la
India musulmana, gobernador de una provincia.
4.- adj. Relativo al calor. 6.- adj. Pl. De corta
extensión. 8.- f. Pl. En los mamíferos, cada una
de las tetas de la hembra. 10.- intr. Queja. 11.- tr.
Dicho de una cosa: produjo o rindió beneficio o
utilidad anualmente.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Todo oídos
05:00 a 07:00 – La Lupa
07:00 a 09:30 – Va con onda
09:30 a 11:30 – El que avisa no traiciona
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Mina a la tarde
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Guarania Monumental

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al máximo
09:00 a 12:00 – Mañana Irresponsable
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Vale Todo
17:00 a 19:00 –Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 00:00 – Urbana Music

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ránking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

Telefuturo.
Renacer

llega como
todas las

noches a las
21:00.

TELEFUTURO

Martes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Martes

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Martes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
17:00 - Sin vueltas
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - En contexto
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo

Monumen -
tal. Sobre el
final llega
desde las
19:30 por la
1080 AM.
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Interior

Con siete meses de sequía se agrava
la crisis hídrica en Alto Paraguay
El distrito de Fuerte Olimpo cuenta con varias comunidades distantes del río Paraguay, que son las que
más sufren la falta de lluvias. Desde el Gobierno anunciaron el envío de 200.000 litros de agua al Chaco.

Numerosas familias enfrentan
una grave crisis debido a la falta
de agua potable y energía eléc-
trica, en la comunidad de Pa-
gani (Yaguaretecua), ubicada a
un kilómetro de Vallemí en el
distrito de San Lázaro, De-
partamento de Concepción.

Con la actual sequía se agra-
va la crisis de algunas personas
que no tienen recursos para el
acarreo del vital líquido.

La situación, denunciada
por residentes como don Hi-
ginio Silvano y la señora Ma-
riana Velázquez, ha obligado a
los habitantes a transportar
agua en motocicletas y bi-
cicletas, dependiendo exclu-

sivamente de las lluvias para
abastecerse en tambores.

“Ya hemos gastado G.
200.000 en agua y ya no
tenemos recursos para con-
tinuar comprándola”, lamen-
tó don Higinio. “Nosotros ne-
cesitamos agua para criar ani-
males menores, no tenemos
dinero para comprar y no
funcionan los pozos”, indicó
doña Mariana.

La comunidad de aproxi-
madamente 45 familias clama
por atención de las autori-
dades locales, quienes, según
los denunciantes, no han
cumplido las promesas elec-
torales de resolver esta emer-

gencia. “Las autoridades vi-
nieron para la campaña elec-
toral y nada más”, agregó.

Las autoridades municipa-
les mencionadas en la de-
nuncia habían prometido so-
luciones durante la campaña
electoral, pero hasta ahora no
se ha visto acción concreta.
Los residentes también soli-
citan la intervención del Cuer-
po de Bomberos Voluntarios
para asistir con el suministro
de agua.

Para cualquier colaboración
o información adicional res-
pecto a la situación de la
pareja, se puede contactar al
teléfono (0982) 423-854.

Alberto Velázquez, presi-
dente de la Junta de Sanea-
miento de Vallemí, prometió
enviarles agua potable a la
pareja a través de una mo-
tocarro como una medida pa-
liativa, gracias a la interme-
diación de un comunicador
de la ciudad industrial.

La cañería llega hasta cerca
de la comunidad de Yagua-
retecua, pero ya es imposible
avanzar por falta de presión.

De esta forma, se evidencia
que el problema de estas fa-
milias es más complejo y de-
bería merecer un proyecto de
nuevo pozo artesano en la
zona. JR

En Vallemí también sufren falta de agua y energía eléctrica

Salobre. En las comunidades más alejadas sobreviven tomando agua no apta para consumo.
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Alcides Manena
ALTO PARAGUAY

La prolongada sequía que afec-
ta al distrito de Fuerte Olimpo,
en el Departamento de Alto
Paraguay, puso a miles de ha-
bitantes en una situación crí-
tica. Con siete meses sin lluvias
significativas, comunidades co-
nocidas como tierra adentro
enfrentan graves problemas de
abastecimiento de agua para
consumo humano y uso do-
méstico, una realidad que se
agrava con cada día sin lluvia.

Toro Pampa, María Auxi-
liadora y San Carlos son al-
gunas de las localidades más
golpeadas por la sequía y la
falta de agua potable. El in-
tendente Moisés Recalde ex-
presó su preocupación por la
insuficiencia de agua en los
tajamares, fuentes esenciales
para la población y la ga-
nadería. “Si no llueve entre
febrero y marzo, la situación
será mucho peor. La poca llo-
vizna reciente no alcanza para
acumular agua”, advirtió.

Actualmente, el municipio
dispone de un único camión
cisterna para transportar agua,
un recurso que no da abasto

frente a la creciente demanda.
“Hemos solicitado apoyo a la
Secretaría de Emergencia Na-
cional (SEN), pero la respues-
ta ha sido limitada. Dos ca-
miones cisterna que nos ha-
bían asignado retornaron a
Asunción por la alta demanda
en otras regiones. Ahora vol-
vemos a pedir al menos un
transporte adicional”, agregó.

El acarreo de agua potable se
realiza desde la Junta de Sa-
neamiento de Fuerte Olimpo,
que suministra el líquido vital
para consumo humano. Sin
embargo, el agua cruda des-
tinada a tareas domésticas de-
be ser transportada desde el río
Paraguay, a considerable dis-
tancia de las comunidades.

En Toro Pampa, donde viven

más de mil habitantes, los tres
tajamares disponibles ya no son
suficientes para abastecer a las
familias y al ganado. Además,
los tanques comunitarios y las
escuelas dependen del sumi-
nistro del único camión cisterna
municipal, lo que podría agra-
var aún más la situación cuan-
do comiencen las clases, si no
llegan lluvias abundantes.

La sequía no solo afecta a las
familias, sino también a pe-
queños, medianos y grandes
productores ganaderos. Con la
escasez de agua, la supervivencia
del ganado, pilar de la eco-
nomía local, está en riesgo. “La
crisis hídrica golpea a todos por
igual, desde las zonas urbanas
hasta los productores rurales.
Sin lluvias, los efectos serán de-

Atención médica en Boquerón
Niños y adultos de la comunidad Ko’e
Pyahu recibieron asistencia y completa-
ron su esquema de vacunación, a través
de la XVI Región Sanitaria, Boquerón.

Espejo. La si-
tuación de
esta pareja de
San Lázaro
es solo un re-
flejo de lo que
sufren miles
de familias en
el Norte.
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va s t a d o r e s ”, sentenció Recalde.
La sequía en Fuerte Olimpo

pone en evidencia la vulnera-
bilidad de las comunidades ru-
rales ante fenómenos climáticos
extremos. Las autoridades locales
hicieron un llamado urgente al
gobierno central para fortalecer la
asistencia con recursos adiciona-
les, como camiones cisterna, que
permitan mitigar la crisis hídrica.

Debido a la prolongada se-
quía que afecta a los po-
bladores de la Región Oc-
cidental, el Gobierno envió
200.000 litros de agua al
Chaco, mediante el trabajo
conjunto entre el Ministerio
de Defensa Nacional y la
Secretaría de Emergencia
Nacional (SEN).
Un convoy de 21 camiones
cisterna partió, el pasado do-
mingo, desde la sede del
ejército con rumbo a unas
diez comunidades que serán
beneficiadas; entre ellas se
encuentran La Herencia
Centro, Primavera, Palo
Blanco, Palo Azul, Jerusalén,
Nazareth, La Rosacue, Ma-

cedonia, Pozo Colorado km
270, Río Verde km 325. “Es -
ta no es una cuestión reac-
tiva. Al fenómeno La Niña
hay que enfrentarlo y ser
precavidos. Estamos llevan-
do agua incluso antes de que
nos pidan”, comentó el mi-
nistro de Defensa, general
Óscar González.
En el 2024, a través de Y
Jeroja, el Gobierno envió 10
millones de litros de agua al
Chaco paraguayo, mientras
que en el 2023 fueron siete
millones del líquido vital,
ayudando así a salvar vidas y
a paliar el efecto de la sequía
en la Región Occidental del
p a í s.

Agua potable para 10 comunidades
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Se acerca la 24ª edición de una
tradicional fiesta en San Juan, Misiones
El Festival Internacional del Batiburrillo, Siriki y Chorizo Sanjuanino se inicia el viernes 31. Serán dos días
de gastronomía típica local y contará con la actuación de varios grupos musicales en la Plaza Boquerón.

Típico. La comunidad sanjuanina hace gala de contar con un plato único como el batiburrillo.

V
R

lll

Vanessa Rodríguez
MISIONES

La ciudad de San Juan Bautista,
Departamento de Misiones, se
prepara para recibir a más de
25.000 visitantes durante la
24ª edición del Festival In-
ternacional del Batiburrillo, Si-
riki y Chorizo Sanjuanino. Este
evento, que se llevará a cabo
los días viernes 31 de enero y
sábado 1 de febrero, celebra
no solo la riqueza gastronó-
mica local, sino también el

132º aniversario de la creación
del municipio.

El festival, que tendrá lugar
en la emblemática Plaza Bo-
querón, promete dos noches
llenas de sabores típicos y
espectáculos artísticos. Los
asistentes podrán disfrutar de
delicias como el batiburrillo,
preparado con menudencias
de ganado vacuno; el chorizo
sanjuanino, hecho con carne
porcina y vacuna, condimen-
tada con locote ky’ýi y sal; y el
refrescante siriki, una bebida
elaborada con caña blanca,

limón, soda y hielo.
Además de la gastronomía,

el evento contará con la par-
ticipación de artistas locales,
nacionales e internacionales,
entre ellos Los Ojeda, Fran-
cisco Russo y el grupo cha-
mamecero brasileño Gregorio
y su Grupo, quienes debutarán
en el festival. Desde Argentina,
Los Fuelles aportarán su mú-
sica para completar la diver-
sidad cultural del espectáculo.

De manera paralela al fes-
tival, la cuarta edición de la Feria
Mangoré se realizará en la Plaza

Mariscal Estigarribia, frente a la
catedral de San Juan Bautista.
Este espacio reunirá a empren-
dedores locales que mostrarán
su talento en artesanía, gas-
tronomía y cultura. Durante los
dos días, los visitantes podrán
disfrutar de shows en vivo
mientras exploran los produc-
tos y propuestas creativas de la
comunidad.

El programa incluye acti-
vidades desde el jueves 30 de
enero con la sexta edición del
Concierto de Guitarra Clásica,
que rendirá homenaje a la

fundación del municipio. La
Feria Mangoré abrirá el viernes
31 de enero a las 10:00, se-
guida por la primera noche
del festival a las 20:30. Al día
siguiente continuará la feria
desde las 10:00 y la segunda
noche del festival cerrará el
evento a partir de las 20:30.

Para garantizar un evento
seguro, se realizó una reunión
con representantes de fuerzas
vivas de la comunidad, in-
cluidos agentes especializados
en delitos económicos, control
automotor y antinarcóticos, así

como bomberos voluntarios y
personal médico. Este desplie-
gue busca asegurar que los
asistentes puedan disfrutar del
festival en un ambiente con-
trolado y organizado.

Con una combinación de tra-
dición, arte y gastronomía, el
Festival Internacional del Bati-
burrillo, Siriki y Chorizo San-
juanino reafirma a San Juan Bau-
tista como un referente cultural
en Paraguay. Este evento pro-
mete ser un punto de encuentro
para celebrar la identidad local y
compartirla con el mundo.

Ritual. El siriki, un cóctel similar a la caipiriña paraguaya, fue traído por inmigrantes españoles.

Narciso Meza
HOHENAU

La rectora de la Universidad
Autónoma de Encarnación
(UNAE), Nadia Czeraniuk, y
el intendente municipal de
Obligado, Departamento de
Itapúa, Gil Antolín Amarilla,
firmaron recientemente un
convenio de cooperación pa-
ra impulsar los estudios uni-
versitarios mediante becas y
ayudas a estudiantes de la
UNAE Encarnación y sede
Colonias Unidas.

El acuerdo busca fortalecer
la relación entre la univer-

sidad y la comunidad, pro-
moviendo la participación de
los estudiantes en proyectos y
actividades que beneficien a la
sociedad.

Czeraniuk manifestó que el
convenio que se firmó tiene
como objetivos principales
estimular pasantías y proyec-
tos en áreas como técnica,
ciencia, deporte, cultura y re-
creación. La formación y per-
feccionamiento de alumnos y
recursos humanos a través de
pasantías profesionales, ex-
tensión universitaria e inves-
tigación. “También tendre-
mos la prestación de servicios

en áreas de competencia de
cada institución”, dijo la aca-
démica. “Este acuerdo es un
paso importante hacia la co-
laboración y el desarrollo
conjunto de la universidad y
la comunidad, es una ex-
celente iniciativa para el bien
común”, expresó Czeraniuk.

Aparte del jefe comunal y la
rectora, participaron del acto
de firma la doctora Lourdes
Méndez de Hammer en re-
presentación del Consejo de
Educación del distrito y Ca-
rina Dámaris Ramos Pérez,
directora de la UNAE, sede
Colonias Unidas.

Municipio de Obligado proveerá
becas en alianza con universidad

Con el objetivo de brindar
más espacios a niños y jó-
venes para las prácticas de-
portivas, así como un lugar
para actividades sociales, la
Comuna de Obligado, Ita-
púa, inauguró un moderno
polideportivo ubicado en el
populoso barrio Santa Rita.

“Esta obra representa un pa-
so importante para la comu-
nidad, ya que se erige en uno
de los principales impulsos al
deporte y la recreación en el
barrio Santa Rita y alrededores,
gracias al esfuerzo de la ad-
ministración municipal”, dijo
el intendente Gil Amarilla.

La construcción del poli-
deportivo se realizó por eta-
pas y ahora concluye la tercera
fase, que incluyó la instala-
ción de sanitarios, vestuarios,
una cantina, cocina, graderías,
una cabina de prensa y la
fachada del edificio.

El moderno complejo de-
portivo es el tercero en la
ciudad completamente techa-
do, posee una capacidad para
albergar cómodamente hasta
600 personas en sus graderías,
convirtiéndose en un centro
para eventos y actividades de-
portivas de gran envergadura.

El costo total de la obra as-

ciende a G. 1.332.772.646, una
inversión que se distribuye entre
las tres etapas del proyecto. La
primera fase requirió una in-
versión de G. 351.870.106, mien-
tras que la segunda etapa de-
mandó G. 205.903.990. La ter-
cera fase, que incluye los detalles
finales de la infraestructura, tuvo
un costo de G. 774.998.550.

“Esta obra fue financiada ín-
tegramente con recursos genui-
nos y royalties, lo que refleja el
compromiso de nuestra admi-
nistración municipal con el de-
sarrollo local y las posibilidades
de mejorar la calidad de vida de
los conciudadanos”, dijo. NM

Habilitan polideportivo para la
práctica deportiva en Obligado
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Colombia acepta “todos los términos de
Trump” para repatriaciones, según EEUU
La Casa Blanca dio por cerrada la crisis con Colombia sobre las repatriaciones de inmigrantes al
asegurar que el Gobierno de Bogotá acepta “todos los términos del presidente Trump” al respecto.

México recibió a unos 4.000
migrantes deportados, en su
mayoría mexicanos, en la pri-
mera semana de gobierno de
Donald Trump en Estados
Unidos, informó ayer la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum.

La mandataria explicó que
estos números están en el
registro habitual de nacionales
expulsados desde el país ve-
cino. “Del 20 al 26 de enero se
han recibido 4.094 personas,
la gran mayoría de ellas me-
xicanas (...). Hasta ahora no
ha habido un incremento sus-
t a n t i vo ”, dijo la mandataria en

su conferencia de prensa ma-
tutina.

Poco más de 190.000 per-
sonas fueron deportadas a Mé-
xico, de enero a noviembre 2024,
según cifras del Gobierno; es
decir, más de 17.200 por mes.

Sheinbaum confirmó que
México ha recibido cuatro
aviones con migrantes desde
que asumió Trump, quien ha
prometido una deportación
histórica de extranjeros sin pa-
p e l e s.

Guatemala, por su parte,
confirmó la llegada de dos
aviones estadounidenses con

deportados y Brasil denunció
un trato “denigrante” a 88
brasileños repatriados que via-
jaron esposados.

Sheinbaum se congratuló
de que Estados Unidos y Co-
lombia hayan resuelto estas
diferencias. “No son buenos
ni las tarifas ni otros me-
canismos”, dijo.

Trump también ha ame-
nazado con aplicar, proba-
blemente a partir del 1 de
febrero, aranceles del 25% a
México y Canadá, sus socios
en el acuerdo comercial de
América del Norte, el T-MEC,

si no detienen el tráfico de
migrantes y de drogas por sus
f r o n t e r a s.

La presidenta aseguró sin
embargo que ambos gobier-
nos mantienen conversacio-
nes sobre el tema migratorio
que podrían extenderse a
otros asuntos bilaterales.

“Tenemos un grupo de tra-
bajo (...) hubo varias reunio-
nes”, detalló la mandataria al
reiterar que su gobierno se-
guirá recibiendo a sus depor-
tados en el marco del pro-
grama denominado “México
te abraza”. AFP

México recibió a unos 4.000 deportados en la última semana

Revés. El presidente colombiano, Gustavo Petro (i), reculó ante las presiones de Trump (d).
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EFE
WASHINGTON

El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, en un
santiamén dio el brazo a tor-
cer a su homólogo colom-
biano, Gustavo Petro, al verse
en apuros con la imposición
de aranceles del 25% sobre
todos los productos de su país
con destino a EEUU.

Petro aceptó “todos los tér-
minos del presidente de
Tr u m p ”. Eso incluye “la acep-
tación sin restricciones de to-
dos los ilegales extranjeros de
Colombia retornados desde
Estados Unidos, incluidos en
aviones militares, sin limita-
ciones o retrasos”.

Casi de inmediato, el pre-
sidente colombiano reposteó
el comunicado estadouniden-
se sin ningún comentario,
dando a entender que lo va-
lida por completo, aunque
minutos después lo eliminó
sin ninguna explicación.

El comunicado de tono se-
vero emitido por la Casa Blan-
ca asegura que, según este
acuerdo, los aranceles prome-
tidos por Trump contra las
importaciones colombianas y
las sanciones “no se firmarán,
a no ser que Colombia no

honre este acuerdo”.
Pero matiza que “las res-

tricciones de visados emitidos
por el Departamento de Es-
tado –para los altos funcio-
narios colombianos–, las ins-
pecciones reforzadas de Adua-
nas y de Protección Fronteriza
se mantendrán en efecto hasta
que el primer avión cargado
de deportados colombianos
regrese con éxito”, añade la
portavoz de la Casa Blanca,
Karoline Leavitt.

“El presidente Trump con-
tinuará protegiendo con fuer-
za la soberanía de nuestra
nación y espera que otras na-
ciones del mundo cooperen a
fondo y acepten las depor-
taciones de sus ciudadanos
ilegalmente presentes en los
Estados Unidos”, señala el co-
municado.

El presidente Trump anun-
ció el pasado domingo la im-
posición de aranceles del 25%
sobre todos los productos co-
lombianos, una tarifa que se
elevará al 50% dentro de una
semana, y la revocación de
visas para los altos cargos del
Gobierno colombiano y sus
f a m i l i a s.

Además, el mandatario or-
denó inspecciones reforzadas
en las aduanas y los controles
fronterizos para “todos” los

ciudadanos y mercancías co-
lombianas, y la “imposición
total” de sanciones fiscales,
bancarias y financieras a Co-
lombia, a lo que se sumó el
anuncio de la suspensión de la
emisión de visados en la sec-
ción consular en Bogotá.

El Gobierno estadouniden-
se justificó estas medidas por

“la negativa” del presidente
Petro a “aceptar dos vuelos de
repatriación que había auto-
rizado previamente”.

En represalia, Petro anunció
que Colombia también apli-
cará aranceles del 25% de los
productos estadounidenses
importados, y a continuación
envió numerosos mensajes en

su cuenta de X para defender
su postura, de la que ahora
parece haberse retractado.

Aunque no se ha especi-
ficado la razón exacta que
había llevado a Petro a re-
chazar dos vuelos de depor-
tación –por otra parte ha-
bituales ya desde la época de
Joe Biden–, parece estar en

Irán, con dron bombardero
Irán presentó un nuevo dron ultrape-
sado con una envergadura de 22 me-
tros, capacidad para portar 13 bombas
y un radio operativo de 4.000 km. EFE

Provisorio. En Ciudad de Juárez dan refugio a los deportados.
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que Estados Unidos utilizó
para ello aviones militares y
que traía a los emigrantes es-
posados, algo que ya ha es-
tado haciendo con vuelos si-
milares llegados a Brasil.

La controversia por estos
vuelos ha tenido un alcance
continental, y la presidenta de
Honduras, Xiomara Castro,
convocó para el jueves una
reunión de urgencia de la Co-
munidad de Estados Latinoa-
mericanos y Caribeños (CE-
LAC), supuestamente para ex-
presar apoyo a Colombia.

Estados Unidos es el primer
socio comercial de Colombia,
mientras que para Estados
Unidos Colombia es solo el
número 23, y exporta al país
norteamericano sobre todo
petróleo refinado, oro, alu-
minio, carbón, café o flores,
principalmente. Es un impor-
tante importador de maíz es-
t a d o u n i d e n s e.

SEGUIRÁN DEPORTANDO. El
flamante secretario de Defensa
de Estados Unidos, Pete Heg-
seth, manifestó ayer que el
ejército seguirá colaborando
con las deportaciones “ma -
s i va s ” de migrantes ordenadas
por Trump, en su primer día
formal al mando del Pen-
tágono.
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Esperando la visita de Rubio, Panamá
afirma que China no controla el Canal
Un ex administrador del codiciado estrecho transoceánico deconstruye el discurso que usa Donald
Trump para esgrimir su intención de “retomar” la operación de la vía que une el Atlántico y Pacífico.

El Gobierno de Javier Milei
instalará una valla de alambre
de púas de 200 metros en la
frontera con Bolivia para evitar
pasos fronterizos ilegales, se-
gún se conoció a través de una
licitación publicada este lunes
en el Boletín Oficial de la
provincia argentina de Salta
para ejecutar dicha obra.

Esta medida está incluida
dentro del plan Fronteras blin-
dadas, del Ministerio de Se-
guridad argentino, que ade-
más busca movilizar a más de
300 efectivos de las fuerzas de
seguridad federales en las zo-
nas fronterizas.

La licitación publicada en el
Boletín Oficial de Salta contempla
la construcción de un “alambrado

perimetral” en el cruce fronterizo
con Bolivia en el río Bermejo, que
comparte con Argentina.

La valla de 2,5 metros de alto
se instalará desde la oficina
migratoria argentina, que se
encuentra en la ciudad salteña
de Aguas Blancas y la terminal
de buses, con el objetivo de
frenar el flujo migratorio que
llega desde la localidad bo-
liviana de Bermejo, en la pro-
vincia boliviana de Arce.

“Todo el mundo llega a
Aguas Blancas por distintos
medios y de ahí saltan un
pequeño muro, que es un
muro para evitar inundacio-
nes y salen a Puerto Chalana,
cruzan a Bolivia, compran y
de ahí retornan sin pasar por

Migraciones. Entran y salen
ilegales”, dijo a Radio Mitre el
interventor de Aguas Blancas,
Adrián Zigarán, quien actúa
de máxima autoridad por la
falta de intendente o alcalde.

Este alambrado forma parte
de las medidas contempladas
en el llamado Plan Güemes,
presentado por la ministra de
Seguridad argentina, Patricia
Bullrich, a principios de diciem-
bre pasado en Salta, y que dijo
que tiene como objetivo com-
batir el narcotráfico, el con-
trabando y la trata de personas.

Según el Ministerio, se des-
plegarán 310 efectivos poli-
ciales de distintas fuerzas fe-
derales que serán asignadas a
áreas que consideran “críti -

cas”, como el río Bermejo y la
Ruta Nacional 34, conocida
como la “ruta de la droga”.

Agregó que el objetivo es
que, con la valla, agentes de la
Gendarmería y la Prefectura
de Argentina puedan evitar la
circulación de personas hacia
el sur de la terminal de buses.
Esto obligaría a las personas a
recorrer el perímetro alam-
brado hacia Migraciones.

Bolivia expresó su preocu-
pación por el cerco y, a través de
su Cancillería, remarcó que los
temas de frontera deben ser
tratados a través de “mecanis -
mos de diálogo bilaterales es-
tablecidos entre los Estados para
encontrar soluciones coordina-
das a temas en común”. EFE

Argentina levantará valla de 200 metros en su frontera con Bolivia

Estratégico. Esta vía es clave para las potencias que se disputan el control del comercio marítimo.
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CIUDAD DEL PANAMÁ

Ni China controla el Canal de
Panamá ni este le cobra más
peajes a Estados Unidos, afirma
su ex administrador Jorge
Quijano en una entrevista con
EFE, en la que deconstruye el
discurso que usa el presidente
de EEUU, Donald Trump, para
esgrimir su intención de “re -
tomar” la operación de la vía
que une el Atlántico y Pacífico.

Quijano considera que “h ay
que aprovechar” la visita pre-
vista esta semana a Panamá
del secretario de Estado de
EEUU, Marco Rubio, “para
saber cuál es el trasfondo” de
la posición del Gobierno de
Trump, porque “los hechos
demuestran que no es cierto
que China controle el Canal”
o que “se le cobre más a los
buques” de EEUU por cruzar
la vía, por la que pasa el 3% de
comercio mundial.

Quijano, de 72 años, trabajó
por más de 40 años en el
canal, es decir, tanto durante la
operación estadounidense que
se prolongó por ocho décadas
tras haberlo construido, como
cuando pasó a manos de Pa-
namá el 31 de diciembre de
1999 en razón de los Tratados
Torrijos-Carter de 1977.

Fue el administrador de la
vía entre 2012 y 2019, durante
la última etapa de la am-

pliación, un proyecto de más
de 5.000 millones de dólares
que entró en servicio a me-
diados de 2016 abriendo el
paso a más carga y multi-
plicando así el valor estra-
tégico del canal y los aportes al
Fisco panameño.

La versión sobre “el control
chino” y los riesgos a la se-
guridad nacional de Estados
Unidos que ello representaría se
atribuye a que Panama Ports
Company (PPC), subsidiaria
desde 2015 de CK Hutchison
Holdings, una multinacional
con sede en Hong Kong, opera
dos puertos a la entrada del
canal, uno en el litoral del Atlán-
tico y en el otro en el Pacífico.

Quijano recuerda que, ade-
más de los dos puertos ma-
nejados por Hutchison, en la
zona del canal hay otras tres
terminales que están en manos
de operadores de EEUU, Sin-
gapur y Taiwán, todos grandes
actores globales del sector.
“Ningún buque llega a puerto
sin la autorización del Canal.
Además, un práctico que ha
mandado el Canal de Panamá
releva al capitán del barco para
que se pueda meter en el cauce.
Si hay alguien que controla,
somos nosotros. Nosotros con-
trolamos cuándo entran los
buques, cuándo salen y con-
trolamos su navegación”, afir-
ma el antiguo administrador.

Quijano también refuta los
dichos de Rubio este mismo

mes durante su audiencia de
confirmación en el Senado,
cuando afirmó que “si bien
técnicamente la soberanía so-
bre el canal no ha sido en-
tregada a una potencia ex-
tranjera, en realidad una po-
tencia extranjera posee hoy, a
través de sus compañías, que
no son independientes, la ca-
pacidad de convertir el Canal
en un cuello de botella en un
momento de conflicto”.

“¿Tú crees que si estas grandes

navieras que usan el Canal, co-
mo Maersk, MSC, CMA CGM,
entre otras de las 18 principales
del mundo, que ninguna es
estadounidense, ven que su car-
ga no se está moviendo en un
puerto, van a seguir parando
allí? Pues claro que no, se van a
otro. Entonces, ¿cuál cuello de
botella?”, se pregunta.

TARIFAS RAZONABLES. Las ta-
rifas del Canal de Panamá se
aplican a todos los usuarios por

igual, tal como lo establece el
Tratado de Neutralidad vigente
desde 1977 –suscrito por más
de 40 países– y que dicta que
esta vía debe mantenerse abier-
ta y accesible a todas las na-
ciones bajo condiciones de
equidad y neutralidad.

Se está ante tarifas “razo -
nables”, que hacen que la ruta
panameña siga siendo “más
c o m p e t i t i va ” incluso que el
“puente seco” e s t a d o u n i d e n s e,
pues es más barato navegar

Corte. En Argentina, quieren poner fin al paso ilegal fronterizo.
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hasta Panamá y cruzar el canal
que “bajar un contenedor en
Long Beach o Los Ángeles, po-
nerlo en un camión, llevarlo al
tren y en tren llevarlo a Chicago
o Nueva York”, agrega.

Las principales rutas que
atiende el canal son la Costa
Este de Estados Unidos-Asia;
Costa Este de EEUU-Costa Oes-
te de Suramérica, y Europa-
Costa Oeste de Suramérica. Pa-
san todo tipo de cargas, desde
portacontenedores, el segmento
estrella del negocio, hasta bu-
ques refrigerados con frutas, pa-
sando por graneleros, gaseros,
petroleros y portavehículos.

El presidente panameño,
José Raúl Mulino, ha expli-
cado que las tarifas del canal
“no son un capricho”, y que
“se establecen de manera pú-
blica y en audiencia abierta
considerando las condiciones
del mercado, la competencia
internacional, los costos ope-
rativos y las necesidades de
mantenimiento y moderniza-
ción de la vía interoceánica”.

Mulino ha sido claro en
“que cada metro cuadrado del
Canal de Panamá y sus zonas
adyacentes son de Panamá y
lo seguirán siendo”, que “la
soberanía e independencia”
del país “no son negociables”,
y que las relaciones con EEUU
deben dirigirse a alcanzar ob-
jetivos basados en intereses
comunes y no en imposi-
bilidades legales.
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Los miles de palestinos que ayer
volvían a sus casas del norte de
Gaza tras 15 meses de exilio
forzado casi no reconocen ni el
suelo que pisan, con los edi-
ficios convertidos en una su-
cesión de montañas de escom-
bros, pero tienen algo claro: No
abandonarán su tierra.

La calle Rashid, que cruza de
sur a norte Gaza junto a la
costa mediterránea, se ha visto
inundada por una riada de
gente caminando después de
que Israel haya abierto el ac-
ceso del corredor de Netzarim,
una franja que atraviesa el en-
clave de este a oeste controlada

por las tropas israelíes.
Familias enteras pertrecha-

das con mochilas, carritos o
maletas, con niños y ancianos
–algunos en sillas de ruedas–
caminaron kilómetros en una
línea recta junto a la playa, con
el mar a la izquierda y un
paisaje de escombros a la de-
recha, que hacen irreconoci-
bles las calles incluso para los
que nacieron allí.

Tras una negociación de úl-
timo minuto, bajo la amenaza
de Israel de que no abriría los
pasos al norte hasta la li-
beración de una rehén, Ha-
más aceptó sus condiciones y

anunció que este jueves de-
jaría libres a tres cautivas israe-
líes, lo que hizo posible que
este lunes los palestinos pue-
dan volver al norte.

Llevaban esperándolo me-
ses, aunque allí se encuentran
con un paisaje de destrucción,
con el 90% de los edificios
arrasados, según el Gobierno
gazatí de Hamás, que ha pe-
dido 135.000 tiendas de cam-
paña y caravanas para alojar a
la población.

El norte al que retornan, que
abarca la ciudad de Gaza y las
localidades de Yabalia, Beit La-
hia y Beit Hanoun (lo que se

conoce como la gobernación
Norte), es uno de los sectores
más castigados por la ofensiva
israelí, especialmente estas tres
últimas ciudades en el extremo
septentrional de Gaza.

“Siento como si esto fuera
mejor que una fiesta, es el
mejor día de nuestras vidas
porque estamos volviendo a
nuestras casas”, dice este hom-
bre, que ha perdido su casa y a
sus hermanos, pero ahora
quiere celebrar. “Hoy vuelvo a
casa y de aquí no nos van a
desplazar, de aquí no nos ire-
mos”, afirmó el padre, Faraj Al
Jamal. EFE

Palestinos vuelven al norte de Gaza: “De aquí no nos iremos”

Inmenso. Los gazatíes volvieron a una ciudad irreconocible.
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El fabricante de semiconduc-
tores estadounidense Nvidia
encabezó una corrida en el
sector de la inteligencia ar-
tificial en Wall Street ayer, con
una pérdida cercana a los
600.000 millones de dólares
de capitalización bursátil tras
el surgimiento de la start-up
china DeepSeek y su modelo
de IA de bajo costo.

Nvidia, que fabrica chips
ultrapotentes y de alto costo
para la industria de la IA, se
derrumbó más de 17% al
c i e r r e.

La firma perdió unos
589.000 millones de dólares
de valor en bolsa, una de las
peores caídas en la historia
según la prensa estadouni-
dense, con los inversores eva-
luando la posibilidad de una
solución más rentable que la
de grupos estadounidenses
para la IA.

El movimiento golpeó de
lleno a la Bolsa de Nueva
York, que cerró dispar pero
con el índice tecnológico
Nasdaq llevándose la peor
parte, con un derrumbe de
3,07%. El S&P 500 perdió
1,46% y el Dow Jones, luego
de caer, logró recuperarse y

ganó 0,65%.
La firma china presentó la

semana pasada un modelo de
IA que asegura es de menor
costo.

La Bolsa se vio sacudida este
lunes por informaciones que
señalan que el robot con-
versacional de DeepSeek –el
ChatGPT chino– tiene gran
desempeño a pesar de utilizar
chips de capacidades redu-
cidas, un extremo que podría
golpear el dominio de los
grandes grupos estadouniden-
ses del sector.

“Los inversores están des-
concertados por este nuevo
giro de los acontecimientos y
por (el temor) de que las
empresas estadounidenses es-
pecializadas en IA pierdan in-
fluencia”, resumió a la AFP
Sam Stovall, de CFRA.

“El dominio (estadouni-
dense) está siendo desafiado
por China”, resumió Kathleen
Brooks, directora de investi-
gación de la plataforma de
trading XTB. “El foco ahora es
si China puede hacerlo mejor,
más rápido y con mejores
costos que Estados Unidos, y
si pueden ganar la carrera de la
I A”, añadió. AFP
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La decisión de Estados Unidos
de congelar por un plazo de
90 días toda la ayuda in-
ternacional ha encendido las
alarmas en Ucrania, donde
numerosos programas de
apoyo a la educación, la me-
dicina, la agricultura y otros
sectores que han sufrido las
consecuencias de la invasión
rusa se han visto afectados.

Según informó este lunes a
la televisión pública ucraniana
la agencia de ayuda al de-
sarrollo de EEUU, Usaid, to-
dos sus proyectos en Ucrania
han dejado de recibir fondos
tras la decisión del presidente
estadounidense, Donald
Trump, de interrumpir el flujo
de ayuda humanitaria a todos
los países con las excepciones
de Egipto e Israel.

Múltiples organizaciones
ucranianas han confirmado
que los fondos que recibían de
EEUU han sido suspendidos.

“Nos hemos visto obliga-
dos a suspender de inmediato
el trabajo de nuestra sucursal
en Vínitisia (centro de Ucra-
nia) y de la línea de apoyo por
un periodo indefinido”, in-
formó este domingo Veteran
Hub, una red ucraniana que
presta apoyo psicológico y le-
gal a miles de ex soldados y a
sus familias.

La organización pidió con
urgencia apoyo financiero re-
cordando que hasta ahora ha-
bía renunciado a pedir do-
naciones a la sociedad al con-
siderar que estos fondos deben
ir a pagar los gastos de la guerra
de defensa contra Rusia.

La parlamentaria ucraniana
Nina Yuzhanina ha mostrado
en sus redes sociales su preo-

cupación por el futuro de las
escuelas y los hospitales.

La propia diputada fue in-
formada el sábado de que se
había cancelado un programa
de Usaid para promover la
responsabilidad pública y el
desarrollo democrático en el
que iba a participar junto a
otros diputados.

Según Usaid, la agencia ha
suministrado a Ucrania más
de 2.600 millones de dólares
en apoyo humanitario desde
el comienzo de la invasión
rusa. Usaid también ha apor-
tado 5.000 millones de dólares
para el desarrollo del país y
30.000 millones de dólares de
apoyo presupuestario directo.

La agencia ha pedido para
apoyar a Ucrania en 2025 una
cantidad de 411millones de
dólares, entre los que se in-
cluyen 91,1 millones para

apoyar la democracia y el
buen gobierno, 71 millones
para la sanidad y 22,5 mi-
llones para la agricultura.

“Este apoyo es importante,
especialmente en el contexto
de la guerra”, dijo a EFE el jefe
de la Confederación Agraria
Ucraniana, Pavló Koval.

Según Koval, el apoyo de
EEUU ha ayudado a las em-
presas agrícolas, entre ellas las
más vulnerables, a protegerse
de los efectos de los ataques
deliberados rusos contra la
infraestructura energética
ucraniana y la logística del
sector agrícola.

Según Usaid, su programa
AGRI-Ucrania ha ayudado a
más de 15.000 productores
agrícolas ucranianos, un 34%
de los que operan en el país,
han obtenido fondos, semi-
llas, fertilizantes y depósitos

Alarma en Ucrania que Trump
congele la ayuda internacional

Respiro. La decisión no afectaría al apoyo militar a Ucrania que se financia por otras vías.

AFP

para guardar el grano.
Esto ha ayudado a pre-

servar y a cosechar más de 5,5
millones de toneladas de gra-
no que le han supuesto a
Ucrania más de mil millones
de dólares en beneficios y
han ayudado a estabilizar los
precios globales en el sector
alimentario.

Otar Dovzhenko, del Media
Forum de Leópolis, cree que
tras la interrupción de la ayuda
vendrá su reducción, lo que
también afecta a la prensa in-
dependiente, que podría ver
revertidos los progresos logra-
dos durante los últimos años.

Según Dovzhenko en su
cuenta de Facebook, la me-
dida ha supuesto una sor-
presa para los medios, que
tendrán dificultades a la hora
de encontrar fondos alterna-
tivos en medio de la guerra. Boom. El modelo chino de IA escaló al primer puesto de APP.

Un ChatGPT chino
provoca jornada negra
para las tecnológicas

A
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El mundo recordó 80
años de la liberación
de Auschwitz

Clamor. Hubo llamamientos de supervivientes del Holocausto al entendimiento entre pueblos.

AFP
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AFP
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El mundo conmemoró ayer el
80º aniversario de la libe-
ración de Auschwitz y un gru-
po de los pocos sobrevivientes
que quedan participan en ac-
tos de memoria en este campo
de exterminio construido por
la Alemania nazi en Polonia.

La conmemoración comen-
zó en la mañana con un acto
en el que algunos supervi-
vientes, acompañados del pre-
sidente polaco Andrzej Duda,
llevaron flores al Muro de la
Muerte del campo, donde los
prisioneros eran fusilados.

Algunos sobrevivientes lle-
vaban gorras y pañuelos a
rayas azules y blancas, sím-
bolo de sus antiguos unifor-
mes. Al pie del muro, que
tocaron con una mano en
silencio, encendieron velas en

memoria de los fallecidos.
Posteriormente debía asistir

a la ceremonia principal, junto
a decenas de dirigentes mun-
diales, incluidos los presiden-
tes de Francia y Alemania, el
rey británico Carlos III y el
ministro israelí de Educación.

“Este año nos enfocaremos
en los sobrevivientes y su
mensaje”, señaló Pawel Sa-
wicki, portavoz del Museo de
Auschwitz. “No habrá discur-
sos de políticos”.

Sobrevivientes en todo el
mundo relataron a AFP antes
del aniversario la necesidad de
preservar la memoria para
cuando yo no haya testigos
vivos. Advirtieron además so-
bre el aumento del odio y el
antisemitismo en el mundo y
expresaron su temor de que la
historia se repita.

Los organizadores dijeron
que será la última conmemo-
ración de una década con un

grupo grande de sobrevivientes.
“Todos sabemos que en

diez años no será posible tener
un grupo grande para el 90º
a n i ve r s a r i o ”, dijo Sawicki.

Antes de ir a Auschwitz,
Carlos III estimó que con la
desaparición de muchos de
los sobrevivientes del Holo-
causto, “la responsabilidad de
la memoria recae mucho más
sobre nosotros y las gene-
raciones futuras”.

EMBLEMÁTICO. Auschwitz fue
el campo de exterminio más
conocido y se convirtió en un
símbolo del genocidio de seis
millones de judíos europeos a
manos de los nazis. Fue cons-
truido en 1940, en la localidad
de Oswiecim, en el sur de
Polonia. Los nazis le cambia-
ron el nombre a Auschwitz.

Los primeros 728 prisione-
ros políticos polacos llegaron el
14 de junio de ese año. El 17 de

enero de 1945, ante el avance
de las tropas soviéticas, los
nazis obligaron a 60.000 pri-
sioneros caminar hacia el oeste,
en lo que se conoce como la
Marcha de la Muerte.

Del 21 al 26 de enero, los
alemanes destruyeron las cá-
maras de gas y crematorios y
se retiraron antes de la llegada
de los soviéticos. Cuando arri-
baron las tropas soviéticas, el
27 de enero, encontraron a
7.000 sobrevivientes.

Esa fecha fue designada por

Israel publica miles de documentos del juicio del nazi Eichmann
Israel abrió ayer al público el
acceso a centenas de miles de
documentos de los archivos del
juicio de Adolf Eichmann, uno
de los organizadores del ex-
terminio de los judíos durante
la Segunda Guerra Mundial.

Los archivos nacionales
israelíes hicieron en el 80º
aniversario de la liberación del
campo nazi de exterminio de
Auschwitz. Más de “380.000
páginas de testimonios con-
movedores, de actas de au-

diencia y correspondencias”,
fueron puestos en línea en
acceso directo en ocasión del
Día Internacional en Memoria
de las Víctimas del Holocausto,
anunció Archivos de Israel.

Se trata de “una de las co-
lecciones más interesantes (...),
reunida durante los preparativos
del juicio de Adolf Eichmann en
1961, que incluye expedientes
judiciales y correspondencia en-
tre el Fiscal y el Primer Ministro,
David Ben Gurión”, indicó.

Los documentos fueron es-
caneados y formateados para el
reconocimiento óptico de ca-
racteres (OCR), lo que permite
realizar búsquedas con palabras
clave, nombres, lugares, acon-
tecimientos y fechas, según el
comunicado de prensa de la
Oficina del primer ministro, de
quien dependen los archivos.

El 11 de mayo de 1960, el
criminal de guerra nazi Adolf
Eichmann, que se había re-
fugiado en Argentina con una

identidad falsa, fue secuestrado
por un comando del servicio
secreto israelí tras una per-
secución de varios años.

Diez días después, fue tra-
sladado clandestinamente a
Israel por agentes del Mosad.

Eichmann, principal respon-
sable de la implementación de
la Solución Final, el plan de
exterminio de los judíos durante
la Segunda Guerra Mundial, fue
juzgado y colgado en 1962 a la
edad de 56 años. AFP

la ONU como Día Interna-
cional en Memoria de las Víc-
timas del Holocausto.

Unos 40 sobrevivientes de
los campos nazis hablaron
con AFP antes del aniversario.
En 15 países de Israel a Po-
lonia, de Rusia a Argentina y
de Canadá a Sudáfrica, los
sobrevivientes se sentaron
frente a las cámaras de AFP
para contar sus historias.

“¿Cómo pudo el mundo
permitir Auschwitz?”, pregun-
tó en Chile Marta Neuwirth,

de 95 años. Tenía 15 años
cuando fue enviada a Aus-
chwitz desde Hungría.

A Julia Wallach, de casi 100
años, le cuesta hablar de lo
ocurrido sin llorar. Es muy
difícil hablar de eso”, reco-
noció esta parisina, que fue
sacada de último minuto de
un camión que se dirigía a la
cámara de gas de Birkenau.

Pero por más difícil que sea
revivir esos horrores, afirma
que seguirá dando testimo-
nio.

En línea. Hay 380 mil páginas de testimonios conmovedores.

AFP
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Cajubi: Condenados pagarán millones
en reparación tras el “robo del siglo”
Los montos de la sentencia de ayer ascienden a G. 167.614 millones, que se deberá entregar diez
días después de ejecutoriada la resolución. Los condenados ya habían recibido pena de prisión.

“Me habían dicho de que se
estaban reiniciando los trá-
mites para extraditar a estas
personas... Según la infor-
mación que yo tengo ya están
en libertad ahora”, explicó el
fiscal Aldo Cantero, con re-
lación al proceso de extra-
dición de la pareja venezo-
lana que habría participado
en el vaciamiento de la Caja
de Jubilados de Itaipú.

Explicó el agente que llevó
a condena en Paraguay a los
ex directivos de Cajubi, que
habían ganado en Inglaterra
el proceso de extradición de
Marcelo Barone y Elizabel
Vázquez; sin embargo, con
un proceso político esto se
paró.

“Con la gestión que no-
sotros habíamos hecho en
aquella oportunidad, él ya
tenía que estar cumpliendo
una pena privativa de liber-
tad y tenía que haber rei-
niciado los plazos procesales

y procesado con los mismos
directivos que ya cumplieron
prácticamente el 90 por cien-
to de pena privativa de li-
bertad”, citó Cantero.

Recordó que la causa tenía
dos vertientes; por un lado,
inversiones en Inglaterra e
inversiones en Canadá, “lo
cual hacían un total de USD
120 millones que se había

invertido desde plata de la
Caja”, mencionó el fiscal.

TRABADO. En el 2016, la Fis-
calía paraguaya intervino en
Inglaterra y ganó el juicio de
extradición en primera ins-
tancia, también en Apelacio-
nes, por lo que “estaban to-
dos listos los trámites de ex
tradición”.

Se pidió a Paraguay que se
arbitre los medios para poder
traer a la pareja de donde
estaban recluidos, pero se en-
teraron que la pareja planteó
un recurso en el Ministerio
del Interior.

Con eso se trabó la ex-
tradición, pero nuevamente
en el año 2017 Barone y
Vázquez volvieron a estar en
el Código Rojo y volvieron a
ser recluidos.

Ahora, el fiscal de la Uni-
dad de Delitos Económicos,
Leonardi Guerrero, reinició el
proceso para extraditarlos.

Retomarán extradición de
la pareja Barone-Vázquez

Reparación del daño. Se busca recuperar el desvío que sufrieron los aportantes y jubilados.
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La jueza Celia Salinas condenó
a ex directivos de la Caja Pa-
raguaya de Jubilaciones y Pen-
siones del Personal de la Itaipú
Binacional (Cajubi) a pagar
una millonaria suma a apor-
tantes y jubilados, tras el des-
vío de USD 215 millones de la
caja jubilatoria.

La sentencia habla de un
pago que asciende a un total
de G. 167.614 millones.

“Después de siete años se
logró la reparación de los da-
ños. Esto es un dinero de los
aportantes, de los socios ac-
tivos y jubilados que deben ser
reparados, pero los daños rea-
les fueron muchos más. Los
daños reales fueron más de
USD 176 millones, que con
intereses, y gastos ocasiona-
dos, nos vamos a USD 225
millones”, acotó el abogado
Rafael Fernández.

La jueza unipersonal hizo
lugar a la demanda en con-
cepto de reparación de daños y
condenó a los implicados en
el caso a pagar cada uno ele-
vadas sumas de dinero.

En esta causa, los vinculados
ya habían recibido sentencias
de prisión, ya que habían des-
viado dinero de la Caja para
supuestas inversiones en ac-

ciones de una empresa fan-
tasma, creada presuntamente
para captar dinero de inver-
s i o n i s t a s.

La firma de maletín Eu-
roinvest fue instituida por el
venezolano Marcelo Barone y
su esposa Elisabel Vázquez. La
investigación comprobó que
no existió nunca un contrato
entre la Cajubi y Euroinvest, y
que apenas hubo una planilla
de suscripción para una in-
ve r s i ó n .

Los ex directivos remesaron
recursos de la Caja Jubilatoria
“sin tener en cuenta dictá-
menes jurídicos ni el plan de
i n ve r s i ó n ”, según comprobó

el Ministerio Público.

MILLONARIO MONTO. La con-
dena obliga a Víctor Daniel
Bogado a pagar G. 18.412 mi-
llones; a Mariano Damián Es-
curra, G. 18.978 millones; a
Félix Juan Bautista Villamayor,
G. 24.168 millones; a José
Salvador Alonso Martínez a G.
14.106 millones y a José Szwa-
ko Demiañuk, a pagar G.
15.143 millones.

Así también, fueron con-
denados Walter Elías Delgado
Añazco a entregar la suma de
G. 24.168 millones; a Ricardo
Antonio Pereira, G. 24.168
millones; a César Amílcar Be-
jarano, G. 23.988 millones; a
Pabla Mieres de Sacavenius, G.
18.893 millones; a Cibar Enri-
que Insfrán Colmán: G. 4.014
millones y a Édgar Rolando
Mengual a pagar G. 19.706
m i l l o n e s.

Todo esto, asciende a G.
167.614 millones, pero se es-
pera la lectura de la sentencia,
que se hará el 3 de febrero, para
saber si hay otros montos.

“Hay esperanza de que se
pueda recuperar algo más para
sus futuras y presentes jubi-
laciones”, expresó al respecto
Fernández, representante legal
de Cajubi.

Detenidos con 2 kg de cocaína
Detienen a Cristhian David Recalde
(31) y a César Samuel Lara Fleitas (22),
que transportaban 2 kilos de cocaína
en un auto, en la zona de San Pedro.

Marcelo Barone

Millonario. La jueza dictó sentencia y detalló los montos que cada condenado debe pagar.

llllllllllllllllllllll

llllllllllllllll

No investigados
El representante de Caju-
bi tildó como “el robo del
siglo” al desvío ocurrido
durante el Gobierno de
Nicanor Duarte Frutos, y
cuando el director general
de la Itaipú Binacional era
Víctor Bernal. Cuestionó
ayer que ninguno de los
dos fueron investigados,
supuestamente “por el si-
lencio cómplice de los ex
directivos condenados”.



40 ULTIMA HORAASUNCIÓN
MARTES 28, ENERO 2025Sucesos

lll

Juan José Brull
ALBERDI

Nuevamente, un agente de la
Policía Nacional está involu-
crado en un hecho delictivo.
En esta ocasión, cayó junto a
dos personas más por su pre-
sunta implicancia en un vio-
lento asalto domiciliario, de
donde se llevaron G. 90 mi-
llones. La vivienda está ubi-
cada sobre la calle Roque Vi-
llalba, en el barrio Taruma
Vuelta, de la ciudad de Al-
berdi, en el Departamento de
Ñeembucú.

El policía detenido es Ri-
chard Cáceres Ojeda (37), su-
boficial mayor, que presta ser-
vicios en la Dirección de Po-
licía de Alto Paraná; los otros
son Kevin Andrés Molinas Ca-
ballero (20) y Rolando Javier
Villalba Florenciáñez (30).

La víctima fue identificada
como Juan Ernesto Vargas
(81), su esposa y su hijo Diego
Vargas Villalba, quienes fue-
ron despojados de G. 90 mi-

llones, según confirmaron tras
denunciar el hecho ante los
agentes del orden.

El atraco violento salió a la
luz cerca de las 02:00 de la
madrugada de ayer, cuando
Diego Vargas acudió a la co-
misaría de Alberdi para pedir
auxilio, luego de enfrentarse a
los asaltantes que ingresaron a
su casa a robar y maniataron a
miembros de su familia.

El hombre llegó a la sede
policial grabando un video, para
denunciar la situación de in-
seguridad que viven en la ciudad,
en el que se lo ve ensangrentado
y con rastros de golpes en varias
partes del cuerpo.

“Los asaltantes ingresaron a
nuestra casa, reventaron nues-
tras puertas, llevaron la plata
de mi papá y nos jugaron a
todos. Yo, por defender a mi
mamá y a mi papá, me peleé
con ellos mientras mi vecino
llamó al 911”, señaló la víc-
tima.

Según el reporte de la Po-
licía Nacional, fueron cuatro
hombres quienes irrumpieron

en la residencia, donde re-
dujeron a golpes a los in-
tegrantes de la familia, incluso
los maniataron.

Tras conseguir el importante
botín, los delincuentes se die-
ron a la fuga a bordo de una
camioneta de la marca Toyota,
modelo Fortuner, color azul, la
cual fue hallada completa-
mente incinerada sobre la ruta
PY19, a la altura del kilómetro
7 de la ciudad de Zanjita, en
Villa Oliva. Sería el rodado que
usaron los asaltantes.

Los agentes se incautaron de
un automóvil de la marca Kia,

Tres asaltantes, uno policía, caen
por atraco domiciliario en Alberdi

Hermano. El 18 de enero, Bruno Vargas dueño de una casa de cambios, había sido asaltado.

CAPTURA

El asalto a una familia se registró a las
02:00 de ayer, a quienes despojaron,
luego de golpearlos brutalmente, de G.
90 millones. Otro miembro de la familia
ya había sido asaltado hace 10 días.

Casos de violencia familiar
por problemas de adicciones
involucran no solo a parejas,
sino también a hijos que agre-
dieron a sus padres y pa-
drastros a sus hijastros.

Estos hechos se registraron
en el Departamento de Alto
Pa r a n á .

Carlos Javier Aguilar Aqui-
no (32), fue detenido ayer en
la fracción Las Orquídeas, del
kilómetro 11 Acaray de Ciu-
dad del Este.

El hombre, quien se en-
contraba en estado de ebrie-
dad, maltrató a sus padres,
rompió cosas de la casa y
golpeó a su papá en la cabeza
con un tejuelón.

En la madrugada de ayer
también fue capturado Saúl
Velázquez (34), con antece-
dentes por hurto, violencia
familiar, tenencia de armas,
tras ser denunciado por su
pareja, a quien golpeó.

Velázquez llegó a su casa
ebrio, comenzó a romper ob-
jetos de la casa y luego golpeó
a su pareja frente a sus hijos,
amenazándola de muerte, se-
gún la Policía.

Otro hecho de violencia tu-
vo como protagonista a Hugo
Danny Ayala Duarte, quien

hirió con cuchillo a una de sus
víctimas, mientras que la de-
nunciante, Aida Concepción
Caballero Britos –hijastra del
supuesto autor– recibió golpes
en la cabeza.

El caso ocurrió el domingo,
en el barrio Buen Jesús.

En otro caso, en la ciudad

Drogas y alcohol detonan varios hechos
de violencia familiar en el Alto Paraná

Sigue. La violencia familiar sigue creciendo en Alto Paraná.

REFERENCIA

de Hernandarias, Wilberto
Rodríguez Díaz fue aprehen-
dido tras ser acusado de mal-
tratar a sus padres, ambos de
avanzada edad.

Según la policía, el agresor
se encontraba bajo los efec-
tos de drogas y causó daños
materiales en el hogar.

Otro hecho ocurrió en el
barrio Puerta del Sol, donde
Jonás Segovia Amarilla fue
sorprendido en flagrante co-
misión de violencia familiar
contra su padre, madre y her-
manos menores.

Por otra parte, Derlis Cue-
vas Florentín fue aprehen-
dido en el asentamiento Ara-
mi de Presidente Franco, por
violar una orden judicial de
prohibición de acercamiento
al hogar familiar.

En estado de ebriedad, pu-
so en peligro a los niños
presentes y causó daños ma-
teriales en el domicilio. EM

Sospechosos. El policía y dos hombres ya están a disposición.

llllllllllllllllllllll
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Se manifestaron por
la ola de asaltos
Alberdeños se reunieron
con el director de la Po-
licía Nacional de Ñeembu-
cú, debido a los reitera-
dos asaltos en la zona.

El comisario Pablo Ortiz
indicó que los manifestan-
tes solicitaron un puesto
fijo en la zona de Alberdi,
por lo que se comprome-
ten a cubrir la zona.

Otro de los hechos de in-
seguridad ocurrido en Al-
berdi data del 29 de julio
de 2024, cuando al me-
nos cinco delincuentes ar-
mados se llevaron más de
G. 2.000 millones en di-
versas monedas de un lo-
cal comercial, propiedad
de Leonardo Ovelar y su
esposa.

Una hora después los
agentes hallaron la ca-
mioneta utilizada por los
delincuentes en un verte-
dero, ya incendiada.

Más Sucesos

Un joven motociclista sobre-
vivió más de 20 horas en
medio de un pastizal tras
sufrir un grave accidente en
la localidad de Las Merce-
des, distrito de Tomás Ro-
mero Pereira, Departamen-
to de Itapúa.
Osmar Paredes (23), sufrió
una violenta caída de su bi-
ciclo alrededor de la 01:00
del domingo y permaneció
inconsciente por unas 20 hs.

en un matorral, a unos 100
metros de la ruta asfaltada.
Recién alrededor de las
21:00 fue auxiliado tras
arrastrarse hasta el costado
de la ruta y pedir ayuda.
Los bomberos voluntarios
de María Auxiliadora acu-
dieron de inmediato al lugar
y encontraron al joven con
múltiples lesiones, un corte
en el ojo lado izquierdo y
otras heridas.

Asistido tras 20 hs. de accidente

GENTILEZA

modelo Sportage, a nombre
de Sara Dionisia Villalba Flo-
renciáñez.

El pasado 18 de enero, Bru-
no Vargas Villalba (54), her-
mano de Diego, fue víctima
de un asalto millonario per-
petrado por cuatro hombres
encapuchados y armados en
el interior de una casa de
cambios de su propiedad.

Los delincuentes le despo-
jaron de G. 300 millones,
USD 17.000, 1.200 euros, 700
reales, 25 millones de pesos
argentinos y varios cheques
con montos sin precisar.
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Juan Rodrigo Samudio (28)
fue aprehendido por la Policía
Nacional como sospechoso
del crimen ocurrido el 20 de
enero en la Colonia Prima-
vera, distrito de Lima, De-
partamento de San Pedro.

En la noche del pasado do-
mingo 26 de enero, agentes de
la Comisaría 18ª de Santa
Rosa del Aguaray, detuvieron a
Samudio, presunto autor del
homicidio de Osvaldo Varela
López.

Samudio fue interceptado
en la vía pública, en el barrio
Loma Pucu, donde se le in-
cautó un revólver calibre 38,
marca Taurus, que se presume
fue utilizado en el crimen.

Según el informe oficial, los
agentes guiados por informa-
ción de inteligencia, localiza-
ron a Samudio en el lugar y
procedieron a su aprehen-
sión.

El arma fue confiscada y el

detenido fue trasladado a la
sede policial.

La víctima, Osvaldo Varela
López (43), fue hallada con
una herida de arma de fuego
en la espalda, la cual le causó la
muerte. Varela, conocido agri-
cultor de la zona, tenía an-
tecedentes legales por hechos

ocurridos en años anteriores.
El caso fue comunicado al

fiscal Jorge Encina, quien dis-
puso que Samudio perma-
nezca en la dependencia po-
licial en libre comunicación, a
disposición del Ministerio
Público, para el desarrollo de
la investigación. CA

Detienen a autor confeso del
homicidio de Osvaldo Varela

Homicidio. Juan Samudio fue detenido en Loma Pucu.
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Una adolescente de 15 años
fue arrastrada por un caballo
y se encuentra luchando por
su vida en la Unidad de
Terapia Intensiva del Hos-
pital Nacional de Itauguá.

El hecho ocurrió en Ca-
rapeguá, Departamento de
Pa r a g u a r í .

La adolescente estaba con
una familia en situación de
criadazgo, y está grave luego
de ser arrastrada unos cien
metros por un caballo.

Según mencionaron, la
misma fue a recoger al ani-
mal que estaba pastando, pe-
ro el caballo se asustó y co-
menzó a correr, arrastrándola
por el empedrado del barrio
San José de Carapeguá.

La adolescente fue auxi-
liada y trasladada rápidamen-
te hasta el Hospital Distrital
de la ciudad y luego derivada
al Hospital Nacional de Itau-
guá. La misma presenta un

traumatismo de cráneo.
“El caballo se asustó y le

arrastró. Estaba respirando
apenas, toda golpeada, quedó
tendida en el suelo, ya casi sin
ropa. Cómo le van a tener así a
una inocente”, relató con im-
potencia una vecina.

El criadazgo es la puerta que

expone a los niños y niñas a
otros hechos contra su in-
tegridad. En el 2024, la Or-
ganización de las Naciones
Unidas (ONU) recomendó al
Estado paraguayo adoptar
“medidas inmediatas y efec-
t i va s ” para prevenir el cria-
dazgo.

Criada quedó en terapia tras
ser arrastrada por un caballo

Internada. La menor está en el Hospital Nacional de Itauguá.

GENTILEZA

Fallo. El ex ministro fue condenado a 15 años de cárcel.

El Mecanismo Nacional de
Prevención de la Tortura
(MNP) destacó como “he -
cho histórico” la sentencia de
15 años para el ex ministro
del Interior, Walter Bower,
por los hechos de tortura
ocurridos en el año 2000.

La condena “reafirma el
compromiso del Estado pa-
raguayo con la justicia y los
derechos humanos”, anun-
ciaron desde el organismo.

Expresaron que esta sen-
tencia del Tribunal visibiliza
la lucha contra la impunidad
y envía un mensaje de que
“los crímenes de tortura no
deben quedar sin sanción,
independientemente de
quiénes sean los responsa-
bles o el poder que osten-
ten”.

El juicio terminó con una

Bower: Prevención de
la Tortura califica de
histórica la condena

condena, luego de 24 años de
proceso, lo que “evidencia los
enormes obstáculos que en-
frentan las víctimas para ac-
ceder a la Justicia, cuando los
perpetradores ocupan posi-
ciones de poder”, expresaron
desde el MNP.

CONDENA. Para el Tribunal de
Sentencia, las denuncias de
agresiones a los policías Al-
fredo Cáceres y Jorge Luis Ló-
pez, el 19 y 21 de mayo del
2000, sí ocurrieron, y no solo
se trató de golpes físicos, sino
también de denigración a las
v í c t i m a s.

Ambos habían sido tortu-
rados por supuestamente par-
ticipar en un fallido intento de
golpe de Estado, durante el
Gobierno de Luis Ángel Gon-
zález Macchi.
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El Juzgado Central de Ins-
trucción Nº 5 de la Audiencia
Nacional-Sala Penal, de Es-
paña declaró “procedente” la
extradición de Gianina García
Troche, esposa del presunto
narcotraficante uruguayo Se-
bastián Marset, e imputada
por supuesto lavado de dinero
proveniente del narcotráfico.
La sentencia, sin embargo, to-
davía no está firme.

La decisión se tomó tras un
análisis del tratado de extra-
dición bilateral que existe en-
tre Paraguay y España, así co-
mo otras disposiciones legales,
según confirmaron desde el
Ministerio Público.

Se confirmó “la existencia
de doble incriminación”, es
decir que el hecho punible por
el cual es requerida por nues-
tro país coincide con el del
país español, también “la no
prescripción de los hechos; el
carácter de delito común y
demás exigencias”.

Sin embargo, el caso deberá
seguir su curso hasta que se

agoten todas las vías legales, ya
que García Troche todavía
puede presentar un recurso de
súplica ante el Pleno de la Sala
Penal de la Audiencia Na-
cional española.

LAVADO. La mujer, quien está
bajo arresto administrativo
mientras se tramita su extra-
dición, está imputada en nues-
tro país por supuesto lavado
de activos, ya que integraría la
estructura criminal de su es-
poso Sebastián Marset y de
Miguel Ángel Insfrán, alias Tío
Rico, ambos supuestos nar-
cotraficantes, procesados en la
causa A Ultranza.

Se sospecha que en mayo
del 2021, “Gianina García, a
fin de asegurar el disfrute de
los beneficios que Marset ob-
tuvo como ganancia prove-
niente del tráfico internacio-
nal de cocaína, constituyó una
supuesta sociedad y abrió
cuenta bancaria”.

Habría creado la empresa
Grupo San Jorge, para insertar
en el sistema financiero el

dinero de origen ilícito, para
disimular que provenía del
narcotráfico.

Luego de dos años de estar
prófugo, cayó presa en Es-
paña, tras volver de Emiratos
Á r a b e s.

EN BOLIVIA. García Troche
también enfrenta un proceso
en Bolivia, donde vivió con su
familia en la clandestinidad.
También este país requirió su
extradición.

Allí, la mujer es buscada por
cinco delitos: Falsedad ma-
terial e ideológica, uso de ins-

España acepta la extradición
de Gianina, esposa de Marset

Requieren. La mujer es buscada en Paraguay y Bolivia.

ARCHIVO

Anuncian que se deben agotar todas las
instancias procesales primero y después
Gianina García podría ser traída al país,
por el hecho de lavado. Bolivia también la
había imputado por cinco delitos.

trumento falsificado, tráfico
de sustancias controladas,
asociación delictuosa y con-
fabulación.

Se cree que la pareja había
ingresado al país boliviano el
8 de abril del 2023. Según
registros, Marset entró bajo el
nombre falso de Luis Pablo
Amorim Santos, de origen
supuestamente brasileño.

Allí él fue dueño de un
equipo de segunda división,
hasta que el 29 de julio de ese
año, se fugaron del país, bur-
lando a autoridades, que pla-
neaban un operativo.
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La fiscala Lourdes Bobadilla
imputó al policía municipal
de Tránsito José Ramón Flei-
tas Gómez (42), quien ha-
bría agredido a un conductor
de Motobolt, en la ciudad de
Ñemby, en plena vía pública,
el pasado sábado.

El agente enfrenta ahora
una causa por lesión corporal
en el ejercicio de funciones
p ú b l i c a s.

En horas de la tardecita del
sábado pasado –a eso de las
18:25–, el conductor despre-
venidamente habría ingresa-
do de contramano sobre la
calle Ytororó casi 9 de Agos-
to, siendo detenido por los
agentes de Tránsito.

Con estos se dio una dis-
cusión y específicamente
Fleitas habría reaccionado
con golpes de puño y em-
pujones a Julio Armando Ji-
ménez (36), quien tuvo le-
siones en el brazo.

También el agente de Trán-
sito habría arrojado su mo-
tocicleta al pavimento.

Todo este hecho de agre-
sividad quedó grabado por
testigos ocasionales.

Estas imágenes ya fueron
recogidas por la fiscala.

Imputan a un
agente de
Tránsito por
agresión

lll

Muchas notificaciones sueltas,
sin informes del ujier, sin la
especificación de la fecha, a
más del año, fueron encon-
tradas en la vivienda de la ujier
del Juzgado de Paz de la Re-
coleta, Ingrid Prette Golden-
berg. La Fiscalía está tras los
rastros de 5.000 expedientes,
en la causa conocida como
mafia de los pagarés.

Los fiscales de la Unidad de
Delitos Económicos, Belinda
Bobadilla y Jorge Arce hicieron
un allanamiento en un edificio
ubicado en el barrio Villa Mo-
rra, de la ciudad de Asunción.

En dicha residencia, encon-
traron documentos que serían
parte de “las notificaciones vo-
ladoras”, que fueron incau-
tadas, lacradas y serán eva-
l u a d a s.

Estas notificaciones solo
cuentan con fecha general, es
decir solo el año (2023), pero
no se establecen ni día, ni mes.
Sí tienen consignados diferen-
tes tipos de juicios del Juzgado
de Paz de la Recoleta.

El operativo era inicialmente
en la búsqueda y secuestro de
aproximadamente 5.000 ex-
pedientes que aparecían como
faltantes, según informes de la
auditoría de la Superintenden-
cia de la Corte.

Abogados profesionales ha-
bían manifestado que parte de
esos documentos estarían en la
vivienda de la ujier; sin em-
bargo, no se encontraron.

Se tiene el dato de que la
semana pasada se habrían re-
tirado en carritos y bolsas unos
documentos del edificio, y se
está tras la pista de si se tra-

taban de dichos expedientes.

PIDEN INFORMES. A la par, los
fiscales Leonardi Guerrero, Jor-
ge Arce y Belinda Bobadilla,
solicitaron recientemente a la
Contraloría General de la Re-
pública que remita la decla-
ración jurada y análisis de co-
rrespondencia de funcionarios

Mafia de pagarés: En casa de ujier
hallan “notificaciones voladoras”

¿Estafas? El Ministerio Público investiga presunto esquema.

GENTILEZA

El Ministerio está tras la pista de 5 mil
expedientes que están como faltantes. La
Fiscalía, además, ya pidió a la Contraloría
las DDJJ y examen de correspondencia
de jueces, actuarios y ujieres.

La Policía de la ciudad de
Caaguazú tuvo que utilizar
todos los elementos dispo-
nibles para la captura de dos
hermanos que se han con-
vertido en la pesadilla de uno
de los barrios de la ciudad.

Sobre los mismos existe in-
finidad de denuncias de hur-
tos domiciliarios y asaltos ca-
llejeros. Eran tan escurridizos
que el operativo de la mañana
de este lunes tuvo como alia-
do principal un dron que lo-
calizó la ubicación donde se

encontraban los dos.
Los hermanos, un menor y

otro mayor de edad, dormían
en el sector boscoso del barrio
o en medio de arbustos, pre-
parados siempre para la huida
rápida ante cualquier riesgo de
aprehensión.

Ante las reiteradas denun-
cias y la gran cantidad de
órdenes de captura, se preparó
el operativo bajo la coordi-
nación de la Comisaría 24ª
Santa Isabel. Participaron
agentes de Lince y de la Co-

misaría zonal.
La novedad fue la utiliza-

ción de un dron que ubicó a
los dos objetivos en medio de
unos arbustos sin poder es-
capar de las redes policiales.

TERRIBLES. En el ámbito de-
lictivo son conocidos como
los hermanos "Lechu'i".

El hermano mayor está
identificado como Hugo Cer-
dán García. Los dos fueron
llevados hasta el calabozo de la
Comisaría 24 Santa Isabel,

donde quedaron a disposi-
ción de unidades fiscales que
han emitido ordenes de cap-
tura en los últimos meses.

El comisario principal Ru-
bén Franco comentó que los
hermanos Cerdán García
eran muy escurridizos, lo que
tornaba difícil su aprehen-
sión de manera normal.

Po este motivo se tuvo que
recurrir a todas las armas
disponibles y ejecutar un
plan bien armado, para ase-
gurar la aprehensión. R.F.

Utilizaron un dron para atrapar a dos “hermanos terribles”

A vista de pájaro. Los hermanos fueron pillados desde arriba.

Agentes de la Policía Federal
de Brasil incautaron cerca de
200 kilos de marihuana a
orillas del río Paraná en la
madrugada de ayer, mientras
que en el lado paraguayo
agentes de la Policía Nacional
requisaron el domingo casi
200 kilos de la droga.

La primera incautación ocu-
rrió cerca de las 02:00 de ayer,
cuando se detectó una em-
barcación que cruzó de ma-
nera irregular hacia el lado
brasileño.

El bote atracó en un puerto
clandestino ubicado en Foz de
Yguazú. Allí, los agentes en-
contraron varios paquetes que
totalizaron 101 kilos de ca-
pullo de marihuana.

Horas más tarde, cerca de
las 05:00, se avistó otra em-
barcación que partió desde las
costas paraguayas hacia un
puerto clandestino próximo al
Puente Internacional de la
Amistad.

La intervención policial per-
mitió la incautación de 97

kilos de marihuana, que es-
taban empaquetados en bol-
sas plásticas y ocultos entre la
vegetación, según el reporte de
la Policía Federal brasileña.

PARAGUAY. Por otro lado, el
domingo, cerca de las 21:30,
agentes de la Subcomisaría
51ª del barrio San Miguel, de
Ciudad del Este, requisaron
198,2 kilos de marihuana
prensada divididos en seis vo-
lúmenes que se encontraban
abandonados a orillas del río

Paraná, en la zona baja de ese
barrio.

Este procedimiento inició
luego de que la oficina de
guardia de la dependencia
policial recibió una llamada
anónima que alertó sobre la
presencia de cajas sospecho-
sas en el área mencionada.

Tras encontrar la carga, los
agentes policiales comunica-
ron sobre el operativo al Mi-
nisterio Público, para dar co-
mienzo a los procedimientos
l e g a l e s.

Agentes incautan un total de 400 kilos de marihuana

Alijo. La Policía Federal de Foz de Yguazú incautó la droga.
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y jueces.
Así también, pidieron que se

remitan todos los informes de
auditoría al Consejo de Su-
perintendencia de la Corte. Al-
gunos de estos ya se remitieron
y hoy estarían llegando parte
de ellos, según fuentes de la
Fiscalía.

La causa, por un lado, en-

globa un pedido de la Corte y
también existe una denuncia
de que existiría un esquema
de estafas a través de cobros
de pagarés.

En juicios ejecutivos, un
pagaré ya ejecutado, se vol-
vían a ejecutar en un Juzgado
distante de su ciudad, sin que
la víctima se entere.

Equipo especial

Inicialmente, la causa
era investigada por una
unidad ordinaria, pero
se solicitó que pase a
la Unidad Especializada
de Delitos Económicos,
donde se conformó un
equipo fiscal que inves-
tigue la mafia de los
pagarés.
La sospecha es que en
la causa se involucran
a funcionarios del Po-
der Judicial, quienes
aparentemente realiza-
ron “acciones penal-
mente relevantes”. Se
investiga a jueces, ac-
tuarios y ujieres.
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El Tata Martino no dirigirá al Botafogo
“Necesito estar en Rosario.
Tomé la decisión de por
algunos meses no estar en
actividad, y eso es lo que va a
suceder”. Así de categórico
fue Gerardo Ta t a Martino en
conversación con FA L G , por
Monumental 1080 AM. El
hasta hace poco entrenador
de Inter Miami de la MLS
zanjó así la cuestión en tor-
no a los rumores que, en los
últimos días, lo venían re-
lacionando con el actual
monarca brasileño y suda-
mericano, Botafogo.

El también ex entrenador
de Cerro Porteño, Libertad y
la Selección Paraguaya se
confesó “reacio” a hablar,
por principios, de la oferta
que le hizo el club brasileño
propiedad del magnate es-
tadounidense del entreteni-
miento, John Textor, dueño
también del Lyon francés. “A
nadie le interesa saber sobre
algo que no va a pasar”, cerró
la usina de rumores, en pri-
micia internacional de FA L G

“No hay ninguna posibi-
lidad que, a corto plazo, esté
trabajando”, resumió el DT de
62 años. “Estamos mirando
más en el plano general. Em-
pezó la liga argentina justo
este fin de semana, bueno,
seguir vendo fútbol europeo,
sobre todo la liga, inglesa,
todo lo que se puede ver en su
justa medida, lo hago y con
mucha más tranquilidad, por-
que uno cuando no está tra-
bajando está con la cabeza
mucho más fresca”, contó
el Tata sobre su vida
actual ante la decisión
de no dirigir y vivir en
su ciudad natal.

Tiempo de reflexión. El DT
argentino se toma unos me-
ses siempre entre club y
club, para descansar.

Liga argentina

Matías Rojas y un
buen debut en River
Un gol de Ignacio Vázquez,
que contó con la compli-
cidad de un Franco Armani
que parecía controlar la ju-
gada, abrió la cuenta para el
local y un tanto de cabeza del
debutante paraguayo Matías
Rojas a falta de cuatro mi-
nutos para el final estableció
el definitivo resultado en el
tanteador. De esta manera, el
equipo de Marcelo Gallardo,
que se reforzó con ocho ju-
gadores, no cumplió las ex-
pectativas en su debut y, co-
mo Boca Juniors, no se es-
trenó con victoria en el tor-
neo.
Boca, por su parte, sacó un
pálido empate sin goles con
Argentinos Juniors. Su me-
diático refuerzo, el español
Ander Herrera, apareció por
primera vez en La Bombo-
nera y salió lesionado en el
minuto 65 en el cuadro di-
rigido por Fernando Gago.

Cortitas

Uruguay

Quiere dejar “bien
parada” la camiseta
El Nacional uruguayo pre-
sentó oficialmente ayer al
atacante chileno Eduardo
Vargas, quien se suma a las
filas del equipo tricolor para
defender la próxima edición
de los torneos Apertura y
Clausura uruguayos, y afirmó
que aspira a dejar la camiseta
del club “bien parada”.
Así lo indicó el dos veces
ganador de la Copa América
con Chile, mientras no es-
condió su ilusión por formar
parte de uno de los equipos
de mayor importancia del
continente, que dirige en la
actualidad Martín Lasarte,
con quien coincidió cuando
este fue seleccionador de la
Roja (2021-2022). “No lo
pensé mucho para venir, dije
el ‘sí’ de una y estoy aquí para
trabajar y ayudar al equipo y
darles una alegría”, indicó el
goleador de la selección chi-
lena.

ARCHIVO
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juegos dirigió al Inter.
Ganó 35, empató 16 y
perdió 16. En 2024, In-
ter fue el mejor en la

temporada regu-
lar.

67
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Sin atenuantes y ante la im-
pávida mirada de Gustavo Al-
faro y Robert Harrison, en-
trenador de la Albirroja mayor
y presidente de la APF, res-
pectivamente, Paraguay cayó
goleado 6 a 0 a manos de

Uruguay, en su segunda pre-
sentación y tras quedar libre
en la segunda fecha del Su-
damericano Sub 20 de Ve-
nezuela.

El primer tiempo bastó para
que los uruguayos bajaran la
persiana y se dedicaran, en el

segundo, a dañar con cada
contraataque y a marcar en
otras tres ocasiones. Todos los
goles uruguayos fueron por
los coladores que fueron am-
bos costados, por donde fue-
ron desbordados siempre Ma-
tías Argüello y Diego León,
este último con una pésima
actuación consecutiva. Esta fa-

lla evidente, Duscher, quien
opta por una línea de tres
absolutamente lenta y vulne-
rable a los pelotazos, no la
solucionó nunca y el resultado
fue una humillación de pro-
porciones tenísticas. Paraguay
manejó el 63% de la posesión,
infructuosamente. Con el
37%, la Celeste marcó en el

primer tiempo por medio de
Cordero y Petit dos veces; en el
segundo, por medio de Ma-
chado, Crucci y Barbas.

Una autocrítica profunda y
un baño de autoestima deberá
hacer Duscher para el partido
de mañana ante la selección
de Venezuela, que en esta fe-
cha quedó libre.

l Perdió 6 a 0 frente a
Uruguay. Vuelve a jugar
mañana ante Venezuela.

La figura
Gonzalo Petit
Hizo dos tantos, pero
además de ello fue siem-
pre preciso con la pelota
en posición de ataque,
haciendo jugar.

Bundesliga: Micrófono abierto
La Liga alemana anunció que probará
a partir de la próxima fecha de la
Bundesliga los micrófonos abiertos
para las decisiones arbitrales.

Estrepitosa caída de ParaguayEstrepitosa caída de Paraguay

A recuperarse. Con tres goles en el primer tiempo, Uruguay no dio opciones
a la Albirroja Sub 20, ayer, en Venezuela.
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Paraguay se mostró
con el Rally Mundial

La Feria Internacional de Tu-
rismo (FITUR) 2025 realizada
en Madrid, España, que cul-
minó este fin de semana, fue
el escenario perfecto para que
Paraguay presente al mundo
uno de sus eventos deportivos
más importantes: La fecha del
Mundial de Rally a realizarse
del 28 al 31 de agosto en el
Departamento de Itapúa.

Con un stand interactivo
que simuló la experiencia de
conducir un auto en com-
petencia, el país guaraní logró
captar la atención de miles de
visitantes y posicionarse como
un destino atractivo para los

amantes del automovilismo
y el deporte.

Con una audiencia global
estimada en 800 millones de
personas, este evento repre-
senta una oportunidad única
para promocionar Paraguay
a nivel internacional.

La presencia del WRC Rally
del Paraguay fue clave para
posicionar a Paraguay como
un destino turístico depor-
tivo. Además de atraer a los
aficionados al automovilis-
mo, el evento también ge-
nerará un impacto positivo
en la economía local en su
desarrollo.

Atractivo. Un simulador de rally con los caminos locales.
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Con debut y compañero definido
lll

El piloto paraguayo Joshua
Duerksen, integrante del equi-
po AIX de Fórmula 2, iniciará
en febrero lo que será una
temporada con 14 carreras
buscando consolidarse en los
primeros puestos.

Tras los test de postem-
porada, realizados en Emi-
ratos Árabes Unidos donde
Joshua marcó los mejores
tiempos en las prácticas del 12
de diciembre, el piloto volverá
a los circuitos de forma oficial
entre el 24 y 26 de febrero en
el circuito de Montmeló, en
Barcelona, España.

Duerksen tendrá como
compañero este año al escocés

Cian Shields, quien proviene
de la Fórmula 3 y tuvo su paso
por la escudería en los dos
últimos grandes premios,
completando cuatro carreras.

Con 87 puntos en el dé-
cimo lugar del campeonato de
pilotos, Joshua finalizó por
encima de pilotos como Oli-
ver Bearman, quien este año
competirá en la Fórmula 1.

El campeonato de la Fór-
mula 2 arrancará el fin de
semana del 14 al 16 de marzo
en el Albert Park de Mel-
bourne, en Australia, coinci-
diendo en días y circuito con
el inicio del campeonato
mundial de Fórmula 1 que
este año tendrá 24 carreras. Enfocado. Duerksen apunta a sumar más puntos en el 2025.
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El Off Road se iniciará
en Coronel Oviedo

Una nueva temporada del
Campeonato Nacional Off
Road, organizado anualmente
por el Club Cateura Extremo
del Paraguay, se anuncia para
los días sábado 15 y domingo
16 de febrero en el circuito del
barrio Cruce en la ciudad de
Coronel Oviedo.

Para ser parte de esta com-
petencia, las anotaciones se
abrirán este lunes 3 de febrero
y se cerrarán el jueves 13 a un
costo de G. 500.000. Las ins-
cripciones se deben hacer en la
secretaría del Club Cateura,
ubicado en Bruno Guggiari
casi avenida Fernando de la

Mora. Para consultas llamar
al (0981) 654-030. Las ac-
tividades para el domingo 16
serán: Apertura del circuito
(07:00), verificación técnica
(07:30), reunión obligatoria
de las tripulaciones (09:30) e
inicio de la primera de las tres
vueltas clasificatorias previs-
tas, para luego dar paso a las
definiciones (09:45). Las ca-
tegorías habilitadas para toda
la temporada 2025 son TT1,
TT2, TT3, TT4L, TT4N y la
clase principal, la TT4 Ex-
treme. El precio de las en-
tradas será de G. 30.000 (es-
tacionamiento incluido).

Emotivo. Los todoterrenos probarán la tierra colorada.
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Aquino, satisfecho por
los buenos resultados

El estratega de Libertad, Sergio
Aquino felicitó lo realizado
por su equipo en la fecha de
estreno, resaltando el mérito
del punto (2-2) sumado en
condición de visitantes ante
Cerro Porteño.

“Quiero felicitar al equipo
por el esfuerzo y el sacrificio.
Sabíamos que el partido an-
terior (Olimpia) y este partido
no iban a ser fáciles. Lo im-
portante es que nos llevamos
un punto que es mérito de
todos los jugadores”, dijo Pa-
tito Aquino en la conferencia
de prensa.

El Guma en las dos oca-
siones se puso arriba en el
marcador, consultado por qué

el equipo no supo mantener
la ventaja, dijo: “Jugamos ante
un rival que tiene buenos fut-
bolistas. Lastimosamente, lle-
garon muy rápidos los em-
pates, pero nosotros en todo
momento estábamos bien pa-
rados. Paso a paso vamos a ir
corrigiendo los errores que se
dieron”, finalizó Aquino. Li-
bertad en la fecha 2 visitará a
Nacional mañana (20:30) en
el Arsenio Erico. Partidazo. Matías Espinoza (17) ante la marca de Alan Benítez, ambos rindieron alto en el juego.

PRENSA LIBERTAD

lll

Desde las 18:00 en Villa Elisa, Atlético Tembetary
recibirá a Trinidense. Este encuentro da luz verde a la
segunda fecha de la Copa de Primera Apertura 2025.

Ambos equipos buscarán la victoria en esta nueva
jornada, atendiendo que no pudieron capitalizar los
tres puntos en el estreno del torneo.

El Rojiverde igualó 1-1 ante Luqueño en el estadio
ueno Luis Salinas. El equipo guiado técnicamente por
Arturo Villasanti tendrá una baja obligada: Claudio
Figueredo, considerando que fue expulsado por doble
tarjeta amarilla.

Su rival, el Triqui, viene de caer en su casa, en el
estadio Martín Torres por 1-2 ante Ameliano. El
Auriazul trinidense no tiene margen de error este año
a raíz de la mala campaña realizada en el 2024; el
descenso lo podría acechar y el Tembe es un rival
directo en esta temporada.

Esta será la primera vez que disputarán entre sí un
partido en la máxima categoría. Anteriormente tu-
vieron cruces en la División Intermedia.

Por otra parte, es importante recordar que sigue
vigente el reglamento de la Sub 19 en el Apertura (800
minutos). Mientras que para el Clausura 2025, la regla
de juveniles bajará a la Sub18 y la exigencia será de 900
minutos, 100 más que en la actual reglamentación.

l Tembetary será an-
fitrión en el Luis Giag-
ni ante Trinidense.

l Recoleta recibe esta
noche en Santísima
Trinidad al 2 de Mayo.

Buen fút-
bol. Fran -
cisco Este-
che (14) im-
pacta el ba-
lón ante la
mirada del
juez David
Ojeda.

Por festejar. Recoleta, de gran partido, vs. General (2-2), buscará sellar la victoria ante el “2”.

lll

Deportivo Recoleta y el Sportivo 2 de Mayo se medirán
hoy, desde las 20:30, en el estadio Martín Torres en
Santísima Trinidad en la continuidad de la jornada 2
del Apertura 2025.

Estos equipos llegan a este juego después de haber
empatado en su último enfrentamiento respecti-
vamente, situación que obliga a pisar el acelerador y
sumar los tres puntos a cualquier precio.

Los dirigidos por Jorge González consiguieron un
agónico empate en Mallorquín ante el General Ca-
ballero. Fue 2-2 en un atractivo partido que dejó una
buena sensación para los seguidores del Canario.

En cuanto a su rival, el Gallo Norteño, igualó 0-0
ante Nacional, fue el único partido de la fecha
inaugural donde no anotaron goles. Recordemos que
el “2” fue gran protagonista en la temporada anterior
en los dos torneos (Apertura y Clausura), lo que le
valió la clasificación a Copa Sudamericana 2025,
además de acumular buenos puntos en el promedio
para disputar sin complicaciones en esta temporada.

Por otra parte, es importante mencionar que los
estadios de Rubio Ñu, San Lorenzo, Capiatá, 12 de
Octubre, Fernando de la Mora y River Plate serán
reacondicionados para ser alternativas para los clubes
que no puedan ejercer la localía en sus recintos.
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l Libertad
se llevó el
empate de
La Nueva
Olla ante en
Ciclón.

Prometen emocionesPrometen emocionesJuego
intenso
en la
Villa

Juego
intenso
en la
Villa
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Óscar Vicente Scavone es
uno de los referentes den-
tro del club Olimpia.
Tras la caída ante Li-
bertad por la Super-
copa Paraguay y pos-
terior derrota ante
Guaraní, salió a hablar
p ú b l i c a m e n t e.

“No es lo que espe-
rábamos, pero creo que
está dentro del presupues-
to; son partidos que se po-
dían perder. Todavía no es-
tamos ensamblados, todavía
falta una complementación
con los chicos nuevos”, expresó
Scavone en conversación con
Fútbol a lo Grande (1080 AM).

CONVIVENCIA. Scavone re-
marcó que la diferencia del
año pasado pasó por un en-
tendimiento de los jugadores
por cantidad de partidos ju-
gados seguidos.

“Necesitan minutos de par-
tido entre todos ellos, se nota
claramente que no se están
entendiendo dentro de la can-
cha, el Olimpia que salió cam-
peón del Clausura el mérito es
que jugó un año juntos, cuan-
do llegó la etapa decisiva es-
taban casi mecanizados, ne-
cesitamos más partidos para
que este plantel adquiera el
potencial que tiene”, dijo el
presidente honorario.

Scavone insistió en el ar-
mado del equipo, sabiendo

que los jugadores que lle-
garon son de buen ca-
libre. “Hay un plantel
muy bueno en el
Olimpia, estamos en
un periodo de en-
samble y con un
bajón futbolísti-
co”, dijo.

ZAGA. Consultado por la de-
fensa, sector que se vio des-
mejorado en Olimpia en este
inicio de año, Scavone no se
guardó en su comentario: “El
central titular (Lisandro Ló-
pez) que vino en reemplazo
de Capasso va a estar listo en
cualquier momento, eso va a
fortalecer la confianza de la
defensa”.

Pese que Olimpia jugará el
próximo jueves ante Sportivo

Ameliano des-
de las 20:30 en Itauguá y la
semana de trabajo es corta,
Scavone comentó que estará
visitando la Villa Olimpia para
dar su apoyo a los jugadores y
el cuerpo técnico de Martín
Palermo, además de interio-
rizarse de cuestiones internas
que tienen los jugadores.

“Vamos a visitar la Villa y
ver cómo están los ju-
gadores. No hay razón
para alarmarnos”, de-
slizó Óscar Vicente.

Arce sigue con la guardia alta
Francisco Arce, entrenador de
Guaraní, pese a la victoria
obtenida ante Olimpia no se
olvida que debe tener cuidado
con los árbitros en cuanto a
sus cobros.

“Le alerto a los jugadores,
cuidado con él (árbitro), con
este, son rencorosos. Ojalá que
no. No tengo pruebas, pero
tampoco dudas. Estoy defen-
diendo mi puchero, mi nom-
bre, mi trabajo. Y a veces son
cosas muy evidentes. ¿O no te
acordabas del año pasado que
eran muy evidentes?”, dijo Ar-
ce en charla con la 1080 AM.

Es que a su criterio ante
Olimpia tuvo dos jugadas las

cuales eran cobrables para pe-
nal a favor y no fueron.

“Nos gusta estudiar a los
árbitros, conocemos cómo
son. Cómo van mutando
también cuando comienzan,
que son todos show. Y des-
pués ya no se les puede hablar.
Y ahí van, van así. Los co-
nocemos como ellos nos co-
nocen también. Yo por eso ni
reclamo, ni les digo nada,
entonces ya me callo y no me
voy a dar chance para... para
recuperar”, deslizó Arce sobre
un posible pasado de factura
por parte de los árbitros en un
futuro ante declaraciones que
él realice.

DE CUIDADO. Con respecto a
su plantel, el entrenador lo
destacó ante el buen desem-
peño ante Olimpia y un gran
inicio de campeonato, pese a
no ser numerosos.

“Nos quedamos un poco
cortos, hablamos con los di-
rigentes, hemos contratado
muy bien. Tenemos un equi-
po corto, la mayoría son jó-
venes, debemos llevarlos bien,
comprender. Los de más ex-
periencia debemos tenerlos
más tiempo en cancha y así
llevarlos entre algodones”,
contó Arce sobre lo que será el
manejo a futuro ante una
doble competencia. Vestuario feliz. El plantel aurinegro celebró en el Defensores tras la victoria en el clásico.

GENTILEZA

Tenemos que estar
a la altura (del

torneo en
homenaje a

ODD) y lo vamos
a estar, tengo

plena confianza.

l Óscar V. Scavone, presi-
dente honorario de Olimpia,
habló tras las dos caídas.

El central titular
(Lisandro López)

que vino en
reemplazo de

Capasso va a estar
listo en cualquier

momento.

Evaluaciones
Martín Palermo y su
cuerpo técnico verán las
condiciones físicas de
sus jugadores. El capi-
tán Richard Ortiz está
entre algodones por un
golpe en el tobillo; su lu-
gar podría ser ocupado
nuevamente por Marcos
Gómez. Además, agradó
el ingreso de Javier Do-
mínguez; ambos se pos-
tulan para la titularidad.

www.monumental.com.py

Óscar Vicente Scavone,
presidente honorario.

Sin peso. Derlis
González no pudo
desequilibrar y fue
absorbido por la
marca de los defen-
sores de Guaraní.
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Cerro Porteño terminó la
primera fecha con un
sabor agridulce: Lo
dulce fue el buen
juego demostrado
ante su gente; lo
agrio fue no po-
der ganarle a Li-
bertad y terminar
igualando 2-2.

Juan José Za-
pag, su presidente,
destacó la fuerza
que encuentra en este
renovado plantel que
le da confianza para
apuntar a jugar en los dos
frentes que tiene este semestre:
Torneo Apertura y Copa Li-
b e r t a d o r e s.

“Esperamos entrar en con-
fianza, para hacer una gran
Copa Libertadores, para lograr
un campeonato, ir creciendo
poco a poco, con trabajo, con
humildad, con disciplina”, re-
saltó Zapag en la charla con
Fútbol a lo Grande (1080 AM).

OBLIGACIÓN. Tras un 2024 en
que Cerro Porteño terminó el
torneo Clausura en el sexto
lugar, se vinieron cambios im-
portantes como sumar a un
nuevo gerente deportivo y el
entrenador argentino Diego
Martínez.

Ahora, el presidente Zapag
espera resultados: “Tu v i m o s
muchos cambios, en todos los
sentidos, y espero resultados
así mismo, en todos los sen-

tidos (...). Un
plantel reno-
vado, un
equipo re-
novado, muy
buenas alter-
nativas, y mu-
cho trabajo y
compromiso del plantel y del
cuerpo técnico. Creo que es la
base del éxito a corto plazo,
porque el largo plazo ya no
existe hoy”, apretó fuerte ahí
Zapag, insistiendo en la ne-
cesidad de conseguir resul-
tados favorables.

En esa misma tónica, Zapag
fue muy crítico de sus ju-
gadores, tanto con Cecilio Do-
mínguez que falló un penal a
los 97 minutos, como con sus

defensores con respecto a los
dos goles convertidos por Li-
bertad.

“Fallamos, pero así nomás
es el fútbol. No debería ocurrir,
pero hay veces que falta, falta
un poquitito. La revancha se
viene, ya sabemos que Cecilio
es un gran jugador. El equipo

en general cumplió, se movió
bien, rotó, generó jugadas de
gol, tuvo la rebeldía para em-
patar dos veces. Facilitó el pri-
mero, los goles, casi casi el
segundo también”, dijo.

Sobre el mercado de pases,
Zapag contó que aún no está
cerrado.

l Juan José Zapag, presiden-
te de Cerro, quiere luchar en
todos los frentes este año.

Juan José Zapag. presi -
dente de Cerro Porteño.

Carnaval lo pasará en Encarnación

“El campeonato
empezó, vamos a

e n fo c a r n o s
solamente en eso

como una
prioridad absoluta
y luego en la Copa

L i b e r t a d o re s ”.

“Él (Óscar
Romero) se

compromete a
venir muy pronto

con Ángel, pero no
vamos a tenerlo

en cuenta en este
campeonato”.

La Divisional de Primera
confirmó que el juego por
la cuarta fecha del sábado
8 de febrero será en En-
carnación ante Sportivo
Trinidense, que oficiará
de local, desde las 20:30.
Tras ese viaje al Sur, el
Ciclón volverá a la capital
para recibir en La Nueva
Olla a Recoleta, a las
20:30 el sábado siguien-
te, el 15.
El plantel de Diego Mar-
tínez ayer realizó labores

regenerativas en el gim-
nasio del club y si hoy el
clima lo permite nueva-
mente irá a la cancha pa-
ra así armar el equipo ti-
tular que enfrentará ma-
ñana desde las 18:00, a
Sportivo Luqueño en Itau-
guá. El sector de grade-
rías Sur será destinado
para los azulgranas para
este juego. 400 lugares y
el precio de la entrada se-
rá de G. 20.000. Venta di-
gital en tuti.com.py.

Gran despliegue. Juan Iturbe fue uno de los puntos altos
en el regreso oficial del Ciclón a las canchas.

Máx 34
Mín 24


